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Евгений Шестаков

В ЧЕТВЕРГ министры иностран-
ных дел Евросоюза соберутся, 
чтобы обсудить вопрос о введе-
нии новых санкций в отношении 
России. В среду эту же тему обсу-
дили в Брюсселе постоянные 
представители стран ЕС. По-
скольку у глав внешнеполитиче-
ских ведомств нет полномочий 
для самостоятельного принятия 
санкций, ожидается, что их реко-
мендации будут направлены на 
саммит Евросоюза, который со-
стоится в середине февраля.

Как сообщили СМИ, в ходе те-
лефонной беседы президент Ба-
рак Обама и канцлер Германии 
Ангела Меркель высказались за 
дальнейшее экономическое дав-
ление на Россию. Однако это во-
все не означает, что мнение Бер-
лина окажется доминирующим в 
ходе нынешнего министерского 
совещания. Перед встречей ев-
родипломатов свою позицию пу-
блично обозначили глава МИД 

Финляндии и премьер Греции. 
Остро переживающий за судьбу 
украинского правительства 
(куда больше, чем за экономику 
собственной страны) финский 
министр Эркки Туомиойя под-
твердил: Хельсинки «не исклю-
чает введения дополнительных 
санкций против Москвы, если в 
этом будет необходимость». 
Хотя сохранил возможность от-
ступления: «у нас в настоящее 
время нет ясной картины проис-
ходящего». Ожидаемо резко от-
реагировало на планы Брюсселя 
усилить санкции против России 
новое правительство Греции. 
Премьер Алексис Ципрас  в теле-
фонном разговоре с верховным 
представителем ЕС по иностран-
ным делам Федерикой Могерини 
поинтересовался, почему никто 
из объявивших об усилении дав-
ления на Москву лидеров единой 
Европы не посчитал нужным 
проконсультироваться 
по этому вопросу с 
Афинами.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Евросоюзу 
предстоит решить, хочет ли он 
разрастания конфликта 
с Россией

Чем грозят санкции 
Европе?

Михаил Фалалеев

ВЛАДЕЛЕЦ незаконного ору-
жия, решивший добровольно 
сдать это оружие в полицию, мо-
жет быть освобожден как от уго-
ловной, так и административной 
ответственности. Именно о сня-
тии с такого добровольца воз-
можного административного на-
казания — весьма немаленького 
штрафа, изъятия ствола или, 
скажем, запрета на какой-то 
срок владеть гражданским огне-
стрельным оружием, и идет речь 
в новом законопроекте, пред-
ставленном в Госдуму. 

Аналитики МВД считают, что 
с устранением несуразицы, свя-
занной с неотмененной до сих 
пор «административкой», пакет 
законов, регулирующий оборот 

гражданского оружия, станет 
вполне логичным и удобным как 
для населения, так и для правоох-
ранителей. Разумеется, примени-
тельно к современным реалиям, 
жизнь не стоит на месте и, воз-
можно, через несколько лет пона-
добятся новые поправки. Экспер-
ты имеют в виду практику выпла-
ты денежного вознаграждения за 
добровольную сдачу оружия и 
боеприпасов в полицию.

Известно, что многие регио-
нальные власти организуют до-
бровольную сдачу оружия уже 
свыше 15 лет, выделяя для этого 
целевое финансирование. При-
чем не только на Северном Кав-
казе, где избыточное вооруже-
ние населения пред-
ставляет серьезную 
проблему. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В оружейный закон 
предложены важные поправки

Пистолет на сдачу
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Власть и экономика Антикризисный план правительства 
состоит из 60 пунктов

Антикриз 
для холодов

Роман Маркелов

П
р и м е р н о  2 5 0  б а н к о в 
в 2015 году могут стол-
кнуться с проблемой недо-

статочности капитала, что чрева-
то отзывом лицензии. В итоге на 
поддержку кредитных организа-
ций, возможно, придется потра-
тить еще 500 миллиардов рублей. 

Об этом «РГ» рассказал веду-
щий эксперт Центра макроэко-
номического анализа и краткос-
р оч н о го  п р о г н о з и р о в а н и я 
(ЦМАКП) Михаил Мамонов. 

«Наш стресс-тест банковской 
системы показал, что в нынеш-
нем году примерно 250—260 бан-
ков могут испытывать проблемы 
с капиталом. Правда, это вовсе не 

означает, что эти кредитные ор-
ганизации обязательно уйдут 
с рынка, значимых банкротств 
ожидать не стоит», — говорит Ма-
монов. Главная причина возрос-
ших рисков лежит на поверхно-
сти — это вероятное проседание 
экономики по итогам года. «Оно 
означает, что платежеспособ-
ность заемщиков ухудшается, 
прибыль банков сокращается. 
Кредитные организации выну-
ждены будут формировать резер-
вы из капитала, «проедая» его», — 
объясняет эксперт. А «проеда-
ние» капитала — штука для банка 
опасная, чревата уже снижением 
его нормативного поро-
га, за что ЦБ может ото-
звать лицензию.

Александра Воздвиженская, 
Елена Домчева, 
Игорь Зубков

П
равительство утвер-
дило антикризисный 
план, который дол-
жен помочь эконо-
мике и людям пере-

жить этот год, не растеряв глав-
ное — устойчивую финансовую 
систему и социальную стабиль-
ность.

В плане 60 пунктов, большин-
ство из которых обязывают ве-
домства подготовить проект за-
кона или постановления прави-
тельства. Сроки очень сжатые — 
конец февраля — начало марта. К 
этому времени все документы 
должны быть готовы. И в приори-
тетном порядке они будут рас-

смотрены в Госдуме. Сам план 
может дополняться в зависимо-
сти от ситуации. 

Многие мероприятия плана 
были анонсированы ранее, но 
только теперь они сведены в еди-
ную систему, а механизм их ис-
полнения запущен. Названы кон-
кретные суммы, которые госу-

дарство может дополнительно 
потратить, чтобы подставить 
плечо экономике и людям. В це-
лом мероприятия плана оценива-
ются в 2,332 триллиона рублей, 
включая триллион рублей, уже 
выделенный на докапитализа-
цию банков. 

Но окончательную стоимость 

плана можно будет подсчитать 
после того, как минфин опреде-
лится с расходами на реализа-
цию плана в текущем квартале. 
Предложения об этом должны 
быть представлены в правитель-
ство сегодня. 

Правительство решило сосре-
доточиться на ключевых направ-
лениях «удара». Это содействие 
импортозамещению и несырье-
вому экспорту, преференции для 
бизнеса, помощь банкам и прио-
ритетным отраслям. 

И, конечно, социальная под-
держка тех, кто попадет 
в сложную жизненную 
ситуацию.

ФИНАНСЫ В 2015 году количество российских банков
может сократиться на четверть

С деньгами на выход

2
Жители Крыма не жалеют
о своем выборе

3
Регионам придется
перевести экономику
в ручное управление

4
«Аэрофлот» объявил 
об увеличении социального 
налога для летчиков почти 
на 30 процентов

6
Безделье чиновника 
в командировке суд 
приравнял к прогулу

7
Спецназ ВМФ осваивает 
уникальный водолазный 
комплект

8
«Иностранный легион» 
воюет на Украине
против Украины

11
Наш спортсмен выиграл 
этап Кубка мира по горным 
лыжам впервые с 1981 года

ПРОЕКТ

Антикризисный план не даст 
«замерзнуть» российской банков-
ской системе в период экономиче-
ского похолодания.

Кто привык зимовать
у теплого моря,
собирает чемодан 
и возвращается 
в Россию
Страница 10

Австралийский доллар  53,7003
Азербайджанский манат  85,6076
Армянский драм**  14,1221
Белорусский рубль****  43,1074
Болгарский лев  38,9369
Бразильский реал  26,1022

Венгерский форинт**  24,5133
Вон Республики Корея***  61,9379
Датская крона  10,2303
Доллар США  67,1506
Евро  76,2629
Индийская рупия*  10,9442

Казахский тенге**  36,3753
Канадский доллар  54,0404
Киргизский сом*  11,2105
Китайский юань  10,7481
Молдавский лей*  37,6194
Новый румынский лей  17,0650

Новый туркменский манат  18,9157
Норвежская крона*  86,5778
Польский злотый  17,9995
СДР  94,4675
Сингапурский доллар  49,7080
Таджикский сомони  12,1630

Турецкая лира  28,4416
Узбекский сум***  27,5641
Украинская гривна*  42,3396
Фунт стерлингов  101,8876
Чешская крона*  27,3081
Шведская крона*  81,9269

Швейцарский франк  74,3063
Южноафриканский рэнд*  58,1390
Японская иена**  56,9218

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.01.15 

3

5

9

Акцент

 Расходы бюджета сократят 
на 10 процентов, но это 
не коснется социальных про-
грамм, на них денег добавят

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

«Сколково» примет 
на стажировку 
белорусских 

студентов / стр. 2
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СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ Антон 
Силуанов рассказал 
сенаторам о мерах 
борьбы с кризисом

Своими силами

Виталий Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВО России сделает все для того, чтобы ан-
тикризисный план не разогнал инфляцию в стране. Та-
кое обещание дал министр финансов Антон Силуанов, 
выступая на «Правительственном часе» в Совете Феде-
рации.

Эффект санкций вместе с падающей ценой на «чер-
ное золото» не могли не сказаться на финансовом бла-
гополучии государства. Глава минфина оценил «внеш-
ний удар» по экономике России в 200 миллиардов дол-
ларов. Инфляция же в годовом выражении разогналась 
до 12,5 процента. «Все эксперты признают, что такая 
ситуация носит долгосрочный характер. Быстрого от-
скока цены на нефть, как это было в кризис 2008—2009 
годов, не произойдет», — предупредил Силуанов. В каб-
мине не ожидают, что цена на нефть вернется к уровню 
100 долларов за баррель. Основные нефтедобывающие 
страны, включая Саудовскую Аравию, не собираются 
сокращать свою добычу. «Ослабленный курс рубля, ин-
фляция серьезно бьют в первую очередь по обычным 
гражданам и по ситуации со стоимостью ресурсов в 
экономике», — отметил министр. Минэкономразвития 
прогнозирует, что пик инфляции придется на март—
апрель, когда рост цен в годовом выражении может до-
стичь 15—17 процентов.

Проблемы известны, и решать их придется собст-
венными силами. Сенаторов прежде всего волнует, как 
будут жить регионы, долги которых в результате кри-
зиса только увеличиваются. Антикризисный план 
предлагает меры, касающиеся погашения части ком-
мерческой задолженности перед банками. «Намерены 
перефинансировать коммерческую задолженность за 
счет бюджетных кредитов. На эти цели предусмотрено 
160 миллиардов рублей», — сообщил министр.

На повестке дня 
остается снижение 
налоговой нагрузки 
на малый и средний 
бизнес в регионах, 
власти которых бу-
дут самостоятельно 
принимать такие 
решения. Для этого 
кабмин внесет из-
менения в межбюд-
жетные трансферты 
субъектов и исклю-
чит из понятия на-
логового потенциа-

ла те доходы, которые сегодня получают регионы и му-
ниципалитеты от налогообложения малого бизнеса. Та-
ким образом, если муниципалитеты примут решение о 
снижении налоговой нагрузки на малый и средний биз-
нес, оно не будет учитываться при распределении 
трансфертов из федерального бюджета. Кроме того, 
власти вводят так называемые налоговые каникулы 
для индивидуальных предпринимателей. Они распро-
страняются на две отрасли — производство и оказание 
социальных услуг. «Мы предлагаем расширить сферы 
еще и на бытовые услуги», — отметил Силуанов.

Разрабатывая антикризисный план, правительство 
не забыло о пенсионерах. Так, предусматривается ин-
дексация страховых пенсий с 1 февраля 2015 года в со-
ответствии с ростом инфляции по итогам 2014 года. На 
эти цели запланировано 188 миллиардов рублей. В рас-
чет будет приниматься уровень инфляции в 11,4 про-
цента. Силуанов пообещал, что антикризисные меры 
не спровоцируют ее ускорение. «Мы не должны сделать 
ошибку, когда избыточное предложение со стороны го-
сударства приведет к тому, что цены на продукцию бу-
дут расти. В этих условиях нужно принять точечные ре-
шения по расходам федерального бюджета и субъектов 
РФ, увязав их в соответствии с новыми реалиями», — 
сказал министр, добавив, что речь идет о балансе спро-
са и предложения. Если же расходы бюджета не будут 
оптимизированы, то средства Резервного фонда и Фон-
да национального благосостояния (ФНБ) будут потра-
чены буквально за полтора-два года. Ради оптимизации 
бюджета правительство даже готово отложить новые 
стройки, хотя для Крыма и Севастополя сделают неко-
торые исключения. 

Выслушав доклад Силуанова, спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко заявила, что члены вер-
хней палаты политически и законодательно поддержи-
вают антикризисный план. По ее словам, основные по-
ложения плана, озвученные министром, кажутся убе-
дительными, конкретными, направленными на точе-
ную поддержку промышленности. Кроме того, они 
предусматривают создание условий для инвестирова-
ния в Россию и оказывают поддержку регионам. Мат-
виенко напомнила, что определенные антикризисные 
механизмы, разработанные еще в 2008_2009 годах, не 
потеряли свою актуальность, а, наоборот, доказали 
свою эффективность. «Мы готовы в оперативном по-
рядке, сотрудничая с правительством и Госдумой, вне-
сти дополнительные законодательные предложения по 
совершенствованию законодательства в соответствии 
с озвученным антикризисным планом мер», — пообе-
щала она. 

Вчера сенаторы одобрили законопроект, запрещаю-
щий в России оборот «спайсов». Федеральная служба 
по контролю за оборотом наркотиков наделяется важ-
ными полномочиями по формированию перечня пси-
хоактивных веществ даже по единичному случаю по-
требления и ограничения их распространения сроком 
на два года. Теперь, как только появляется новое веще-
ство, оно фактически с самого начала попадает в ре-
естр запрещенных, и производитель уже должен сам 
доказывать, что это не наркотик. Соответствующий пе-
речень ФСКН разместит в Интернете.

Кроме того, Совфед вернул рекламу на платные те-
леканалы. Отныне право показывать рекламу получат 
телеканалы спутникового и кабельного вещания, 75% 
эфирного времени которых занято «национальным 
продуктом». Остальные 25% они могут занять ино-
странным контентом (желательно, высокого уровня). 

ДУМА

Министр 
по делам 
Крыма 
рассказал, 
как изменилась
жизнь 
на полуострове

ВМЕСТЕ 
С РОССИЕЙ

Татьяна Замахина

ЖИТЕЛИ Крымского полуостро-
ва не жалеют о сделанном 16 мар-
та прошлого года выборе в пользу 
России, рассказал депутатам ми-
нистр по делам Крыма Олег Саве-
льев на «Правительственном 
часе» в Госдуме. По его словам, 
власти практически справились с 
задачей завершить к началу года 
переходный период. Конечно, 
проблемы остались, на эту тему и 
были вопросы от депутатов.

Крымская тема на заседании 
была поднята еще до появления на 
«пленарке» Савельева. Депутат от 
КПРФ Николай Иванов предло-
жил коллегам подготовить ответ 
Госдумы на очередные обвинения 
в «аннексии Крыма», прозвучав-
шие на сессии Парламентской Ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ). В 
своем заявлении Дума должна 
«осудить аннексию Германской 
Демократической Республики 
Федеративной Республикой Гер-
мания в 1989 году», уверен ком-
мунист. Спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин поручил проработать 
этот вопрос профильному Коми-
тету ГД по международным во-
просам и о результатах доложить 
ему лично. Кстати, первым такую 
историческую аналогию привел 
именно Нарышкин, участвовав-
ший в сессии Ассамблеи в Страс-
бурге. В ответ на выпад об «аннек-

сии Крыма» главы ПАСЕ Анн 
Брассер спикер Госдумы заметил, 
что, если следовать той же логике, 
то тогда придется признать, что 
ГДР была аннексирована ФРГ. 
Причем дело обошлось без рефе-
рендума.

Получив слово, министр по де-
лам Крыма рассказал депутатам о 
ситуации на полуострове. Суще-
ствующие проблемы удастся ре-
шить «вне зависимости от мнения 
наших европейских соседей и зао-
кеанских партнеров», уверил он. 
Жизнь крымчан уже улучшилась. 
Средняя зарплата с момента вос-
соединения с Россией в Крыму 
выросла в 1,5 раза, в Севастополе 
— в 1,9, доложил Олег Савельев. К 
1 января и пенсии были пересчи-
таны в соответствии с россий-
ским законодательством. Ожида-
ется, что в мае средний размер 
гражданских пенсий крымчан с 
учетом доплат составит 7 957 ру-
блей, а к июлю превысит 10 тысяч 
рублей.

На новый этап вышла и работа 
по выдаче документов. По состоя-
нию на 20 января жителям Крым-
ского федерального округа офор-
млено более 1,9 млн российских 
паспортов, рассказал Савельев. А 
теперь активно начали офор-
млять и загранпаспорта — уже вы-
дано 3 тысячи. Оперативно уда-
лось развернуть и финансовую 
систему, обеспечить население 
отделениями банков. Правда — 
проблема с банкоматами, при-
знал Савельев, но это уже связано 
с отказом от сотрудничества со 
стороны популярных платежных 
систем.

Депутаты задавали немало во-
просов на тему решения проблем 
с энергетикой, водоснабжением и 
транспортной доступностью ре-
гионов. Савельев напомнил, что 
для снятия инфраструктурных ог-
раничений до 2020 года планиру-
ется потратить 658 млрд рублей. 
Конечно, не забудут и про соци-
альную инфраструктуру, уверил 
он. Парламентариев волновал и 
успех курортного сезона, ведь до 
Крыма сложно добраться. Ми-
нистр в ответ обещал удвоение 
пропускной способности терми-
налов аэропорта в Симферополе. 
Ведутся работы и на Керченской 
паромной переправе: строятся 
новые причалы, закупается или 
арендуется флот.

Министр также рассказал, что 
среди бизнесменов начался ажио-
таж: многие хотят стать участни-
ками свободной экономической 
зоны полуострова. Ведь инвестор 
сможет сэкономить порядка 30 
процентов от своих капитальных 
затрат. Регистрация стартует в 
феврале—марте. В министерстве 
ждут развития целого ряда отра-
слей, среди них Савельев выделил 
виноделие. В целях возрождения 
этой отрасли уже начали привле-
кать ведущих мировых экспертов.

Президент Владимир Путин потребовал 
ужесточить контроль за расходованием госсредств

Рубль под охраной

Кира Латухина

Н
е допустить разбаза-
ривания ресурсов и 
вести мониторинг вы-
полнения антикризи-
сного плана прави-

тельства — такие задачи поставил 
перед Счетной палатой глава госу-
дарства. Владимир Путин также 
возмутился расточительством и 
раскритиковал неэффективные 
госзакупки.

Президент приехал в Счетную 
палату впервые за 20 лет ее суще-
ствования и поблагодарил сотруд-
ников ведомства за профессиона-
лизм и преданность делу. «Счет-
ная палата занимается вопросами 
на первый взгляд довольно скуч-
ными и малоинтересными, но 
чрезвычайно важными», — под-
черкнул он. «Знаю вашу работу не 
понаслышке», — заметил Путин, 
вспомнив, как когда-то возглавлял 
контрольное управление прези-
дента. «Отчеты Счетной палаты 
содержат объективную подроб-
ную информацию об эффективно-
сти и результативности расходо-
вания средств государства. Выво-
ды ложатся в основу важнейших 
решений», — сказал он. «Ваша ра-
бота — не просто «хватать и не пу-
щать», или кого-то запугивать. У 
вас, хочу подчеркнуть, должна 
быть глубокая аналитическая ра-
бота по всем направлениям», — по-
яснил глава государства.

«Текущая ситуация требует ак-
тивного участия и тесного взаи-
модействия всех органов власти», 
— отметил Путин. В результате 
внешних ограничений, измени-
лась динамика ряда важнейших 

экономических показателей, и не 
в лучшую сторону, продолжил он. 
Правительство подготовило план 
обеспечения устойчивого разви-
тия экономики и социальной сфе-
ры. На эти цели будут направлены 
значительные госресурсы и пре-
зидент попросил провести Счет-
ную палату провести мониторинг.

«Нужно стимулировать спрос 
на отечественную продукцию и ни 
в коем случае не допустить разба-
заривания госресурсов, резер-
вов», — предостерег руководитель 
страны. «Нужно действовать в 
высшей степени аккуратно, — по-
ручил он. — Разбросать деньги в 
различные отрасли на какие-то 
для всех важные вещи — самое про-
стое дело, ума много не нужно. 
Нам надо структуру экономики 
менять». А средства направлять на 
поддержку людей, которые в них 
нуждаются.

Путин попросил усилить 
контроль за использованием ре-
сурсов, которые будут направле-
ны в банковскую систему: на кре-
дитование значимых проектов в 
реальном секторе по доступной 
ставке. Потому что раньше были 
«провалы», когда деньги выделя-
лись на поддержку ликвидности 
банковской системы и использо-

ваны неэффективно из-за недо-
статочного контроля. Особое вни-
мание нужно уделить регионам: 
наладить оперативный контроль 
за исполнением бюджетов, дейст-
вовать в тесной координации с 
контрольно-счетными органами 
на местах. «Нужно, конечно, под-
держать и муниципальный уро-
вень контроля, — считает прези-
дент. — Проблем там достаточно, а 
денег, как всегда, мало».

«Надо продолжать решение си-
стемных проблем, менять струк-
туру экономики, качественно 
улучшать эффективность соци-
альной сферы», — перечислил Пу-
тин. «Нужно не просто размазы-
вать всем, в том числе и тем, кто не 
нуждается в поддержке», — объя-
снил он. «Не надо ждать, когда 
конъюнктура сама улучшится, — 
указал президент. — Надо самим 
формировать условия для роста 
экономики». Президент также 
призвал находить нестандартные 
решения задач указов и Послания.

Путин попросил Счетную па-
лату еще раз проанализировать 
госпрограммы, продолжать рабо-
ту по повышению эффективности 
р а с х о д о в а н и я  б ю д ж е т н ы х 
средств. «Мы не можем позволить 
себе расточительство», — подчер-

кнул он. Из года в год продолжает-
ся «порочная практика» концен-
трировать расходы в последнем 
квартале, «буквально распихи-
вать средства», возмутился прези-
дент. Треть расходов приходится 
на четвертый квартал, из них по-
ловина в спешном порядке тра-
тится в декабре — «по принципу 
лишь бы освоить», продолжил он.

Следует четко понимать, на 
что расходуются выделенные 
деньги, подчеркнул глава государ-
ства: «Очень часто деньги получа-
ются на одни цели, а направляют-
ся на другие». «Получается, что не 
мы определяем приоритеты и ре-
зультат минимальный. А это ведет 
уже к расбалансировке показате-
лей бюджета», — констатировал 
он. Нужно взять под особый 
контроль нарушения бюджетной 
дисциплины, поручил президент. 
Напомнив, что объем госзакупок 
— триллионы рублей, он указал 
«не просто считать и предъявлять 
претензии, но и формулировать 
предложения по улучшению ситу-
ации». До сих пор существенной 
экономии средств на госзакупки 
добиться не удалось. Отдельные 
структуры продолжают закупать 

по явно завышенным ценам и ис-
пользуют госсредства для прио-
бретения предметов роскоши, 
возмутился Путин. Серьезный 
контроль должен быть не только 
за госзакупками, но и за госинве-
стициями. «Годами не могут до-
строить крупные объекты за гос-
счет», — возмутился он.

Глава государства поручил 
Счетной палате наладить эффек-
тивную работу в ежедневном ре-
жиме с правоохранительными ор-
ганами. «Это не значит, что вам 
нужно мучить друг друга, кровь 
пить с утра до вечера, но контакт 
должен быть постоянным, рабо-
чим: при первых же признаках 
правонарушения нужно направ-
лять самостоятельно, ни на кого 
не оглядываясь, материалы в пра-
воохранительные органы», — 
уточнил он.

«Последние годы стране при-
шлось отвечать на множество не-
простых вызовов, — заключил гла-
ва государства. — Проходили их 
достойно. Так будет и на этот раз». 

Владимир Путин поздравил 
Счетную палату с 20-летием и 
поблагодарил ее сотрудников за 
профессионализм. 

МЕЖДУ ТЕМ
Ответ президента Украины на письмо Владимира Путина с предло-
жениями об урегулировании ситуации в Донбассе изучили в Кремле. Об 
этом пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил РИА 
Новости. Песков также подтвердил «Интерфаксу», что Северная Ко-
рея подтвердила намерение Ким Чен Ына принять участие в торже-
ствах по случаю юбилея Победы в Великой Отечественной войне. Учас-
тие подтвердили многие другие лидеры. «По мере приближения к тор-
жествам мы будем об этом информировать», — добавил он.

Акцент

 Серьезный контроль должен 
быть не только за госзакупка-
ми, но и за госинвестициями

На индексацию 
пенсий с 1 февраля 
2015 года 
 запланировано 
188 миллиардов 
рублей

К 20 января крым-
чанам оформлено 
более 1,9 млн рос-
сийских паспортов
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ПОДРОБНОСТИ Сергей Иванов объяснил позицию Кремля по украинскому кредиту

Соседский долг
Юрий Политов

Р
ешение о том, будет ли Мо-
сква требовать от Киева 
возврата кредита, пока не 

принято, оно будет приниматься 
позднее. Об этом глава кремлев-
ской администрации Сергей 
Иванов заявил на пресс-конфе-
ренции по итогам своей поездки 
в Польшу на памятные меропри-
ятия, посвященные 70-летию ос-
вобождения Освенцима. 

Дело не только в кредите, си-
туация сложнее. «Украина по 
различным кредитным соглаше-
ниям должна не только РФ, но и 
российским банкам — Газпро-
мбанку, Сбербанку — такую «не-
большую сумму» в 25 млрд дол-
ларов», — пояснил Сергей Ива-
нов. Подобные размеры нако-
пленного долга — путь к дефолту. 
Те 3 млрд долларов, которые вы-
даны Украине в качестве креди-
та, сейчас, в нынешней эконо-
мической ситуации, пригоди-
лись бы и самой России. «Для 
выполнения всех социальных 
обязательств, в том числе, на-
пример, по выплатам ветеранам 
для улучшения их положения, 
для льгот, очень бы пригодились 

эти деньги», — сказал глава 
кремлевской администрации. 
Выплата тела этого долга начи-
нается в конце текущего года, 
однако пока есть сомнения в 
том, что средства будут перечи-
слены в срок. «Проблема в том, 
что в бюджете (Украины) этого, 
2015 года погашение процентов 

по этому долгу не предусмотре-
но, из чего мы сделали предва-
рительный вывод, что Украина 
даже не собирается обслужи-
вать этот долг, — подчеркнул 

Иванов. — Раз не платят процен-
ты, у нас еще больше сомнений, 
что будут платить сам долг». Ре-
шать, требовать ли возврата 
кредита, будут потом, «когда 
окончательно поймем, собира-
ются нам платить или не соби-
раются». 

При этом никто из западных 
партнеров поддержку экономи-
ке Украины оказать не стремит-
ся. Как пояснил Иванов, США 
Украине «вообще ничего не 
дают, МВФ все время обуславли-
вает возможность выплат необ-
ходимостью затягивания поя-
сов, реформ непопулярных, ев-
ропейцы более склонны к оказа-
нию помощи, но по сравнению с 
теми суммами, которые я на-
звал, это вещи несопостави-
мые». В целом глава кремлев-
ской администрации считает, 
что «американские партнеры 
используют Украину как ин-
струмент, сама Украина их вол-
нует слабо». Прогноз таков: 
«Украинское руководство не по-
страдает, а разбираться придет-
ся украинскому народу, находя-
щемуся на грани нищеты». 

Прокомментировал Сергей 
Иванов и недавние заявления 

главы польского МИД Гжегожа 
Схетины, заявлявшего, что Ос-
венцим освободили украинцы. В 
том, что такая ошибка возмож-
на по незнанию, Иванов сомне-
вается. «Считаю, что это одно из 
многочисленных заявлений, ко-
торые преследуют одну очень 
простую цель — исказить исто-
рию, лишить окончательно им-
мунитета прежде всего молодое 
поколение», — сказал Иванов. 
Освенцим, напомнил он, осво-
бождала не Украина и даже не 
Россия, а Красная Армия и мно-
гонациональный советский на-
род. А то, что происходит сей-
час, считает Иванов, это стрем-
ление переиграть итоги Второй 
мировой войны и отчасти при-
низить огромную роль России 
как правопреемницы Советско-
го Союза. 

Иванов, который возглавляет 
Оргкомитет по подготовке празд-
нования 70-летия Победы, сооб-
щил, что к настоящему моменту 
свое участие в предстоящих в 
Москве торжествах подтвердили 
порядка 20 глав государств. 
«Если кто-то не приедет — ничего, 
переживем», — сказал глава крем-
левской администрации.

Освенцим освобождала Красная 
Армия и многонациональный 
советский народ, напоминал 
в Польше Сергей Иванов. 

Деловой завтрак

Марат Шакирзянович Хуснуллин    
Заместитель мэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ СЕГОДНЯ, 29 ЯНВАРЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 17.00 ДО 18.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. 

ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО   Кабмин
рекомендовал регионам
перевести экономику
в ручное управление 

Под личную 
ответственность

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев просит регио-
нальные власти, чтобы в условиях кризиса их работа 
ориентировалась на проблемы людей. Граждане должны 
чувствовать, что эти проблемы решаются.

Меры по обеспечению устойчивого развития эконо-
мики и социальной стабильности на 2015 год глава пра-
вительства обсудил вчера в ходе селекторного совеща-
ния с руководителями регионов. Соответствующий план 
мероприятий Медведев подписал накануне вечером. 
«Работа будет выстроена по нескольким направлениям. 
Прежде всего, нужно поддержать макроэкономическую  
и социальную стабильность, создать условия для разви-
тия промышленности, сельского хозяйствах, заниматься 
инновациями», — указал премьер.

Сегодня, когда, с одной стороны, на экономику давят 
внутренние структурные проблемы, а с другой — внеш-
ний фон, складывающийся из санкций и низкой цены на 
нефть, делать это очень непросто. «Многое будет зави-
сеть от слаженной работы всех властей: от органов феде-
ральной исполнительной власти, от региональной ис-
полнительной власти и от законодательной власти», — за-
вил глава кабмина.

Трудный год для 
страны только на-
чался, и регионы 
должны учитывать 
это в своей ежеднев-
ной работе над про-
блемами. 

— К сожалению, 
часть из них потре-
бует не просто лич-
ного участия, а 
управления в ручном режиме, поэтому нужно действо-
вать грамотно и быстро. Люди должны видеть, что про-
блемы решаются, — напутствовал премьер губернаторов. 

Ключевое условие выполнения антикризисных пла-
нов — строгое соблюдение государством своих социаль-
ных обязательств и поддержка наименее защищенных 
слоев населения. «Нужно думать о тех, кому в кризис 
требуется дополнительная, особая поддержка со сторо-
ны государства и общества. Поддержка не должна быть 
бездумной, она должна быть адресной», — уточнил Дмит-
рий Медведев. Система льгот в стране далеко не идеаль-
на. В ряде случаев, сказал председатель правительства, 
их получают люди, которые ни в каких льготах не нужда-
ются, и в то же время те, кому помощь нужна, ею не рас-
полагают. «Это все нужно взвесить. Нам нужно продол-
жить курс по адресной поддержке наших людей», — при-
звал глава кабмина.

Несмотря на все бюджетные проблемы, правительст-
во приняло решение в полном объеме с 1 февраля проин-
дексировать пенсии на размер прошлогодней инфляции, 
которая составила 11,4 процента. Это решение коснется 
почти 40 миллионов граждан. При этом кабинет мини-
стров оставил возможность уже в этом году провести до-
полнительную индексацию. «Мы обсуждали норму, при 
которой будет возможность доиндексировать пенсии, 
если инфляция будет существенно превышать заложен-
ные параметры», — заявила вице-премьер Ольга Голодец 

после совещания. К этому вопросу кабинет министров 
вернется в конце первого квартала.

Пристальное внимание необходимо для рынка труда, 
на котором нужно сохранить сформировавшийся за по-
следние годы низкий уровень безработицы. На обеспече-
ние занятости кабмин выделяет регионам более 80 мил-
лиардов рублей субсидий и субвенций. 

Вторая часть плана действий в условиях кризиса 
предусматривает меры по развитию экономики: поддер-
жке банковского сектора, стимулирование программ 
импортозамещения, точечная помощь производствам, в 
том числе ориентированным на экспорт. На эти цели 
правительство закладывает сотни миллиардов рублей.

Одновременно в Белом доме рассчитывают, что субъ-
екты Федерации внесут свой вклад в стимулирование 
бизнеса, особенно малого и среднего. Такая возмож-
ность у регионов есть за счет снижения тех налогов, 
ставки которых регулируют на местах. «Конечно, есть 
текущие проблемы, есть, возможно, в регионах соблазн 
заморозить инициативы по сокращению налогов, и 
оправдание для этого найти несложно: трудности фор-
мирования региональных бюджетов, социальные про-
блемы», — обратился глава кабмина в регионы, понимая 
их положение. «В то же время не стоит забывать, что, 
снижая налоги, мы создаем реальные стимулы для инве-
стиций и новых проектов, и, соответственно, для роста 
налоговой базы в будущем», — напомнил Медведев.

Поскольку экономическая ситуация в мире и стране 
может меняться постоянно и в любую сторону, это мо-
жет потребовать от властей новых экономических реше-
ний. Поэтому в любой момент содержание антикризи-
сного плана правительства может корректироваться. 
«Рассматриваю этот документ не как Священное Писа-
ние, а как рабочий документ, который может меняться», 
— подчеркнул премьер-министр уже на встрече с пред-
ставителями фракции «Единой России» в Госдуме, где 
также обсуждалась антикризисная программа. Реализа-
ция этих мер в полной мере зависит и от законодателей, 
которым предстоит одобрить большое количество зако-
нопроектов. При их прохождении через Госдуму глава 
правительства ждет от депутатов, в том числе и других 
фракций, единства позиций. «Перед лицом кризиса кон-
солидация необходима. Здесь даже на задний план необ-
ходимо отодвинуть политические предпочтения», — уве-
рен Медведев. 

Дмитрий Медведев просит региональные власти в условиях 
кризиса ориентироваться на проблемы людей. 

Нужно думать о тех, 
кому в кризис тре-
буется особая под-
держка государства 

Антикриз для холодов
Но для этого недоста-
точно задействовать 
резервы, нужно отка-

заться и от неэффективных рас-
ходов, которые были терпимы в 
«тучные» годы, когда не было 
санкций и нефть стоила свыше 
100 долларов за баррель. По 
оценкам экспертов, доля неэф-
фективных расходов, «зашитых» 
в ряде госпрограмм, составляет 
до 15—20 процентов. 

Большинство категорий рас-
ходов бюджета на этот год будут 
сокращены на 10 процентов. Не 
коснутся сокращения обороны, 
сельского хозяйства и междуна-
родных обязательств России. 
Расходы на социальные обяза-
тельства будут, напротив, увели-
чены, поскольку они «привяза-
ны» к инфляции. 

Сокращение расходов бюдже-
та в целом — необходимое усло-
вие любого антикризисного пла-
на, подчеркивает руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития Никита Масленников. 
По оценкам минфина, при сред-
негодовой цене на нефть в 50 
долларов за баррель, потери до-
ходной части бюджета достигнут 
3 триллионов рублей в 2015 году. 
Сокращение расходов поправит 
этот дисбаланс. Учитывая, что 
низкие цены на основные товары 
российского экспорта могут 
продержаться довольно долго, в 
следующие три года общий объ-
ем расходов федерального бюд-
жета в реальном выражении так-
же будет сокращаться — не менее 
чем на 5 процентов в год. За счет 
этого к 2017 году правительство 
рассчитывает выйти на сбалан-
сированный бюджет.

Банки без плохих долгов
Наиболее крупные расходы 

по плану отнесены на поддержку 
предприятий, для которых высо-
кие ставки по кредитам оказа-
лись фактически запретитель-
ными. Но деньги они получат не 
напрямую от государства (это 
чревато разгоном инфляции), а 
через проверенные банки, с ис-
пользованием рыночных меха-
низмов. 

Банки получат триллион ру-
блей от Агентства по страхова-
нию вкладов, с обязательством 
направить эти деньги на креди-
тование приоритетных отраслей 
экономики: им нужно будет еже-
месячно наращивать свой кре-
дитный портфель. За тем, чтобы 
эти деньги не пошли на другие 
цели, например, на покупку ва-
люты, проследит Центральный 
банк. 

Также на кредитование эко-
номики, в частности, на крупные 
инфраструктурные проекты 
пойдут 550 миллиардов рублей, 
которые Внешэкономбанк и дру-
гие банки получат из Фонда на-
ционального благосостояния. 
Это, по словам Масленникова, 
«окрашенные» деньги: банки 
обязаны заставить их работать. 

По плану, завтра экономиче-
ский блок правительства пред-
ставит предложения о создании 
банка «плохих долгов», который 
будет выкупать проблемные ак-
тивы у коммерческих банков. Не 
столько для того, чтобы помочь 
банкирам, сколько для помощи 
предприятиям, задолжавшим 
банкам, – таким образом можно 
предотвратить их банкротство, 
пояснил вчера замминистра 
Алексей Моисеев. 

Банк «плохих долгов» может 
стать неплохой формой отрасле-
вой поддержки, а в известном 
смысле это еще и инструмент 
структурной политики. Понят-
но, что спасать будут не всех, и, 
решая кому помогать, государст-
во может учитывать, почему дол-
ги того или иного предприятия 
стали безнадежными, каковы 
перспективы устойчивого роста 
компании, может ли она помочь 

импортозамещению, говорит 
Никита Масленников.

Учитывая непростую ситуа-
цию, к предприятиям, выступа-
ющим в качестве исполнителей 
госконтрактов, не будут приме-
нять штрафные санкции, если 
они не уложатся в сроки. Госза-
казчикам разрешат идти на-
встречу подрядчикам, если те до-
кажут, что стоимость работ по 
уже заключенным контрактам в 
новых условиях существенно 
возросла. Кроме того, исполни-
тели госконтрактов получат пра-
во на авансы в размере до 80 про-
центов от суммы договора. Это 
можно рассматривать как спо-
соб кредитования производите-
ля работ, который иначе в усло-
виях кризиса просто не сможет 
выполнить госконтракт, отмеча-
ет Никита Масленников. При 
этом, естественно, возрастает 
ответственность государствен-
ного заказчика по контролю над 
исполнением госзаказа. 

С зарплатами и пенсиями
Какая же поддержка предус-

мотрена для пенсионеров, семей 
с детьми и безработных? 

К примеру, в этом году можно 
будет получить единовремен-
ную выплату в 20 тысяч из 
средств материнского капитала, 
который сегодня равен 453 тыся-
чам. 

То есть мамы и папы смогут 
получить часть ранее неделимой 
суммы на руки и потратить ее на 
любые ежедневные нужды. По 
мнению директора Института 
соцполитики и социально-эко-
номических программ НИУ 
«Высшая школа экономики» 

Сергея Смирнова, этим предло-
жением воспользуется большин-
ство российских семей.

Тем, кто недавно потерял ра-
боту или может остаться без нее 
в ближайшее время, тоже плани-
руется помогать. Объем субси-
дий для реализации мероприя-
тий, направленных на снижение 
напряженности на рынке труда, 
в 2015 году может составить до 
52,2 миллиарда рублей. 

Средства будут выделены в 
том числе и на организацию об-
щественных работ и опережаю-
щего профессионального обуче-
ния. Еще до 30 миллиардов ру-
блей предполагается зарезерви-
ровать на предоставление суб-
венций из федерального бюдже-
та субъектам РФ на предоставле-
ние социальных выплат при ро-
сте числа граждан, признанных в 
установленном порядке безра-
ботными. «Правительство гото-
вится к росту безработицы и ре-
зервирует средства в бюджете – 
это правильный ход. 

Что касается пенсионеров, то 
антикризисный план предусма-
тривает индексацию страховой 
части пенсии с 1 февраля на уро-
вень инфляции в 2014 году. «Дру-
гими словами, власти подтвер-
дили, что не отказываются от 
своих обязательств», — отметил 
Смирнов. С той лишь разницей, 
что в этот раз этот уровень нем-
ного больше — в прошлом году он 
составил 11,4 процента. Дирек-
тор института напомнил, что в 
2014 году пенсию повысили на 
8,3 процента, а в 2013 — на 10,1. 
На новую индексацию в бюджете 
будут выделены 188 миллиардов 
рублей. 

Ипотека: льготы и долги
Для тех, кто в этом году хотел 

взять жилищный заем, но так и 
не смог это сделать из-за роста 
ставок, правительство предло-
жило разработать программу 
«социального ипотечного креди-
тования». Что это значит? 

«Речь может идти о социально 
значимых группах россиян, — 
рассказала «РГ» декан факульте-
та экономики недвижимости 
ИОМ РАНХиГС Елена Иванкина. 
— О работниках здравоохране-
ния, науки, образования, культу-
ры и других. Тех, кто по уровню 
своей заработной платы не смо-
жет приобрести себе жилье в но-
вых экономических условиях». 
Им должны предоставить льгот-
ные процентные ставки по ипо-
теке, уверена она. 

«Было бы прекрасно, если бы 
это было 4—5 процентов годо-
вых, но это сейчас нереально для 
банков. Поэтому я думаю, что 
речь идет о докризисных ставках 
в 11—13 процентов годовых», — 
уверена она. 

В своем антикризисном плане 
правительство не забыло и о тех, 
кто уже взял ипотеку, но не мо-
жет платить по счетам, — это и ва-
лютные, и рублевые кредиторы. 
До конца февраля заинтересо-
ванные министерства должны 
подготовить целую программу 
«помощи заемщикам, оказав-
шимся в сложной финансовой 
ситуации, в том числе за счет 
ипотечного страхования ре-
структурированных ипотечных 
кредитов». 

«Я думаю, что это должен 
быть целый комплекс мер под-
держки, — рассуждает Иванкина. 
— Начиная от временного мора-
тория на платежи для самых не-
защищенных россиян, заканчи-
вая увеличением сроков погаше-
ния — с 20 до 30 лет, например».

Но и у банков при этом долж-
на быть гарантия возврата этих 
средств, говорит эксперт. Напри-
мер, как в других странах, стра-
хование финансовых организа-
ций за счет федерального бюдже-
та, в случае если заемщики не бу-
дут способны вернуть кредит. 
Это и имеется в виду под «стра-
хованием реструктурированных 
ипотечных кредитов». «А по-
мощь банкам — это возможность 
другим людям взять кредиты», — 
напоминает Елена Иванкина.

И чтобы у россиян, взявших 
ипотечные кредиты, в том числе 
льготные, была возможность 
приобрести жилье, строительст-
во новых домов экономкласса не 
должно останавливаться ни на 
один день. В связи с этим власти 
планируют расширить стимули-
рование кредитования строи-
тельства и объектов инженерной 
инфраструктуры по программе 
«Жилье для российской семьи». 
«Это очень нужная мера, — про-
должает декан факультета эко-
номики недвижимости. — Поми-
мо льготного кредитования, за-
стройщикам еще нужно дать ряд 
преференций. Среди них — про-
центная ставка по кредитам 
должна частично быть компен-
сирована из бюджета, налоговые 
каникулы, бесплатные земель-
ные участки и так далее». 

«Я убеждена, что строитель-
ство в рамках программы «Жи-
лье для российской семьи» — это 
звено, которое может вытянуть 
российскую экономику. Ведь бу-
дущие собственники — средний 
класс — обеспечивают стабиль-
ное развитие страны, говорит 
эксперт. — И я рада, что в прави-
тельстве это понимают».

Малого бизнеса станет 
больше 

Ряд антикризисных мер при-
зван помочь малому и среднему 
бизнесу, а также самозанятым 
гражданам и индивидуальным 
предпринимателям. Среди пер-
воочередных пунктов поддер-
жки — увеличение вдвое предель-
ных значений выручки, которая 
дает право предприятию назы-
ваться малым или средним. Для 
микроорганизаций этот показа-
тель вырастет с 60 до 120 милли-
онов рублей, для малого бизнеса 
— с 400 до 800 миллионов, а для 
среднего — с одного до двух мил-
лиардов.

Это означает, что если раньше 
малое предприятие при обороте 
более 400 миллионов не могло 
претендовать на субсидии и 
льготы, которые ему положены с 
учетом размера выручки, то те-
перь сможет, поясняет руково-
дитель Центра экспертизы и ана-
литики проблем предпринима-
тельства Общероссийской обще-
ственной организации малого и 
среднего предпринимательства 
«ОПОРЫ России» Иван Ефре-
менков. То же касается и средне-
го бизнеса, который ранее при 
выручке более миллиарда ру-
блей автоматически переходил в 
ранг крупного предприятия, уже 

не имеющего права на старые 
льготы, к примеру, при участии в 
госзаказе. Правительство рас-
считывает, что за счет подобных 
послаблений малый и средний 
бизнес будут чаще участвовать в 
государственных и муниципаль-
ных программах поддержки.

Вторая важная антикризи-
сная мера касается предоставле-
ния грантов малым инновацион-

ным предприятиям, а также рас-
ширения программ, реализуе-
мых Фондом содействия разви-
тию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере. На 
оба направления власти выделят 
5 миллиардов рублей. Таким 
образом, государство в гряду-
щем нелегком периоде для эко-
номики все равно делает ставку 
на инновации, подчеркивает 
Иван Ефременков.

Гранты ощутимо подстегнут 
тех, кто только встает на ноги и 
запускает свой бизнес, а второй 
тип помощи (через фонд) будет 
поддерживать и новичков, и 
предприятия, претендующие на 
освоение нового уровня. Сейчас 
через фонд содействия выделя-
ется всего 3 миллиарда рублей, и 
антикризисные меры увеличат 
этот показатель вдвое. Такие 
меры будут работать не только 
на прибыль, но и на занятость: 
после того как малые фирмы по-
лучат деньги на развитие, они 
смогут привлечь на работу до-
полнительных сотрудников.

Налоги пойдут на снижение
Наряду с другими послабле-

ниями регионы наделили правом 
снижать ставки для налогообло-
жения в виде единого налога на 
вмененный доход (ЕНВД) для от-
дельных видов деятельности с 15 
до 7,5 процента. 

Кроме того, теперь регионы 
смогут снижать налог на доходы 
с шести до одного процента для 
тех предприятий, которые ис-
пользуют упрощенную систему 
налогообложения. По данным 
«ОПОРЫ России», эти системы 
сегодня самые распространен-
ные — их применяют около 3,5 
миллиона субъектов малого и 
среднего бизнеса. По сути, речь 
идет о сокращении налоговой 
нагрузки, которой так ждали 

предприниматели. Дополнитель-
ные объемы денежных средств 
позволят развиваться, не уходя в 
минус.

Для самозанятых граждан, ко-
торые ведут бизнес без наемных 
работников, упрощают процесс 
регистрации и ведения отчетно-
сти. Им не нужно будет ходить по 
различным инстанциям — в нало-
говую, страховую, пенсионную 
службы. Достаточно подать заяв-
ление по принципу «одного 
окна» одновременно с регистра-
цией индивидуального предпри-
нимателя (ИП).

Кроме того, двухлетние нало-
говые каникулы для впервые за-
регистрированных ИП распро-
странят на сферу производст-
венных и бытовых услуг. Ранее 
речь шла о социальных услугах. 
Иван Ефременков поясняет, что 
по-прежнему подобные посла-
бления не затронут торговые 
точки и организации обществен-
ного питания, на которые прихо-
дится около половины малого 
бизнеса, а также юридических 
лиц. Несмотря на ограничен-
ность меры, она все равно будет 
действенной, уверены в «ОПОРЕ 
России».

Главное, чтобы люди не стали 
массово перерегистрировать 
все на своих родственников, 
чтобы попасть под налоговые 
каникулы. Если этого удастся 
избежать, вполне возможно, что 
сферу применения продолжат 
расширять.

Увеличится и перечень видов 
деятельности, в рамках которой 
можно будет применять патен-
тную систему налогообложения. 
Например, ИП, которые связаны 
с хлебобулочными предприятия-
ми, кондитерским бизнесом, те-
перь смогут высвободить неко-
торую сумму с уплаты налогов 
на развитие производства. А это 
в перспективе поможет сдержи-
вать рост цен. 

Автобус, газ, хлеб
Отдельный блок в антикризи-

сном плане выделили для под-
держки промышленности, сель-
ского хозяйства, транспорта и 
топливно-энергетического ком-
плекса. 

Так, в 2015 году продлится 
программа софинансирования 
региональных закупок из феде-
рального бюджета, которые ка-
саются автобусов и техники для 
ЖКХ, работающей на газомотор-
ном топливе. На стимулирова-
ние спроса в этой области власти 
выделили 3 миллиарда рублей. 
Дополнительные 10 миллиардов 
пойдут в помощь на утилизацию 
транспорта, чтобы автопарк ак-
тивнее обновлялся.

Другие меры позволят сни-
зить ставку НДС на внутрирос-
сийские перевозки до 10 процен-
тов. Предполагается, что эти по-
слабления будут действовать два 
года для авиационного и желез-
нодорожного сообщения в РФ. 
Ранее НДС в этой сфере состав-
лял 18 процентов, и при этом пе-
ревозчик не был фактическим 
плательщиком такого налога, 
если осуществлял международ-
ные перевозки, что ставило оте-
чественные авиакомпании в не-
равные условия с иностранны-
ми.

Кроме того, правительство 
решило в 2015 году выделить из 
федерального бюджета дополни-
тельно до 50 миллиардов рублей 
на господдержку сельского хо-
зяйства. Еще по два миллиарда 
пойдет на субсидирование ски-
док при приобретении агрария-
ми техники отечественного про-
изводства и на имущественный 
взнос в уставной капитал «Росаг-
ролизинга». 

Это должно снизить нагруз-
ку на сельхозпроизводителей, а 
также стимулировать спрос в 
этой сфере. Как уточняется в ан-
тикризисном плане, среди про-
чего, скорректируется и меха-
низм предоставления субсидий 
из госказны для компенсации 
затрат по уплате кредитов на 
пополнение оборотных средств 
и на финансирование работы 
сельскохозяйственных товаро-
производителей. Что крайне 
важно и для выполнения про-
граммы импортозамещения, и 
для стабилизации цен на продо-
вольствие. 

1

Когда видишь, куда ехать, путь 
короче и эффективнее. Главное — 
следовать строго по плану.

Акцент

 Если безработица начнет 
резко расти, в бюджете най-
дут средства, чтобы помочь 
людям найти новую работу 

ЦИФРА

2,33
ТРИЛЛИОНА
рублей — столько, по предвари-
тельной оценке, будет потрачено 
денег на реализацию антикризи-
сных мер

Читайте документ на сайте
www.rg.ru/art/1076502
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Несмотря на временные экономические трудности, дефицита лекарств в стране 

не допустят, заявила «РГ» директор «Аптечной гильдии» Елена Неволина. И цены 

не должны расти до бесконечности.

Хотя план предусматривает возможность для производителей повысить цены. 

Но только один раз. «Правильное решение, потому что сейчас многие позиции 

из перечня жизненно важных лекарств ушли в сегмент убыточных. Их себестои-

мость стала выше той цены, которая была утверждена правительством, — поя-

снила она «РГ». — И если им позволят поднять чуть-чуть цены, то производство 

не только не остановится, но и будет рентабельным». 

Еще один пункт антикризисного плана — улучшение лекарственного обеспече-

ния граждан, в том числе имеющих право на получение государственной соци-

альной помощи в виде набора социальных услуг. «Это значит, что какое бы ни 

было дорогое лекарство — даже иностранного производства, — изменений в его 

закупках не предвидится, — пояснила Неволина. — Более того, будут выделены 

дополнительные средства на импортные препараты, которые выписываются 

по рецепту. И никаких препятствий материального характера не будет».

ЛЕКАРСТВАМ ПРОПИШУТ ЦЕНЫ
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ЭКОНОМИКА И ЖИЗНЬ 
«Восточный полигон» —
инвестиции
в создание современного
инфраструктурного
стержня 

Рельсы 
для новой 
экономики

Руслан Гринберг, 
директор Института экономики РАН 

«ВОСТОЧНЫЙ полигон» — это название комплексного, 
прежде всего железнодорожного проекта. Речь идет 
о «расшивке» узких мест Транссиба и БАМа или — шире — 
о модернизации двух этих магистралей.

Когда я впервые услышал название «Восточный поли-
гон», оно меня резануло, в нем явственно слышится что-то 
военное, от него буквально пахнет порохом. Но название 
можно понять и по-другому. Полигон — место, где проходит 
обучение, и совсем необязательно стрельба. Я и предлагаю 
задуматься о том, чему может и должен научить «Восточ-
ный полигон».

Запускается крупный инвестиционный проект. Вот 
цифры. Потребность в инвестициях на развитие БАМа 
и Транссиба оценивается в 562,5 млрд рублей. Прежде все-
го это государственные инвестиции. За счет Фонда нацио-
нального благосостояния выделяется 150 млрд рублей, из 
федерального бюджета должно поступить 110,2 млрд ру-
блей. Столько же — 260 млрд рублей — РЖД привлечет за 
счет государственно-частного партнерства. Кто эти част-
ные партнеры, понятно: «Мечел», «СУЭК», «Норникель», 
«Евраз Холдинг». Только за прошлый год они вывезли с ме-
сторождений региона свыше 57,9 млн тонн ископаемых. 
А после реконструкции дорог, к 2020 году, цифра увели-
чится до 113,2 млн тонн. Заинтересованность налицо. 
Остальное — инвестиции РЖД. 

Инвестиции — это именно то, в чем сегодня острее всего 
нуждается отечественная экономика. Тем более что, по из-
вестным расчетам российских специалистов, каждый 
рубль инвестиций в железнодорожную инфраструктуру 
дает 1,46 рубля мультипликативного эффекта для ВВП 
страны. То есть инвестиции в железную дорогу «будят» не 
только новые инвестиции в смежных отраслях, но и новый 
спрос.

Есть традицион-
ное возражение со 
стороны либераль-
ных экономистов 
о неэффективности 
госинвестиций, с ко-
торым я не могу со-
гласиться. Там, где го-
сударство или его го-
скомпании берутся 
за проект, который 
может реализовать 
частник, они, дейст-
вительно, как прави-
ло, уступают по эф-
фективности частни-
ку: мотивация, когда 
ты работаешь на себя 
или на государство, 
очевидно, разная. Но с «Восточным полигоном» ситуация 
принципиально иная. За такой проект частник просто не 
может взяться. Непреодолимый для него ограничитель 
в том, что инвестиции будут не окупаемы (в горизонте до 
85 лет), если учитывать только прямые эффекты, а мульти-
пликативный эффект может учесть государство, но никак 
не частник. 

Так что же, если окупаемость «не видна», то и за проект 
браться не надо? Есть те, кто именно так и считает. Но, во-
первых, без таких масштабных проектов нам не решить сто-
ящие инфраструктурные проблемы, а без их решения не до-
биться увеличения частных инвестиций. Для частного ин-
вестора развитая и эффективная инфраструктура значит не 
меньше, чем хороший инвестиционный климат. Во-вторых, 
подобные проекты по своему масштабу именно государст-
венные еще и потому, что без них не произойдет ускорения 
развития территорий, а это государственная задача. В-тре-
тьих, в условиях наступающего кризиса крупный инвести-
ционный проект — это важная антикризисная мера. Как на-
писал в одной из своих статей министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев, сейчас риски госинвестиций суще-
ственно ниже рисков отсутствия инвестиций. 

Давайте оглядимся по сторонам. В ЕС на развитие же-
лезных дорог государства ежегодно тратят 48 млрд евро, 
а будут еще больше: принята «Программа объединения ев-
ропейских инфраструктур», по ней суммарный объем ин-
вестиций в период 2014—2020 гг. составит 26 млрд евро. 

А теперь вернемся на «Восточный полигон». И вспом-
ним, что Транссиб и БАМ не только имеют безусловное во-
енно-стратегическое значение. Не менее важно другое: 
Транссиб в определенном смысле создал Россию, связав ее 
воедино, эта связь остро необходима. Но, по расчетам 
РЖД, на большинстве участков трассы Восточной Сибири 
и Дальнего Востока коэффициенты использования мощно-
сти перешагнули предельные значения. Значит, альтерна-
тивы модернизации Транссиба и БАМа просто нет.

Давайте вспомним Столыпина: «Деньги ходят по доро-
гам». Для экономики деньги — это жизнь. Нам давно пора 
активно развивать Восточную Сибирь и Дальний Восток. 
Почему — понятно и без многословных обоснований. Мо-
дернизация Транссиба и БАМа важна не только сама по 
себе. Это шаг к новому современному инфраструктурно-
му стержню, который, в свою очередь, должен стать основ-
ной для развития прежде всего в Восточной Сибири и на 
Дальнем Востоке новых производств, появления новых ра-
бочих мест, если угодно, новых городов. 

«Восточный полигон» должен научить нас не только 
успешно реализовывать крупные инфраструктурные про-
екты, не только выстраивать не на бумаге государственно-
частное партнерство, не только эффективно противосто-
ять кризису, но и буквально строить новую жизнь. Хватит 
только говорить о том, что нам нужна новая модель эконо-
мики, давайте прокладывать для нее новые рельсы.

РЫНОК ТРУДА Прогноз МОТ: В России безработица будет расти,
но и в 2019 году не превысит уровня 2013 года

Не больше пяти с половиной
Татьяна Смольякова

К 
2019 году количество без-
работных в мире вырастет 
на 11 миллионов человек 

и составит более 212 миллионов. 
В России также предполагается 
рост, но через пять лет безрабо-
тица у нас не превысит уровня 
2013 года. Такой прогноз сделали 
эксперты Международной орга-
низации труда (МОТ).

Авторы нового доклада МОТ 
предупреждают: глобальная эко-
номика вступила в новый этап, 
который характеризуется соче-
танием замедленного экономи-
ческого роста, растущего нера-
венства и нестабильности. «С на-
чала глобального кризиса в 2008 
году потеряно более 61 миллиона 
рабочих мест, и, по нашим про-
гнозам, уровень безработицы 
продолжит расти до конца этого 

десятилетия. Это означает, что 
кризис занятости закончится не 
скоро и у нас нет права успокаи-
ваться», — сказал генеральный 
директор МОТ Гай Райдер.

В последнее время ситуация 
в сфере занятости улучшилась 
лишь в США и Японии, но остает-
ся сложной во многих развитых 
экономиках, в частности, в Евро-
пе. В странах Африки к югу от Са-
хары, несмотря на увеличение 
темпов экономического роста, 
ситуация в сфере занятости кар-
динально не улучшилась. Также 
ухудшился прогноз в сфере заня-
тости для арабских стран и неко-
торых стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна.

Если резкое падение цен на 
нефть и газ продолжится, то это 
может несколько улучшить пер-
спективы в сфере занятости для 
многих развитых экономик 

и ряда стран Азии, предполагают 
эксперты МОТ. И наоборот, это 
может весьма негативно сказать-
ся на рынках труда основных 
стран — производителей нефти 
и газа, в частности, в Латинской 
Америке, Африке и арабском ре-
гионе.

Выход стран из кризиса за-
трудняют такие факторы, как 
растущее хроническое неравен-
ство и неопределенные перспек-
тивы в  области инвестиций 
в предприятия, говорится в до-
кладе. По данным МОТ, неравен-
ство доходов продолжит расти: 
доходы 10 процентов самых бога-
тых людей составят 30—40 про-
центов от общего объема дохо-
дов, а доходы 10 процентов са-
мых бедных — от 2 до 7 процентов 
от общего объема доходов. 

Одновременно с начала кри-
зиса в 2008 году резко возросла 
и социальная напряженность, 
и сейчас, по оценкам МОТ, этот 
показатель почти на 10 процен-
тов выше, чем до кризиса. Только 
в развитых экономиках и стра-
нах Юго-Восточной Азии и Тихо-
океанского региона показатель 
социальной напряженности сни-
жается после пиковых значений, 
но даже в этих странах уровень 
социальной напряженности се-

годня значительно выше, чем 
в среднем за прошлые годы. 

«Тенденции, которые мы на-
блюдаем, вызывают озабочен-
ность, но общую экономическую 
ситуацию можно улучшить, если 
бороться с коренными причина-
ми возникающих проблем, 
в частности, с продолжающейся 
нехваткой совокупного спроса, 
стагнацией экономики еврозо-
ны, неопределенными перспек-
тивами продуктивных инвести-
ций, особенно для малых пред-
приятий, и растущим неравенст-
вом», — считает Гай Райдер.

Что касается России, то наи-
большее значение безработицы 
по методологии МОТ (общее ко-
личество безработных, а не толь-
ко официально зарегистрирован-
ных) было зафиксировано в 2009 
году — 8,3% экономически актив-
ного населения. Затем этот пока-
затель снижался и в 2012—2013 
годах составил 5,5%. По предва-
рительным оценкам, по итогам 
2014 года он будет минималь-
ным — 5,1%. Дальше пойдет посте-
пенный рост и к 2019 году безра-
ботица вновь достигнет показате-
ля 5,5%, полагают эксперты Ме-
ждународной организации труда.

Тем временем Минтруд Рос-
сии опубликовал свежие данные 

по безработице (кстати, с конца 
прошлого года министерство 
вновь начало вести еженедель-
ный мониторинг, как это было 
в острый период кризиса). «От-
слеживая данные, мы пока мы 
не наблюдаем серьезных изме-
нений. Хотя зимой традиционно 
есть небольшой прирост чи-
сленности безработных, но мы 
его связываем с сезонным фак-
тором. Если вспомнить прош-
лый год, то в январе 2014 года 
мы фиксировали количество 
безработных в размере 917 139 
человек. Это значительно выше 
сегодняшних данных», — сооб-
щил министр труда Максим То-
пилин. 

По состоянию на 1 января 
2015 года уровень регистрируе-
мой безработицы в среднем по 
России составил 1,2% от эконо-
мически активного населения 
(1 января 2014 года — также 
1,2%). В период с 14 по 21 января 
численность безработных гра-
ждан, зарегистрированных в ор-
ганах службы занятости, снизи-
лась на 2,2% и составила 873 295 
человек. За этот период числен-
ность безработных снизилась 
в 81 регионе. Наибольшее сни-
жение отмечено в Ненецком, 
Ханты-Мансийском автономных 
округах, Сахалинской, Орлов-
ской областях. Рост численности 
безработных отмечен в четырех 
субъектах страны. Наибольший 
рост отмечен в Республике Тыва 
и Алтайском крае.

АВИАЦИЯ

На 27,3
процента
увеличивает
Аэрофлот
расходы
на социальную
поддержку
пилотов 

Я БЫ 
В ЛЕТЧИКИ 
ПОШЕЛ…

Ольга Костромина

МЕНЕДЖМЕНТ Аэрофлота 
принял решение дополнительно 
увеличить расходы на социаль-
ные программы для пилотов ави-
акомпании. В 2015 году расходы 
на реализацию действующих со-
циальных программ для пилотов 
увеличатся на 27,3% по сравне-
нию с 2014 годом.

Авиакомпания приступила 
к реализации комплекса меро-
приятий, направленных на даль-
нейшее улучшение условий тру-
да летных экипажей. В него во-
шли: внедрение автоматизиро-
ванной системы планирования 
рабочего времени летных экипа-
жей; разработка специальных 
программ санаторно-курортно-
го лечения для пилотов; разви-
тие пенсионной программы 
« Золотой якорь» для команди-
ров воздушных судов.

На сегодняшний день у пило-
тов Аэрофлота самая высокая 
в отрасли заработная плата 
и соцпакет, не имеющий анало-
гов в мировой гражданской ави-
ации. Ежемесячный доход ко-
мандира воздушного судна Аэ-
рофлота достигает 500 тыс. руб. 
Пилотам авиакомпании предо-
ставляется самый продолжи-
тельный отпуск в гражданской 
авиации — 70 дней (в европей-
ских компаниях — 28), санатор-
но-курортное лечение и корпо-
ративные билеты, включая на-
правления повышенного спроса, 
для пилотов и членов их семей. 

Компания гарантирует опла-
ту дней прохождения обязатель-
ных медицинских обследований 
в размере средней заработной 
платы, единовременную выпла-
ту при увольнении по состоя-
нию здоровья (профзаболева-
ние) в размере от 20% до 100% 
среднегодового заработка, стра-
ховые выплаты на случай возме-
щения вреда, причиненного 
жизни и здоровью, в сумме, эк-
вивалентной 5000—15 000 дол-
ларов США.

Эти и многие другие льготы 
закреплены в коллективном до-
говоре Аэрофлота. Расходы авиа-
компании на реализацию всех 
привилегий составляют ежегод-
но более 3 млрд рублей. Их боль-
шая часть уходит на социальную 
поддержку летного состава. Не-
смотря на сложную ситуацию 
в отечественной экономике в ок-
тябре 2014 года, действие колдо-
говора было продлено до 1 дека-
бря 2017 года. При этом весь пе-
речень социальных льгот и га-
рантий для работников был пол-
ностью сохранен. 

Карьера в Аэрофлоте счита-
ется очень привлекательной 
и престижной не только для рос-
сийских, но и иностранных пи-
лотов. После снятия запрета на 
работу иностранцев в составе 
российских летных экипажей 
конкурс соискателей из запад-
ноевропейских авиакомпаний 
на должность командира воз-
душного судна Аэрофлота пре-
высил 10 человек на место. И не-
смотря на изменение курса руб-
ля, заявления от претендентов 
продолжают поступать. 

В рейтинге социально ответ-
ственных российских компа-
ний, который составило Агент-
ство политических и экономи-
ческих коммуникаций в январе 
2015 года, Аэрофлот вошел 
в топ-10 компаний с высоким 
уровнем социальной ответст-
венности. В 2014 году ведущая 
российская авиакомпания впер-
вые вошла в топ-10 самых при-
влекательных работодателей 
для выпускников российских 
вузов по версии крупнейшей 
российской компании по трудо-
устройству молодых специали-
стов Future Today. 

Транспорт Поезда полетят в Казань со скоростью 400 километров в час

На два этажа быстрее

Татьяна Шадрина 

Т
ри типа поездов плани-
руется пустить по но-
вой высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Мо-
сква—Казань. Это бу-

дут не только те составы, что мо-
гут развивать скорость до 400 
километров в час, но и поезда 
дальнего следования и пригород-
ные экспрессы.

Отправляться они будут не 
только с Курского вокзала, кото-
рый станет базовым для поездов, 
идущих в Казань. Обсуждается 
еще и проект создания вокзала на 
Каланчевской станции, которая 
находится рядом с Ленинград-
ским вокзалом (откуда идут Сап-
саны в Санкт-Петербург). «Ка-
ланчевку» могут сделать основ-
ным вокзалом для всех высоко-
скоростных поездов. Сейчас идут 
переговоры со столичными вла-
стями, пояснили «РГ» в РЖД. 

Ветку ВСМ на Казань намере-
ны загрузить по полной. По ней 
будут ходить пассажирские 
и грузовые составы, которые мо-
гут развивать скорость в 250 ки-
лометров в час. Даже если они бу-
дут идти со всеми остановками, 

то с точки зрения экономии вре-
мени для доставки из пункта «А» 
в пункт «Б» это колоссальная 
экономия. Планируется «дать зе-
леный свет» на ВСМ и для ночных 
пассажирских поездов дальнего 
следования. Это позволит сокра-
тить время в пути на Урал, сказал 
первый вице-президент РЖД 
Александр Мишарин.

Если время движения ночных 
поездов на участке между Мо-
сквой и Казанью сократится 
с 13 часов (как сейчас) до 4 часов, 
то поезда в Екатеринбург, Пермь 
и Уфу вместо суток будут преодо-
левать это расстояние за ночь, 
отметил Мишарин. Причем он 
не исключил, что на этом направ-
лении будут ходить и двухэтаж-

ные поезда, аналогичные тем, 
что пойдут с 1 февраля из Петер-
бурга в Москву. В дальнейшем 
рассматривается возможность 
производства и запуска на линии 
ВСМ и скоростных двухэтажных 
поездов, отметили в РЖД. На ма-
гистрали в Казань такие поезда 
смогут развивать скорость 
в 400 километров в час. 

 Региональные поезда тоже 
станут ходить быстрее. Напри-
мер, путь из Москвы до Петуш-
ков займет всего 30 минут. Сей-
час поезд идет более двух часов. 
Составы для перевозки почты 
и дорогостоящих грузов тоже на-
мерены запустить по этой маги-
страли. Это будет багажный по-
езд, который следует со скоро-

стью 200 километров в час. Ка-
кие именно составы будут ходить 
по ВСМ между Москвой и Каза-
нью, станет известно в декабре 
2015-го. Стоимость базового би-
лета в высокоскоростной поезд 
в Казань в ценах 2013 года — 3,5 
тысячи рублей. Билет от Нижнего 
Новгорода до Москвы может сто-
ить от 1 тысячи 200 рублей. При 
этом предусматривается гибкая 
тарифная политика: стоимость 
проезда по этой магистрали бу-
дет рассчитываться исходя из 
трех рублей за один километр. 
Многое будет зависеть от класса 
и назначения поезда, отметили 
в РЖД. Ценовая политика в дру-
гих поездах будет рассчитывать-
ся от общего пути движения, по-
яснил «РГ» Мишарин.

В феврале этого года должно 
начаться проектирование маги-
страли, которая окупится для го-
сударства через 5—7 лет. При-
быль, получаемая государством 
от реализации такой сети, в де-
сять раз превышает вложенные 
средства, отметил он. «Принци-
пиальное понимание проекта 
есть на всех уровнях. С точки зре-
ния финансирования проектиро-
вания ВСМ, несмотря на возмож-

ное урезание бюджетных расхо-
дов по другим статьям, вопрос не 
стоит. Проектирование будет на-
чато в этом году», — уверил за-
мглавы минтранса Алексей Цы-
денов. В проекте заинтересованы 
не только азиатские инвесторы, 
отметил Александр Мишарин. 
Есть конкретные компании, 
но их он называть не стал. 

Ветка «Москва—Казань» мо-
жет стать частью Шелкового 
пути. В октябре прошлого года 
подписан меморандум между 
Россией и Китаем о развитии вы-
сокоскоростного железнодорож-
ного сообщения. Стороны долж-
ны разработать проект Евразий-
ского высокоскоростного тран-
спортного коридора Москва—Пе-
кин, включающего приоритет-
ный проект ВСМ «Москва—Ка-
зань» как первого участка буду-
щей новой магистрали. Китай-
ская сторона может принять 
участие в строительстве. Причем 
расчеты за работы будут вестись 
в двух валютах, сказал Мишарин, 
отвечая на вопрос, станет ли про-
ходить оплата в юанях. 

Базовая цена билета в высокоско-
ростной поезд до Казани 
пока составляет 3,5 тысячи рублей.

Акцент

 Время в пути по железной 
дороге между Москвой 
и Казанью сократится с 13 
часов, как сейчас, до 4 часов

У пилотов 
Аэрофлота
самая высокая 
в отрасли
заработная плата, 
соцпакет и самый 
продолжительный 
отпуск 

Альтернативы 
модернизации 
Транссиба и БАМа 
просто нет.
Транссиб в опреде-
ленном смысле 
создал Россию,
связав ее воедино

Акцент

 Если падение цен на нефть 
и газ продолжится, это нега-
тивно скажется на рынках 
труда стран-производителей

Глава Минтруда Максим 
Топилин раскрыл «РГ»
план защиты россиян
от безработицы —
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1075285
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Понижение уровня воды в Байкале: причины 
и последствия»
29 января (четверг) в 12.30 в медиацентре «Российской газеты» состоится 
пресс-конференция на тему: «Понижение уровня Байкала: причины и по-
следствия».
Участники пресс-конференции: Марина Селиверстова, руководитель 
Федерального агентства водных ресурсов; Виктор Данилов-Данильян, 
директор Института водных проблем РАН, Роман Вильфанд, директор 
Гидрометцентра России; Владимир Артамонов, замглавы МЧС; Вадим 
Никаноров, замруководителя Федерального агентства водных ресурсов.
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89,  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)
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ТУРИЗМ В России подешевели гостиницы

Койко-место пусто не бывает
Алена Узбекова

В 
России снизилась цена на 
проживание в гостиницах, 
свидетельствуют данные 

различных порталов онлайн-бро-
нирования. Причем отели подеше-
вели как в городах-миллионниках, 
так и на курортах.

В частности, по данным систе-
мы поиска отелей trivago.ru, кото-
рая сравнивает цены на более чем 
175 сайтах по бронированию, 
средняя цена за двухместный 
стандартный номер в декабре 
в России составляла 5 тысяч 131 
рубль, а в этом месяце снизилась 
на 8 процентов — до 4 тысяч 696 
рублей. Интересно, что одни из са-
мых низких цен сейчас в курор-
тной Анапе — чуть более 2,5 тыся-

чи рублей за номер в сутки. Доро-
же всего отели в Москве — в сред-
нем около 6 тысяч рублей. Из го-
родов-миллионников наиболее 
высокая цена гостиниц в Екате-
ринбурге — около 5 тысяч рублей. 
А вот в Самаре средняя стоимость 
составляет около 3 тысяч рублей. 
При этом цены на гостиницы рас-
тут только в Сочи — в этом месяце 
произошло повышение на 15 про-
центов по сравнению с декабрем. 

Снижение цен в январе проще 
всего, конечно, объяснить завер-
шением высокого сезона новогод-
них каникул. Но подешевели ведь 
не только гостиницы на курортах, 
в списке и такие города, как, на-
пример, Астрахань, Волгоград, 
Иркутск, Омск, Пермь. «Вероят-
но, такая тенденция связана со 

снижением деловой активности 
в регионах. Посмотрим, что будет 
к лету», — поделился мнением в бе-
седе с «РГ» первый вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров 
России Владимир Канторович. 
«Сейчас наметилась еще одна тен-
денция — люди выбирают более де-
шевые номера, поэтому отели 
скорректировали свои предложе-
ния», — рассказал «РГ» гендирек-
тор онлайн-тревел агентства 
Pososhok.ru Кирилл Фаминский. 
По мнению эксперта, рынок вы-
нужден будет адекватно ответить 
на платежеспособность спроса, 
поэтому весной не стоит ждать су-
щественного роста цен.

Другое дело — лето. С учетом 
роста курса доллара и евро, а так-
же наметившейся тенденции на 

сокращение программ туропера-
торами, работающими с зарубеж-
ными направлениями, можно 
ожидать рост спроса на внутрен-
ние курорты, полагают эксперты. 
И здесь важно, чтобы российские 
отельеры не исходили только из 
соображений получения сверхдо-
ходов и держали приемлемый уро-
вень. К сожалению, это получает-
ся не всегда и не везде. Например, 
на прошедшие новогодние празд-
ники, когда резко выросли курсы 
иностранных валют и наши путе-
шественники стали спешно ис-
кать места для отдыха в России, 
в некоторых регионах просто 
взвинтили цены. «Небольшой 
частный гостевой домик в попу-
лярном у туристов городе Суз-
даль, обычно продавал номера по 
3 тысячи рублей в сутки. Но на Но-
вый год там подняли цену номера 
до 21 тысячи рублей в сутки», — 
привела пример исполнительный 
директор АТОР Майя Ломидзе. Ве-
роятно, это делается и с расчетом 
на иностранных клиентов. В по-
следнее время шло много сообще-
ний о том, что отдыхать в России 
выгодно из-за курса рубля. Неко-
торые отельеры стараются не упу-
стить возможность заработать. 
Есть отдельные примеры, когда 

в городах Подмосковья предлага-
ются номера и по 50-60 тысяч ру-
блей в сутки в гостиницах рядом 
с лесом. «У нас проводят рейды по 
магазинам и ресторанам. А вот го-
стиницами никто серьезно не за-
нимается», — отметил Владимир 
Канторович.

По мнению экспертов, сейчас, 
когда спрос на отдых в России рас-
тет, важно уделять внимание и ка-
честву сервиса в отелях. Послед-
ние три-четыре года велись разго-
воры о необходимости скорейше-

го внедрения системы классифи-
кации отечественных гостиниц. 
Пока это было реально сделано 
только в Сочи перед проведением 
Олимпийских игр. Опыт Сочи об-
ещали взять за основу для распро-
странения по всей стране.

Насколько известно, на сегод-
няшний день министерством 
культуры утвержден порядок 
классификации гостиниц, горно-
лыжных трасс и пляжей. Зани-
маться этим должны аккредито-
ванные организации. Для россий-
ских гостиниц предусмотрены 
шесть категорий, где высшая — 
«пять звезд», а низшая — «без 
звезд». «Звезды» должны присва-
иваться на основании экспертной 
оценки, которая будет проводить-
ся в несколько этапов.

Акцент

 Цены на гостиницы в России 
пока повысились только 
в Сочи, свидетельствуют дан-
ные порталов бронирования

Названы лучшие города для 
праздника влюбленных. 
Подробности 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1075419
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Новый премьер-министр Греции призвал изменить существующую модель ку-

рортного отдыха туристов в стране и отказаться от отелей системы all inclusive 

(все включено). «Мы не хотим, чтобы продолжалась текущая модель интенсив-

ной эксплуатации туризма», — цитирует премьера Алексиса Ципраса издание 

The Daily Mail. В Греции намерены поощрять развитие традиционной модели от-

дыха, когда туристы тратят деньги в местных барах, ресторанах и при посеще-

нии различных достопримечательностей. Для этого, в частности, могут быть из-

менены налоговые правила для курортов системы all inclusive. 

Эксперты оценивают эту инициативу по-разному. Отели all inclusive пользуются 

популярностью у семей с ограниченным бюджетом, которые знают, что не будут 

иметь дело с дополнительными счетами за питание, напитки и развлечения. 

В то же время они являются катастрофой для местных торговцев и владельцев 

ресторанов, потому что отдыхающие остаются за заборами курортов. «Боль-

шинство российских туристов точно являются приверженцами системы «все 

включено». Нашим туристам это может не понравиться», — прокомментировал 

новость «РГ» первый вице-президент Ассоциации туроператоров России Вла-

димир Канторович. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Событие Вчера Владимир Путин открыл Год литературы в России 

И дольше года длится 
книга
Кира Латухина  

В
озродить ценность хо-
рошей книги призвал 
президент на церемо-
нии открытия Года ли-
тературы в Москов-

ском художественном театре 
имени Чехова. Сохранив свою 
культуру, язык и литературу, 
можно сохранить себя как на-
цию, как народ, как страну, убе-
жден он.

Идея объявить этот год Годом 
литературы была выдвинута в 
конце 2013 года на Российском 
литературном собрании, напом-
нил глава государства. «Тогда, со-
бравшись в Москве, писатели, 
хранители библиотек и музеев, из-
датели много говорили о мощной 
созидательной силе русской лите-
ратуры, — заметил он. — О той 
роли, которую она во все времена 
играла в формировании личности, 
о ее способности развивать твор-
ческий потенциал людей, объеди-
нять нацию вокруг общих духов-
ных и нравственных ценностей, 
задавать эстетические и культур-
ные ориентиры нашим гражда-
нам».

Многие идеи, высказанные тог-
да, вошли в утвержденные месяц 
назад Основы государственной 
культурной политики, и прези-
дент уверен: они получат достой-
ную реализацию в наступившем 
Году литературы.

Для МХТ национальная лите-
ратура и ее традиции всегда были 
и остаются основной творчества, 
его «путеводной звездой», про-
должил глава государства. И этот 
торжественный вечер призван 
еще раз подчеркнуть выдающую-
ся роль отечественной словесно-
сти в судьбе театра, страны, в 
судьбе почти каждого из нас, доба-
вил он.

Владимир Путин рассчитыва-
ет, что Год литературы пройдет 
широко и в столице, и в регионах. 
Ярких акций в программе много. 
И президент назвал их главную 
цель: напомнить об исключитель-
ной значимости литературы и ее 
особой миссии.

«Не секрет: в России стали 
меньше читать — к сожалению, ог-
ромному сожалению для нас всех, 
— и возродить в обществе ценность 
хорошей книги принципиально 
важно», — констатировал Путин. 
Не менее важно помочь тем, кто 
связан с этой сферой. Последние 
годы государство уделяет особое 
внимание поддержке библиотеч-
ной сферы, профильных общест-
венных объединений и учрежде-
ний культуры. В том числе мемо-
риальных домов литераторов, ли-
тературных музеев. Эта работа бу-
дет продолжена, обещал глава го-
сударства.

Президент рассчитывает, что 
Год литературы поможет вернуть 
в жизнь понимание хорошей худо-
жественной литературы, самого 
слова, всех удивительных возмож-
ностей русского языка, который 
по праву входит в число самых вы-
разительных и образных в мире. 

«Уверен, что наши совместные 
усилия позволят сберечь лучшие 
традиции русской литературы, 
укрепить ее авторитет и влияние в 
мире», — заявил президент. «Со-
хранив свою культуру, свой язык, 
литературу, сохраним себя как на-
ция, как народ, как страна. И тыся-
челетняя Россия останется Рос-
сией», — заключил он.

Ведущие актеры МХТ разных 
поколений представили литера-
турно-художественную компози-

цию «Круг чтения» режиссера Ма-
рины Брусникиной. Со сцены про-
звучали отрывки из произведений 
русской классики и современных 
авторов в исполнении Олега Таба-
кова, Станислава Любшина, Ири-
ны Мирошниченко, Константина 
Хабенского, Михаила Пореченко-
ва, Александра Семчева, Анато-
лия Белого, Игоря Верника, Евге-
нии Добровольской, Дарьи Мо-
роз, Ирины Пеговой и других.

Зрители услышали слова вели-
ких произведений Пушкина, Лер-
монтова, Достоевского, Толстого, 
Гоголя, Чехова, Блока, Гумилева, 
Пастернака, Ахматовой, Цветае-
вой, Симонова, Булгакова, Трифо-
нова, Солженицына, Бродского, 
Довлатова и других писателей. Го-
стями торжественного вечера ста-

ли литераторы, издатели, библио-
текари, деятели культуры и искус-
ства, руководители СМИ.

Уже за час до представления 
многие собрались в фойе, с нетер-
пением ожидая церемонии. Перед 
началом зрителям показали не-
большой документальный фильм, 
где прохожие отвечали на вопро-
сы, «много ли вы читаете» или 
«можно ли проводить Год литера-
туры в России». Граждане счита-
ли, что идея эта — прекрасная и 
нужная, и всячески ее поддержи-
вали, сетуя, что люди стали мень-
ше проводить время с книгой. 

И если бы Антон Павлович Че-
хов был жив, он бы наверняка про-
вел этот вечер в театре — сегодня 
его день рождения, ему исполни-
лось бы 155 лет. 

Ведущие актеры МХТ разных поколений представили литературно-художественную композицию «Круг чтения». 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1076540

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Мальчики и девочки «Доктора Живаго»
29 января (четверг) в 18.30 в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся показ документального фильма Олеси Фокиной о Борисе Пастернаке 
«Мальчики и девочки «Доктора Живаго».
«Мальчики и девочки» — первоначальное название романа  
«Доктор Живаго», написанного в доме в Переделкино,  
где поэт и писатель прожил 25 лет. Фильм — попытка уловить 
отражения Пастернака в молодежи начала XXI века,  
весьма далекой от романтических идеалов. 
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕ-

НИЕ.

АКТУАЛЬНО  Первые патенты 
нового образца выдали 
в новом миграционном 
центре Москвы 

Плати и работай 

Александр Мелешенко 

ПЕРВЫЕ патенты нового образца, дающие мигрантам 
из безвизовых стран право на легальную работу в столи-
це, выдали вчера в новом миграционном центре, открыв-
шемся в начале года в Новой Москве.

Мэр столицы Сергей Собянин, который приехал сюда 
посмотреть, как центр действует в полную силу, назвал 
его ключевым звеном новой системы регулирования 
трудовой миграции. По его словам, теперь столичный 
бюджет будет получать от легализации мигрантов в 6,5 
раза больше денег, чем прежде, так как новый патент 
вместо прежних 600 рублей стоит 4 тысячи. «Дополни-
тельные доходы не только покрывают расходы города на 
предоставление социальных услуг самим мигрантам, но 
и позволяют дополнительно финансировать городские 
программы в интересах москвичей, — сказал он. — Кроме 
того, введение ежемесячной платы в размере 4000 ру-
блей хотя бы частично выравнивает стоимость труда 
мигрантов и россиян. Мы видим, что работодатели те-
перь охотнее берут на работу жителей Москвы, Подмо-
сковья и других регионов». 

Казалось бы, зима, не сезон, тем не менее сюда, в де-
ревню Сахарово, расположенную в 50 км от МКАД, каж-
дый день приезжают больше тысячи иностранцев. Внеш-
не центр напоминает аэропорт — корпуса, в которых 
надо пройти процедуру легализации, можно принять за 
терминалы, где стоят люди с паспортами в руках. Со-
трудники в форменных бордовых жилетках консульти-
руют, какие нужны документы для получения патента. И 
хотя народу много, но никто не мешает друг другу, ибо в 
одном корпусе прием документов идет сразу в 77 окнах, 
в другом снимаются отпечатки пальцев и проводится ме-
досмотр, сдается экзамен по русскому языку, в третьем 
выдаются уже готовые патенты. Все в одном месте. «Та-
кая организация разрушила многие коррупционные схе-
мы, основу которых составляли многочисленные по-
средники, якобы помогавшие мигрантам в получении 
разрешения на работу», — подчеркнул Собянин. 

Мигранты, приехавшие в Россию не впервые, очень 
довольны новшеством. «Вся процедура получения разре-
шения на работу в этом центре организована  весьма ци-
вилизованно», — делились они впечатлениями с  «РГ». А 
ведь  совсем недавно приезжие теряли бездну времени 
на то же самое в центре на улице Корнейчука, да еще со-
бирали нужные справки по разным другим учреждени-
ям. Недовольны соседством с миграционным центром 
были и горожане — толпы мигрантов у подъездов  домов 
производили на них тяжелое впечатление. 

Больше всего мигрантов сейчас приезжают из Таджи-
кистана, Узбекистана и Украины. Например, Оксана Тол-
стякова приехала в Москву из Донецка 27 декабря, в 
центр пришла в первый же день его работы — сразу после  
каникул. За два дня уладила формальности, а вчера стала 
обладателем патента. За время его ожидания — это две не-
дели — успела походить по собеседованиям и нашла под-
ходящую работу. «Очень удобно все организовано, — оце-
нила Оксана. — Патент со всеми сопутствующими расхо-
дами обошелся мне около 14,5 тысячи рублей. Нормаль-
но, работать я буду бухгалтером, заработаю. Зато буду 
спокойна, что все документы у меня в порядке».

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1076531

В России увеличили 
страховые выплаты 
по банковским вкладам. 
Смотрите 
видеокомментарий на сайте
www.rg.ru/art/1067362

С ДЕНЬГАМИ 
НА ВЫХОД

Государство уже решает 
проблему устойчивости 
банковской системы, 

выделив триллион рублей на до-
капитализацию, напоминает Ми-
хаил Мамонов. Однако с учетом 
таких обстоятельств, предполага-
ет он, может понадобится еще 
500—700 миллиардов рублей. 
«Потребность в такой помощи 
высока во многом потому, что 
банки в стабильный период 
2011—2013 годов слишком увле-
клись розничным кредитовани-
ем, раздавая деньги не самым над-
ежным заемщикам», — констати-
рует Михаил Мамонов. Размер 
здесь не имеет значения — этим 
занимались и крупные, и средние, 
и мелкие игроки рынка. 

Одним из рецептов выжива-
ния и обретения почвы под нога-
ми в таких условиях для банков 
может стать объединение друг 
с другом. Особенно это актуаль-
но в регионах, говорит Михаил 
Мамонов, поскольку местные 
крупные заемщики-компании 
располагают гораздо большим 

финансовым влиянием и силь-
ной переговорной позицией, что 
невыгодно уже для самих бан-
ков-малышей. И, скорее всего, 
слияние средних и мелких бан-
ков станет серьезной тенденцией 
рынка в 2015 году, делают вывод 
эксперты. Как сильно снизится 
в итоге число российских бан-
ков, предсказать невозможно, го-
ворит Михаил Мамонов. «Но их 
экономике нужно действительно 
меньше, чем сейчас. Ведь у нас на 
650 банков приходится только 5 
процентов активов всей систе-
мы, а остальными 95 процентами 
располагают только 200 бан-
ков», — отмечает он. 

Как разумнее всего вести 
себя вкладчику, пока банки на-
ходятся в поисках устойчиво-
сти? Главное — не следовать сле-
по за очень высокой ставкой по 
рублевым депозитам (больше 20 
процентов), предупреждает Ми-
хаил Мамонов. Такие ставки — 
риск в любой экономической си-
туации. 

Еще одной подсказкой может 
стать список банков, которым 
достанутся деньги из того само-
го триллиона на докапитализа-
цию. Очевидно, государство не 
собирается бросать их на волю 
случая. 

1

Вкладчикам 
не следует бездум-
но гнаться за сверх-
высокими ставками 
по депозитам, 
 считают эксперты
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Сергей Собянин:  Введение патента за 4000 рублей хотя бы 
частично выровняло стоимость труда мигрантов и россиян. 

КСТАТИ
Указ о проведении в России Года 
русской литературы в 2015 году 
президент подписал в июне. 
 Оргкомитет возглавил спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин, его 
заместителями стали замми-
нистра культуры Григорий 
 Ивлиев и руководитель 
 Роспечати Михаил Сеславин-
ский.  Официальный сайт годли-
тературы.рф заработал 
26 января. Презентация порта-
ла прошла в «Российской 
 газете».
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Владимир Путин уверен: важно возродить в обществе ценность хорошей 
книги. 

Руководитель Роспечати Михаил Сеславинский и худрук МХТ 
Олег Табаков.
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ПРЕЦЕДЕНТ  Вынесен первый
приговор по новому
способу завладения
чужими квартирами

Нарисуем, 
будем жить

Наталья Козлова

В КАЛИНИНГРАДСКОЙ области судом оглашен суро-
вый приговор местному жителю. Он за изготовление ли-
повых решений судов ближайшее десятилетие проведет 
за колючей проволокой.

Осужденный продал почти десяток квартир и домов, 
переоформленных в собственность по фиктивным вер-
диктам судов.

Подобный способ завладения чужим имуществом по-
явился в нашей стране сравнительно недавно и огромны-
ми темпами набирает обороты. 

В начале 90-х годов так называемые «черные риэлто-
ры» действовали грубо: находили жертв — старых, боль-
ных, слабых или злоупотребляющих алкоголем жильцов 
квартир, и те банально исчезали, а освободившееся жи-
лье оказывалось в 
руках бандитов. 

После серии 
громких расследова-
ний, арестов и судов 
преступники пере-
стали убивать хозя-
ев квартир. Их 
просто вывозили за 
сотни километров в 
какую-нибудь разва-
люху без удобств и с 
дырявой крышей. 
Обычно там оказы-
вались прописанны-
ми до сотни таких же 
бедолаг. Несчастных 
поили без остановки местной подпольной отравой и за-
бирали документы. Единицы из них смогли выжить и 
вернуться. 

Но и этот способ стал широко известен, и опять прош-
ли аресты. Теперь появился еще один вариант кражи чу-
жого жилья. 

В органы госрегистрации пошли липовые решения су-
дов о присуждении некоему гражданину квартиры. Вни-
зу подобного решения стояла пометка «вступило в за-
конную силу». Та же бумага направлялась к паспорти-
стам. Так законные владельцы жилья снимались с реги-
страционного учета. Причем, как правило, в известность 
выписанных не ставили. И люди иногда спустя месяцы 
случайно узнавали, что они тут больше не живут.

Подделать судебное решение оказалось проще про-
стого. Это обычная бумага с напечатанным текстом. Да, 
есть круглая печать, но ее элементарно подделать. Пере-
проверить, выносилось ли подобное решение, теорети-
чески можно. 

Но на это уйдет не один день или даже месяц, если суд 
далеко. И, как правило, чиновники этого не делают. 

Практика противостояния подобным махинациям 
еще только формируется. Так что приговор суда в Кали-
нинграде очень важен. В судебном следствии показана 
вся схема нового вида мошенничества.

Суд признал 43-летнего Валерия Чубаря виновным в 
мошенничестве в крупном и особо крупном размере и в 
покушении на мошенничество в особо крупном размере. 
Поводом для возбуждения дела стали результаты проку-
рорской проверки по жалобе жительницы Санкт-Петер-
бурга о ее незаконном выселении из принадлежащей ей 
квартиры.

Выяснилось вот что. В 2009—2012 годах Чубарь офор-
мил на своих знакомых право собственности на семь 
квартир и один дом в Калининграде и Светлогорске. При 
этом, как подчеркнула прокуратура, новоиспеченные 
владельцы жилья не подозревали о незаконности совер-
шаемых сделок. Злоумышленника же интересовали не 
только пустующие жилые помещения, но и квартиры, в 
которых были зарегистрированы и проживали их собст-
венники.

Для процедуры регистрации Чубарь подготавливал 
заверенные поддельной печатью фиктивные решения 
суда о признании за его знакомыми прав на недвижи-
мость, а в случае, если в квартире все же жили и были 
прописаны люди, — подложные судебные постановления 
об их выселении и снятии с регистрационного учета.

В итоге фактическим владельцам жилых помещений, 
в том числе администрации Калининграда, был причи-
нен ущерб на сумму свыше 7,6 миллиона рублей. Кроме 
того, по фиктивным договорам купли-продажи мужчина 
получил и присвоил более 6,8 миллиона рублей.Суд при-
говорил ранее судимого за подделку документов  Чубаря 
к 9,5 годам в колонии строгого режима.

АВТОМОБИЛИ Как поделить дорогу с пешеходами, чтобы не попасть на штраф

Никто не хотел уступать 
Владимир Баршев

В 
какой момент надо усту-
пить дорогу пешеходам, пе-
реходящим дорогу? Ответ  

не так однозначен, как кажется 
на первый взгляд. 

Поправки в правила дорожно-
го движения, вступившие в силу 
в ноябре прошлого года, которые 

должны были упростить водите-
лям понимание своих действий, в 
некоторых ситуациях его услож-
нили. В старой редакции говори-
лось, что водитель обязан усту-
пить дорогу пешеходу, переходя-
щему «проезжую часть». В новой 
— «переходящему дорогу». Каза-
лось бы разница незначительная, 
однако в правовом отношении се-

рьезная. Проезжей частью назы-
вается тот участок дороги, по ко-
торому передвигаются машины. 
А дорога включает в себя тротуа-
ры, обочины и трамвайные пути. 
Для чего была внесена такая 
правка в правила — объясняется 
просто. Водители должны усту-
пать дорогу и тем, кто собрался 
перейти трамвайные пути, и тем, 

кто решил перейти  трассу за го-
родом и стартовал с обочины. Од-
нако не у дел остались тротуары. 
Согласно данным требованиям 
правил водитель обязан предуга-
дать, что идущий по нему человек 
собирается перейти дорогу, и во-
время остановиться, чтобы его 
пропустить. А тротуары у нас бы-
вают широкие. Как догадаться, 
что стоящий, привалившись к 
зданию, пешеход сейчас начнет 
движение поперек. 

Такое спорный момент выя-
вил адвокат, которого привлекли 
за то, что он якобы не уступил до-
рогу пешеходам. На видеозаписи 
видно, что те, кто переходил доро-
гу, уже освободили путь его авто-
мобилю. А те, кто пересекает про-
езжую часть встречного направ-
ления, не успеют добежать до ав-
томобиля. Но инспектор офор-
мил нарушение, ссылаясь на то, 
что полицейский автомобиль 
стоял, а вы поехали. 

Действительно, в правилах 
есть еще один пункт, согласно ко-
торому если на проезжей части с 
несколькими полосами автомо-
биль начал притормаживать или 
остановился, то водитель, двига-
ющийся по соседней полосе, дол-
жен сбросить скорость или оста-
новиться до тех пор, пока не убе-
дится, что может  ехать, никому 
не мешая. 

Такие спорные ситуации бу-

дут возникать все чаще.  Ведь все 
дорожные ситуации в правилах 
прописать невозможно. А значит, 
водитель и инспектор должны 
ориентироваться по обстановке. 
Причем если для водителя глав-
ный документ — это правила, то 
инспектор еще должен ориенти-
роваться в административной  и 
судебной практике. Особенно 
если судебное решение было вы-
несено Верховным судом. Это 
произошло 17 апреля  2012 года. 
Тогда Верховный суд разъяснил, 
что обязанность водителя маши-
ны, приближающейся к нерегу-
лируемому пешеходному пере-
ходу, снизить скорость или оста-
новиться перед переходом по-
ставлена в зависимость именно 
от необходимости пропустить 
пешеходов. Данная обязанность 
не возникает в случае, когда не-
обходимость уступать дорогу пе-
шеходам отсутствует.

Проще говоря, если пешеход 
никак не успеет дойти до того ме-
ста, где может оказаться автомо-
биль, последний может проез-
жать дальше. Если есть риск пере-
сечения их траекторий движе-
ния, водитель обязан остановить-
ся и пропустить пешехода. 

Вступившие в силу поправки в 
правила ни в коей мере не повли-
яли на те параметры, на основа-
нии которых Верховный суд да-
вал свою трактовку. 

ПРАКТИКА

Суд приравнял 
к прогулу 
безделье 
чиновника 
в командировке

ПРИЕХАЛ? 
ОТРАБАТЫВАЙ

Владислав Куликов

СУД Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа сделал важное напо-
минание всем чиновникам: в ко-
мандировках они должны отра-
батывать по полной. Не для того 
начальство посылает человека в 
дорогу, чтобы он расслабился. 
Поэтому региональный суд при-
знал законным увольнение со-
трудника прокуратуры, зани-
мавшегося неизвестно чем во 
время командировки. А дело 
включил в обзор судебной пра-
ктики. 

Некий прокурор Г. в июле 
2013 года был направлен в одно 
из лесничеств для проведения 
проверки. Однако никаких ре-
зультатов начальство не дожда-
лось. Как выявило потом служеб-
ное разбирательство, Г. к испол-
нению своих служебных обязан-
ностей и к выполнению плана 
проверки не приступил. То ли до 
леса вообще не доехал, то ли 
слишком расслабился в лесу, не 
важно. Главное в том, что ничего 
не сделал.

Начальство уволило сотруд-
ника за прогул. Однако тот в 
свою очередь попытался оспо-
рить свое увольнение. В суде он 
попытался доказать, мол, на-
правленные в командировку ра-
ботники не могут совершить 
прогул, «поскольку в команди-
ровке у них отсутствует рабочее 
место, находящееся под контр-
олем работодателя». Аргумент, 
безусловно, изящный. Получает-
ся, где бы человек ни находился в 
командировке, он все равно на 
рабочем месте. Сидишь в ресто-
ране? Работаешь. Принимаешь 
душ в номере? Все равно работа-
ешь. Прогул, получается, невоз-

можен в принципе. Однако суд 
не согласился с такой логикой. 

В своем решении суд сослался 
на Трудовой кодекс, по которо-
му рабочее место — это место, где 
работник должен находиться 
или куда ему необходимо при-
быть в связи с его работой и ко-
торое прямо или косвенно нахо-
дится под контролем работода-
теля. То есть рабочее место вовсе 
не кабинет и не кресло. Точнее, 
не только кабинет и кресло. Там, 
где работник должен находиться 
в данную минуту, и есть его ра-
бочее место. Послали в команди-
ровку? Не думай, что свободен. 
Под служебной командировкой, 
как пояснил суд, понимается по-
ездка работника по распоряже-
нию работодателя на определен-
ный срок для выполнения слу-
жебного поручения вне места 
постоянной работы. Сложив 
одно с другим, суд пришел к вы-
воду, что в данном случае рабо-
чим местом для истца 24 и 25 
июля 2013 года являлись терри-
тории лесничества, на которых 
он по заданию прокуратуры дол-
жен был осуществить проверку. 
Поскольку к работе сотрудник 
не приступил, то совершил про-
гул. Увольнение законно.

Тем более что, как выясни-
лось, истец и раньше прохладно 
относился к работе. Поэтому у 
начальства накопилось немало 
претензий, а прогул (или, может 
быть, загул?) в командировке, 
похоже, стал последней каплей. 
За одну промашку скорее всего 
так строго наказывать не стали 
бы.

Не надо думать, что разъясне-
ние регионального суда актуаль-
но только для тех государствен-
ных мужей, кто служит в Ямало-
Ненецком автономном округе. 
Трудовой кодекс един для всей 
страны. Вряд ли толкование дан-
ных норм будет сильно отли-
чаться в разных регионах. Так 
что всем командировочным чи-
нам это надо взять на заметку.

Пистолет на сдачу
Выплачивают деньги на 
севере России, Урале, в 
Поволжье, Якутии, на 

Дальнем Востоке. На многих сай-
тах территориальных органов 
МВД можно обнаружить прей-
скуранты. Как правило, цены по-
чти везде похожи и не меняются 
годами. Размеры вознагражде-
ния за сдаваемое вооружение 
устанавливаются властями с уче-
том социально-экономических 
особенностей каждого региона и 
оперативной обстановки.

Например, в Республике Саха 
(Якутия) установлены такие та-
рифы: за гранатомет, миномет, 
пулемет — 25—50 МРОТ, автомат — 
от 20 до 40, винтовку, карабин, 
пистолет, револьвер — от 10 до 20, 
за снаряды, мины, гранаты — от 
15 до 30, средство взрывания — от 
5 до 10, взрывное устройство — от 
20 до 40.

В Костромской области назы-
вают твердые суммы, без пере-
счета на МРОТы: за боевое ору-
жие — 5000 рублей, охотничье 
оружие с нарезным стволом — 
4000, охотничье гладкоствольное 
оружие — 2000 рублей, переде-
ланное, самодельное — 1000 ру-
блей, за изделия, содержащие 
взрывчатые вещества, — 2500 ру-
блей. В Саратовской области за 
пулемет, гранатомет или инже-
нерную мину заплатят по 10 ты-
сяч рублей, за автомат или писто-
лет-пулемет — пять тысяч, вин-
товку, охотничий карабин, писто-
лет или револьвер — 3 тысячи.

Так, жительница Северодвин-
ска Архангельской области после 
смерти супруга обнаружила в его 
вещах нарезной пистолет Туль-
ский Коровина 1927 года выпу-
ска и 5 патронов калибра 6,35 мм. 
За сданное оружие женщине за-
платили 4000 рублей. А жителю 
города Котлас за револьвер систе-
мы «Наган» и 11 патронов кали-
бра 7,62 мм заплатили 4100 ру-
блей. Оружие он нашел при ре-
монте полов в купленной неза-
долго до этого квартире.

В среднем ежегодно жители 
сдают от 10 до 30 тысяч единиц 
огнестрельного оружия, до полу-
сотни клинков, от сотни тысяч до 
полумиллиона различных бое-
припасов, от тысячи до пяти ты-
сяч взрывных устройств. 

Принимают оружие и опреде-
ляют размер денежного вознаг-
раждения специальные постоян-
но действующие комиссии в тер-
риториальных органах МВД Рос-
сии. В их состав входят сотрудни-
ки лицензионно-разрешительной 
работы, экспертно-криминали-
стических подразделений, служ-
бы вооружения и финансовой 
службы органов внутренних дел. 
Чтобы не было иллюзий, в поли-
ции предупреждают: деньги за 
принесенное оружие выдают не 
сразу. По каждому экземпляру 
обязательно проводится крими-
налистическое исследование, 

проверка по федеральным базам 
данных. Нарезное огнестрельное 
оружие направляется на проведе-
ние контрольного отстрела и про-
верки по федеральной пулегиль-
зотеке. Только после проведения 
всех необходимых проверок и 
рассматривается вопрос о выпла-
те денежного вознаграждения.

Вообще же, откуда у человека 
взялся незаконный ствол — во-
прос особый. Хорошо, если он до-
стался по наследству или найден 
случайно. По данным «РГ», в ро-
зыске находится около 200 тысяч 
единиц оружия, из которых почти 
70 тысяч нарезных. Картотека 
утраченного или похищенного 
оружия ведется с 1947 года. С тех 
пор было найдено свыше 150 ты-
сяч различных стволов. 

Вооружают преступников и 
народные умельцы, которые пе-
ределывают газовые и пневмати-
ческие пистолеты в боевые. 
Именно из переделанных стволов 
было совершено большинство за-
казных убийств.

Вот тут, по мнению экспертов 
МВД, и может появиться поле де-
ятельности для дальнейшего ору-
жейного законотворчества. Поче-
му-то за сдачу газового, травма-
тического и переделанного ору-
жия предлагается наименьшая 
сумма — от 500 до 1000 рублей, не 
более. Да и то такие предложения 
на полицейских сайтах появи-
лись совсем недавно, раньше га-
зовое и травматическое оружие 
вообще не замечалось.

Собеседники корреспондента 
«РГ» в полицейском ведомстве не 
скрывали свою тревогу по поводу 
растущего количества примене-
ния травматики именно в пре-
ступных целях, в лучшем случае 
— «из хулиганских побуждений». 
То, что это оружие не такого уж и 
«ограниченного поражения», не 
раз доказывалось практикой. 
Смертельных случаев десятки.  

Меньше всего претензий у по-
лицейских к так называемым бес-
ствольным пистолетам типа ком-
плекса «Оса». Несмотря на ужа-
сающие параметры — калибр 
пули 15 миллиметров, а ее вес — 
12 граммов при  энергии в 91 Дж, 
пробивная способность в разы 
ниже, чем у того же «макарыча». 
Да, встречу с такой пулей височ-
ная часть головы вряд ли выдер-
жит. Но в голову и так стрелять 
категорически запрещено. А вот 
при попадании в корпус челове-
ка, даже если он будет только в 
майке, в подавляющем большин-
стве случаев проникающих ране-
ний не будет. Болевой шок, трав-
ма — вполне, но человек останется 
жив. А значит, у стрелка намного 
больше шансов убедить суд, что 
не было превышения необходи-
мой самообороны. В отличие от 
владельцев других травматиче-
ских пистолетов. Преступлений с 
применением «Осы» практиче-
ски не зафиксировано — не более 
одного процента от всех случаев 
подобных нападений. 

Не исключено, полагают в 
МВД, что региональным властям 
будет предложено увеличить рас-
ценки за сданное травматическое 
оружие. Ежегодно в полицию 
приносят в среднем 1,5—2 тысячи 
таких единиц. 

Такие штучные ружья вряд ли 
понесут сдавать в полицию. Скорее 
— в комиссионный магазин.

Если есть риск столкновения автомобиля с человеком, водитель обязан пропустить пешехода. 

Акцент

 За сдачу боевого оружия 
заплатят около 5000 рублей, 
охотничьего — от 2 до 4 тысяч, 
за пистолет — около 3 тысяч

Подделать
судебное решение 
оказалось просто. 
Это обычная бумага 
с текстом
и фальшивой
печатью

Истец пытался дока-
зать, что совершить 
прогул в команди-
ровке невозможно 
в принципе. Суд с 
этим не согласился

Способов отнять жилье — немало. Самый примитивный — 
подделать решение суда о том, что квартира чужая.
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Глава МЧС 
показал Дмитрию 
Рогозину новинки 
пожарной техники

Вода в рукаве

Тимофей Борисов

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Дмитрий Рогозин осмотрел новинки 
отечественной техники, которую уже использует или со-
бирается использовать МЧС России. 

Гидом Рогозина на выставке в Академии государст-
венной противопожарной службы стал министр по чрез-
вычайным ситуациям Владимир Пучков. Первым делом 
он подвел вице-премьера к «Тропе» — так называется ро-
ботизированный комплекс для дистанционного тушения 
пожара. Эта техника снабжена огнеупорной видеокаме-
рой, негорючими колесами и баллонами со специальной 
смесью, каждый  «выстрел» которых тушит пламя с рас-
стояния 30 метров. «Тропа» уже стоит на вооружении 
удмуртских спасателей. 

Министр также показал вице-премьеру новые пожар-
ные машины. Колесная база у них в основном КАМАЗов-
ская, а цистерна у каждой своя. Например, модульный 
автомобиль «Поток» снабжен насосной станцией с мощ-
ностью прокачки 130 литров воды в секунду. При этом 
машине не обязательно находиться рядом с источником 
воды. В ее арсенале — магистральные рукава общей дли-
ной в километр, которые собираются менее чем за три 
минуты. У другой пожарной машины свой запас воды до 
10 тонн и 2 тонны пенообразователя. Эта техника вооб-
ще не зависит от источников влаги и особенно полезна 
при ликвидации возгораний в засушливой местности. 

Три водолаза-спасателя в специальном бассейне про-
демонстрировали Дмитрию Рогозину возможности рос-
сийских аквалангов. Под водой работали специалисты, 
которые недавно помогали индонезийским боевым 
пловцам поднимать со дна Яванского моря хвостовую 
часть лайнера Air Asia. Возле острова Калимантан нашим 
спецам приходилось работать на глубине 35 метров. Рос-
сийские спасатели оказались не только единственными 
иностранцами, участвующими в подводной операции, 
но и единственными обладателями современной техни-
ки для выполнения таких работ. 

АРСЕНАЛ  Спецназ ВМФ 
осваивает уникальный 
водолазный комплект

Пловец-
невидимка

Юрий Гаврилов

МОРСКОЙ спецназ на Каспии осваивает новое водолаз-
ное оборудование,  снабженное замкнутой системой ды-
хания «Амфора». 

Эта амуниция поступила в отряд противоподводно-
диверсионных сил Каспийской флотилии в конце прош-
лого года. Два месяца боевым пловцам отвели на ее де-
тальное изучение. А уже в марте морской спецназ начнет 
использовать водолазный комплект при выполнении 
различных задач в море.  

«Афмора» в некотором смысле сродни сухопутной 
экипировке «Ратник». Разве что подводное огнестрель-
ное оружие в этот флотский комплект не входит. Зато там 
имеется дыхательный изолирующий аппарат, давший 
название всей экипировке. А еще — гидрокостюм с ласта-
ми, водолазные нож, фонарь и компас. Комплект допол-
няют средства подводной беспроводной акустической 
связи и специальный подводный бронежилет «Корсар-
Б».  Все это вкупе позволяет боевому пловцу самостоя-
тельно или в составе группы работать на глубине до 40 
метров при температуре воды от нуля до плюс 35 граду-
сов.  Не просто выполнять задачи, а еще и оставаться не-
заметным для противника. 

Секрет подобной скрытности таится в особенностях 
подводного изолирующего аппарата с замкнутой дыха-
тельной системой. «Амфора» не оставляет за собой 
шлейфа воздушных пузырей — главного демаскирующе-
го признака любого водолаза. 

Сам аппарат достаточно компактен и крепится на 
груди пловца при помощи подвесной системы. Баллон с 
кислородно-азотной смесью имеет три варианта уста-
новки — на передней части аппарата, на ноге или спине 
водолаза.

Ну, а коли пловец все-таки столкнется на глубине с ди-
версантом, спасти ему жизнь поможет бронежилет 
«Корсар-Б» с четвертой степенью защиты. Эксперты ут-
верждают, что он выдерживает выстрел не только под-
водного оружия вроде пистолета ППС-1 и автомата АПС, 
но и обычного «калаша». 

Правда, весит новый комплект морского спецназовца 
прилично — около полусотни килограммов.  Пловцов это 
не смущает, они говорят, что под водой особых  проблем 
от такой нагрузки не испытывают.  Зато «Амфора» помо-
жет им надежно защищать от диверсантов свои корабли, 
причалы и другие гидросооружения. А еще — скрытно вы-
полнять под водой инженерные работы и проводить в 
море специальные операции.

ПРОВЕРКА Военные прокуроры заинтересовались сделкой бывших 
министра и губернатора 

Сердюков тут ни при чем
Никита Зайков, 
Новосибирск

В
оенная прокуратура Ново-
сибирского гарнизона на-
чала проверку законности 

передачи военного городка, при-
надлежащего Минобороны Рос-
сии, на баланс области. 

Договор, который изучают 
прокуроры, был подписан быв-
шим министром обороны Анато-
лием Сердюковым и экс-губер-
натором Новосибирской области 
Василием Юрченко, который в 
марте прошлого года утратил до-
верие президента и был отправ-
лен в отставку. 

Как сообщил «РГ» прокурор 
Новосибирского гарнизона Олег 
Куртанов, в начале февраля 2012 
года региональному правительст-
ву был безвозмездно передан уча-

сток военного городка площадью 
6,4 га на улице Воинской в Ново-
сибирске. На участке — плаватель-
ный бассейн, административные 
здания, стадион Спортивного 
клуба армии и КПП. Взамен пра-
вительство обязалось к сентябрю 
2013 года возвести спортком-
плекс в селе Ярково и передать его 
минобороны для нужд военной 
части. Кроме того, область долж-
на была и отремонтировать бас-
сейн СКА в переданном региону 
военном городке. Но бассейн до 
сих пор, по словам Олега Курта-
нова, «стоит заколоченный». 

Не был построен и спортком-
плекс в Ярково. Военная проку-
ратура всерьез заинтересова-
лась законностью такого согла-
шения: предстоит выяснить, вы-
делялись ли из бюджета деньги 
на строительство и ремонт. Сом-
нителен и сам факт передачи 
земли от федерального ведомст-
ва региону.

Надо отметить, что бассейн 
СКА, находившийся в аварий-
ном состоянии, областные влас-
ти планировали реконструиро-
вать, и в 2014 году уже сдать го-
товый объект. Об этом заявлял 
директор областного управле-
ния капстроительства Виталий 
Васильев еще в апреле 2013 года, 

отмечая, что на ремонт потребу-
ется около 120—130 миллионов 
рублей. Однако на недавней 
встрече с журналистами губер-
натор Владимир Городецкий, по-
яснил, что в ближайшее время 
ремонт не начнется. Что же каса-
ется строительства спортком-
плекса в селе Ярково, то нынеш-
ний глава области в принципе не 
уверен, что у правительства есть 
такое обязательство.

Как подчеркнул Олег Курта-
нов, прокуратура не устанавли-
вает, кто виновен в сложившейся 
ситуации, и о возбуждении уго-
ловного дела в отношении Анато-
лия Сердюкова или Василия Юр-
ченко пока нет и речи: изучается 
лишь сам договор и причины, по-
чему обязательства области не 
были выполнены. 

Источник «РГ» в военном 
следствии сказал, что даже если 
дело будет возбуждено по выше-
указанным фактам, экс-ми-
нистр обороны в нем будет фи-
гурировать в статусе свидетеля. 
Поскольку со стороны военного 
ведомства нарушений закона 
или корыстной мотивации в 
данном решении не просматри-
вается.

Между тем бывший губерна-
тор Новосибирской области Ва-
силий Юрченко после отставки 
уже стал фигурантом двух уго-
ловных дел о превышении дол-
жностных полномочий. Одно из 
них касается федеральной земли. 
Его обвиняют в незаконном пе-
реводе участка, где располагался 
военный полигон, из категории 
земель обороны в земли сельхоз-
назначения. 

По данным следствия, это на-
несло ущерб обороноспособно-
сти страны. 

РЕШЕНИЕ

Верховный суд 
не согласился 
с иском 
минюста

«МЕМОРИАЛ» 
НЕ ЗАКРОЮТ

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Верховном суде России 
состоялось рассмотрение вопро-
са о ликвидации историко-прос-
ветительского и благотворитель-
ного общества «Мемориал». 
Именно о ликвидации говори-
лось в иске министерства юсти-
ции. 

В итоге Верховный суд РФ 
оставил иск без удовлетворения. 
Так сказано в постановлении су-
дьи Аллы Назаровой. 

Подобное решение ожида-
лось. Дело в том, что на предыду-
щем заседании ВС представи-
тель минюста сказала, что «Ме-
мориал» устранил все наруше-
ния, которые были  поводом для 
иска о ликвидации. Но несмотря 
на такое заявление, минюст сам 
не стал отзывать иск, оставив ре-
шение вопроса о ликвидации на 
усмотрение суда. Напомним, что 
претензии ведомства были к 
уставу. 

Все началось с того, что в де-
кабре 2012 года в ходе плановой 
проверки на соответствие дея-
тельности «Мемориала» устав-
ным целям и действующему за-
конодательству минюст устано-
вил, что «у организации отсутст-
вует общероссийский статус, не 
подтверждено документально 
ведение уставной деятельности, 
а также ею не соблюдаются поло-
жения собственного устава». В 
связи с этим министерство 
юстиции вынесло письменное 
предупреждение, обязывающее 
устранить нарушения до 30 
июля 2013 года. 

«Мемориал», по мнению про-
веряющих, так и не подтвердил 
свою сферу деятельности. Само-
стоятельную деятельность орга-
низация не ведет, все мероприя-
тия проводятся международным 
«Мемориалом», а не общерос-
сийской организацией», — уточ-
нял представитель министерства.

Кроме этого  устав не учиты-
вал изменения в Гражданском 
кодексе РФ по порядку управле-
ния корпоративными и юриди-
ческими лицами.

«Вместе с тем, все эти нару-
шения устранимы», — подчер-
кнула представитель минюста. К 
оговоренному сроку изменения 
не были сделаны.

Поэтому в сентябре прошлого 
года минюст обратился в Верхов-
ный суд с иском о ликвидации 
Общероссийской общественной 
организации «Российское исто-
рико-просветительское, благот-
ворительное и правозащитное 
общество «Мемориал».

 «Мемориал» посчитал пре-
тензии формальными. Но в ноя-
бре 2014 года организация про-
вела конференцию, по итогам 
которой внесла в устав измене-
ния. 

За правозащитное общество 
вступилась Уполномоченный по 
правам человека в России Элла 
Памфилова. 

Она обратилась к главе госу-
дарства с просьбой содейство-
вать отзыву судебного иска о 
ликвидации «Мемориал».

За это время «Мемориал» об-
ращался и в Конституционный 
суд. 

Но  Конституционным судом 
было отклонено обращение «Ме-
мориала» на Закон «Об общест-
венных объединениях». В Кон-
ституционном суде сообщали, 
что дело не будут рассматри-
вать, пока не завершится про-
цесс общественников в Верхов-
ном суде. 

СУД 
Для больных
надо 
прописать 
порядок

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА ЖИЛЬЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд 
обнародовал определение по за-
просу правительства Волгоград-
ской области. Речь в нем шла о 
порядке финансирования мер по 
предоставлению жилья для боль-
ных туберкулезом. 

 Суд уже рассматривал этот 
вопрос в декабре 2013 года, при-
чем одним из заявителей по делу 
были волгоградские власти. 

Еще тогда КС предписал за-
конодателю определить поря-
док финансирования таких мер. 
Впредь до этого подобные про-
граммы должны оплачиваться 
из федерального бюджета. Но 
не все суды приняли во внима-
ние постановление КС. И про-
должали выносить решения, 
обязывающие регионы предо-
ставлять жилье больным тубер-
кулезом, несмотря на отсутст-
вие в казне средств. Поэтому 
правительство Волгоградской 
области попросило официально 
разъяснить постановление КС. 
В своем определении-разъясне-
нии суд напомнил, что феде-
ральные полномочия могут пе-
редаваться в регионы, но толь-
ко вместе с соответствующим 
финансированием. А власть на 
местах может добавить денег. 
Но это право, а не обязанность 
местных властей. Именно так 
суды должны понимать поста-
новление КС. А депутаты обяза-
ны разрешить бюджетную кол-
лизию с выделением жилья для 
больных. 

Право Выбрана лучшая по условиям содержания тюрьма страны

Сидят по правилам

Владислав Куликов

Ф
едеральная служба 
исполнения наказа-
ний проверила все 
следственные изо-
ляторы и тюрьмы, 

чтобы выявить, где лучшие усло-
вия. В итоге первое место занял 
следственный изолятор №1 
Красноярска. Среди известных 
учреждений в числе лучших ока-
залась только знаменитая «Ма-
тросская Тишина», она на тре-
тьем месте. 

Конечно, понятие комфорта к 
тюрьме не применимо. Это не го-
стиница, не санаторий. Однако 
условия содержания должны 
быть цивилизованными и соот-
ветствовать закону. К тому же в 
следственных изоляторах, на-
помним, находятся люди, кото-
рые де-юре не признаны пре-
ступниками. Некоторые действи-
тельно невиновны и будут оправ-
даны. Так что не стоит усиливать 
их страдания излишней строго-
стью.

Следственные изоляторы, 
признанные лучшими, должны 
стать ориентиром для других. 

Как рассказывают в тюремном 
ведомстве, условия содержания в 
СИЗО №1 Красноярска соответ-
ствуют всем стандартам. Сред-
няя площадь на одного сидельца 
составляет более 4 квадратных 
метров. В камерах имеются холо-
дильники, телевизоры, электри-
ческие чайники. 

«У лиц, содержащихся в СИЗО, 
есть возможность воспользовать-
ся библиотечным фондом учре-
ждения, получать региональную 
и федеральную прессу, — расска-
зывают в Федеральной службе ис-
полнения наказаний. — Несовер-
шеннолетние правонарушители 

имеют возможность обучаться в 
учебно-консультационном пун-
кте. Со всеми гражданами работа-
ют сотрудники воспитательной и 
психологической службы, соцра-
ботники».

Кстати, в некоторых следст-
венных изоляторах сидельцам 
разрешают пользоваться элек-
тронными книгами. Также в ходе 
конкурса проверялись надеж-
ность охраны изоляторов, ре-
жим. В красноярском СИЗО по-
мимо прочего используется си-
стема Face-Интеллект». Она по-
зволяет распознавать человека 
по лицу. Были случаи, когда за-

ключенные выдавали себя за дру-
гих и сбегали. С такой системой 
фокус не пройдет.

«Следственный изолятор №1 
оборудован современными тех-
ническими средствами охраны и 
надзора, — рассказывают в тю-
ремном ведомстве. — Система ви-
деонаблюдения позволяет эф-
фективно предупреждать и пре-
секать преступления и наруше-
ния установленного режима со-
держания, обеспечивает безопа-
сность осужденных и лиц, содер-
жащихся под стражей, а также 
персонала. Сегодня в учрежде-
нии используется почти 500 ви-
деокамер, в том числе одна обще-
го обзора».

Второе место заняло СИЗО-1 
УФСИН России по Омской обла-
сти. Третье место поделили СИЗО-
1 УФСИН России по Москве (зна-
менитая «Матросская Тишина») и 
СИЗО-4 ГУФСИН России по Са-
марской области. Всего в конкурсе 
приняли участие 213 следствен-
ных изоляторов и 8 тюрем по всей 
России. Учреждение, где случи-
лись тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления, к смотру не были допу-
щены. Цель подобного проекта — 
выявить образцы, на которые надо 
ориентироваться остальным, — и 
по порядку, и по условиям.

Экипировку морского спецназа постоянно совершенствуют, 
не только продлевая время нахождения под водой и глубину 
погружений, но и защитные свойства таких комплектов.

Жизнь за решеткой не может быть 
легкой. Однако условия должны 
быть цивилизованными.

Если дело будет возбуждено по вышеуказанным фактам, то экс-министр 
обороны в нем будет фигурировать в статусе свидетеля.

КСТАТИ
По данным Федеральной службы исполнения наказаний России, в нача-
ле года в следственных изоляторах содержалось более 117 тысяч человек. 
За год число сидельцев в СИЗО увеличилось на 3371 человека. Из-за ро-
ста числа арестов в некоторых регионах следственные изоляторы 
были переполнены. Например, в столичных СИЗО перелимит состав-
ляет 23 процента. В этом году в Москве планируется строительство в 
СИЗО-7 еще одного режимного корпуса на 402 места, что будет способ-
ствовать разгрузке изоляторов и снижению перелимита.

Акцент

 Система Face-Интеллект 
в СИЗО распознает людей 
по лицам, так что арестанту 
прикинуться другим невоз-
можно

Акцент

 О возбуждении уголовного 
дела по военному городку 
в отношении Сердюкова 
или Юрченко пока нет и речи 

Также на сайте: ВМФ получит невидимые фрегаты и 
подлодки
www.rg.ru/1073236

Минюст подтвер-
дил, что «Мемориал» 
устранил все нару-
шения, которые 
были  поводом для 
иска о ликвидации
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СПРАВКА «РГ»
Организация «Мемориал» изна-
чально специализировалась на во-
просах реабилитации жертв со-
ветских репрессий, но впоследст-
вии расширила сферу деятельнос-
ти. 
Занимается в том числе и обра-
зовательными программами. В 
составе общества работает 
центр «Мемориал», который 
специализируется на монито-
ринге ситуации с правами челове-
ка на Северном Кавказе. Этот 
центр включен в реестр неком-
мерческих организаций — ино-
странных агентов. 
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Конфликт Украинцы прячутся от мобилизаций за границей

Не хотят быть «киборгами»

Петр Лихоманов

О
бъявленная две не-
дели назад Петром 
Порошенко четвер-
тая волна мобилиза-
ции в Вооруженные 

силы Украины (ВСУ) неожиданно 
для многих в Киеве дала сбой в 
регионах, отличавшихся до не-
давнего времени особо высоким 
уровнем «патриотизма». Причем 
скрывать неудачи призывной 
кампании руководство страны 
уже не в состоянии.

Неприятные для генерального 
штаба и министерства обороны Ук-
раины вести стали поступать еще 
до вступления президентского ука-
за в силу: местные СМИ сообщали 
о начавшейся миграции мужчин 
призывного возраста за рубеж, в 
основном в Россию, а самыми ча-
сто задаваемыми вопросами в Ин-
тернете стали «способы избежать 
мобилизации». И на эти вопросы 
масса украинских юристов дают 
квалифицированные ответы.

Несоответствие желаемой 
картины объективной реально-
сти накануне ярко проиллюстри-

ровал советник украинского пре-
зидента, один из самых извест-
ных «волонтеров» и воинствую-
щих украинских блогеров Юрий 
Бирюков. Вечером во вторник он 
разразился в «Фейсбуке» гнев-
ной записью, в которой, не сте-
сняя себя в лексике, клеймил 
«невротипических патриотов» с 
Западной Украины за их трусость 
и нежелание с оружием в руках 
давать отпор «агрессору». Из-
лить свой гнев на «трусливых ша-
вок» Бирюкова заставило озна-
комление с первым отчетом о вы-
полнении плана мобилизации, к 
которому он получил доступ как 
государственный чиновник.

«Главы четырнадцати сельсо-
ветов Ивано-Франковской обла-
сти отказались получать повест-
ки на оповещение. Из оповещен-
ных военнообязанных Ивано-
Франковской области 57 процен-
тов не прибыли на прохождение 
медицинской комиссии, 37 про-
центов оповещенных той же об-
ласти покинули территорию Ук-
раины. Главы сельских рад Терно-
польской области открыто сабо-
тируют мероприятия по опове-
щению и в случае появления в 
районе представителей военных 
комиссариатов информируют 
жителей своих и окрестных сел», 
— цитирует Бирюков данные из 

оказавшегося у него секретного 
отчета.

Дальше — больше. В поселке 
городского типа Кольчино Мука-
чевского района Закарпатской 
области, по данным президент-
ского советника, из 105 человек 
повестки вручены только трем. 
«Девять человек не проживают 
по адресам регистрации, а 93 че-
ловека в течение января выбыли 
на сезонные сельскохозяйствен-
ные работы за рубежи Украины», 
— утверждает Бирюков. Также «за 
последние 30 суток государст-
венную границу в Черновицкой 
области пересекло 17 процентов 
от общего числа военнообязан-
ных области». По его данным, го-
стиницы и придорожные мотели 
в сопредельной Румынии  запол-
нены гражданами Украины, 
уклоняющимися от призыва.  
Сложно объяснимый всплеск ре-
лигиозности случился и среди 
мужского населения Волынской 
области, где «19 процентов опо-
вещенных военнообязанных от-
казались от прохождения служ-
бы по религиозным мотивам, 
хотя в предыдущие годы процент 

отказа по данной формулировке 
не превышал 0,7 процента».

Вероятно, поняв, что выдал 
страшную военную тайну, а заод-
но и оскорбил «патриотов», про-
должающих слать ему деньги на 
помощь ВСУ, Бирюков утром в 
среду свою публикацию удалил, 
добавив, что «не имеет желания 
общаться».

Но от обозначенной тенденции 
уже никуда не деться. Украинские 
СМИ ежедневно публикуют нели-
цеприятные факты: жители села 
Кулевча Саратского района Одес-
ской области, узнав, что военком 
везет им 240 повесток, собрали на-

родный сход и силой выгнали пред-
ставителя ВСУ. Более того, кулевча-
не подали пример соседним селам, 
где история с изгнанием военко-
мов повторилась. Аналогично не 
удалось военным и милиции вру-
чить две сотни повесток жителям 
поселка Дмитровка Болградского 
района Одесской области. Напом-
ним, по плану к концу лета под ру-
жье должны встать 104 тысячи 
мужчин в возрасте от 18 до 60 лет. 

Добровольцы из армии Донецкой народной республики защищают свою землю от притязаний Киева. Готова ли эта волонтерка из «Азова» погибнуть за киевских олигархов?

Акцент

 Четвертая волна 
мобилизации в Вооруженные 
силы Украины дала сбой 
в регионах

ИСТОРИЯ  Европа демонстрирует
двойные стандарты в вопросе
о независимости

На свободу с боями

Анна Федякина

БОРЬБА народов за независи-
мость, в какой бы точке мира она 
не происходила, нередко влечет 
за собой многочисленные жер-
твы среди гражданского населе-
ния. Любопытно, что реакция ми-
рового сообщества на такие со-
бытия всегда была разной.

И тактика двойных стандар-
тов в этом вопросе приветствует-
ся как нигде. Как же страны доби-
ваются независимости и как к 
этому относятся остальные?

В сложном сплетении арабо-
израильского противостояния на 
Ближнем Востоке уже почти забы-
лось, что до 1948 года в этом кон-
фликте была и третья сторона — 
Великобритания, которая облада-
ла мандатом на управление Пале-
стиной. Пик борьбы против англи-
чан пришелся на 1939-й год, когда 
была опубликована «Белая книга» 
Макдональда, где излагались 
принципы управления Палести-
ной: ограничивалось количество 
иммигрантов-евреев в Палестину, 
с дальнейшим запретом въезда в 
страну. Также запрещалась покуп-
ка земель евреями. Для борьбы с 
Лондоном, еврейское население 
Палестины сформировало группы 
подрывников, которые также со-
вершали карательные акции про-
тив арабов. Началась череда напа-
дений на британских офицеров и 
представителей мандатных вла-
стей. За два года противостояния 

погибли более 5000 арабов, около 
400 евреев и 200 англичан. На пе-
риод Второй мировой войны раз-
ногласия британцев с евреями и 
арабами были забыты, но в 1945-
м произошло новое обострение. В 
итоге через два года Лондон отка-
зался от мандата на Палестину.

На территории Европы наибо-
лее памятным примером борьбы 
за независимость стал распад 
Югославии. Причем, если отделе-
ние Словении было быстротеч-
ным, то выход Хорватии перерос в 
кровопролитную войну. Причи-
ной противостояния считается 
идею национального самоопреде-
ления хорватов. Европейцы «по-
дарили» Хорватии свободу, актив-
но помогая ей в борьбе за незави-
симость от Югославии. Большин-
ство западных государств доволь-
но быстро признали нового неза-
висимого члена международного 
сообщества в лице Загреба. Но, не-
смотря на это, война длилась еще 
четыре года. По официальным 
данным, в ней погибли 13, 5 тыся-
чи хорватов и более 8 тысяч сер-
бов. В 2008 году европейцы были 
практически единодушны в отно-
шении Косовского прецедента. 
Более того, санкциям подверглись 
не борцы за независимость в Ко-
сово, а те от кого они хотели отде-
литься: сербы. Так Евросоюз до 
сих пор «шантажирует» Белград 
евроинтеграцией, требуя  при-
знать Косово независимым госу-
дарством.

Читайте также: Зачем 
украинские писатели 
влюбляются в русофобию
www.rg.ru/art/1076297

Чем грозят санкции 
Европе?

Глава греческого прави-
тельства подчеркнул, 
что его страна не давала 

согласия на введение дополни-
тельных ограничительных мер 
против России.

Тем не менее официальный 
представитель главы диплома-
тии ЕС Майя Косьянчич подтвер-
дила, что службы Евросоюза уже 
подготовили различные вариан-
ты воздействия на Москву. Эк-
сперты считают, что вынесенные 
на обсуждение министров в чет-
верг меры могут по своему воз-
действию быть как щадящими — 
расширение «черных списков» 
физических лиц, так и более аг-
рессивными, затрагивающими 
бизнес-интересы крупнейших 
российских компаний.  Напри-
мер, речь может идти о введении 
новых ограничений на поставку 
оборудования для газовой отра-
сли. По данным агентства «Блум-
берг», ставится вопрос об огра-
ничениях для стран ЕС на покуп-
ку российских суверенных дол-
говых обязательств. Отключение 
России от финансовой системы 
SWIFT в четверг обсуждаться не 
будет (ранее премьер Дмитрий 
Медведев предупредил, что в слу-
чае принятия такого решения ре-
акция РФ будет без ограниче-
ний).               

Но какими бы «белыми и пу-
шистыми» не выглядели предло-
жения министров иностранных 
дел стран ЕС по санкциям против 
Москвы, их рекомендации следу-
ет рассматривать как недвусмы-
сленное продолжение санкцион-
ной войны с целью нанести  
ущерб России.  Эта формально не 
объявленная, но уже активно 
идущая война не имеет никакого 
отношения к урегулированию 
ситуации на Украине. Отзываясь 
о действиях Запада, свою оценку 
происходящему ранее дал прези-
дент Владимир Путин:  «Там дру-
гие задачи, и связаны они с до-
стижением геополитических це-
лей сдерживания России, что аб-

солютно не совпадает с интереса-
ми украинского народа».

В Вашингтоне открыто гово-
рят о стремлении «разорвать в 
клочья экономику России». Ми-
нистр финансов США Джейкоб 
Лью, который в четверг прилета-
ет на Украину, проявляет еще 
большую откровенность: «Мы с 
нашими друзьями в Европе кол-
лективно ввели самые сложные 
санкции, которые когда-либо 
разрабатывались, чтобы они 
имели максимальное воздейст-
вие на Россию и как можно мень-
ше воздействия на остальной 
мир».

И что это если не возвращение 
к «холодной войне», где траге-
дия, переживаемая Украиной, 
лишь удобный предлог для, цити-
рую Лью, «сотрясения россий-
ской экономики».

Запад умышленно сделал 
близкую России по языку, куль-
туре и менталитету Украину по-
лем боя. А для того, чтобы та не  
вышла из этой геополитической 
игры, не спрыгнула с навязанно-
го ей места на «шахматной до-
ске», спешат в Киев то американ-
ские, то европейские эмиссары с 
обещаниями подкинуть немного 
денег на самые неотложные, пре-
жде всего военные нужды. Ведь 
сегодня даже правительство Ук-
раины с его «иностранным леги-
оном» министров по сути суще-
ствует на западные пожертвова-
ния, не говоря уже о расходах на 
содержание украинской армии,  
тренирующих ее иностранных 

инструкторов и воюющих в ее ря-
дах наемников. Сами-то украин-
цы, как признал советник укра-
инского президента Юрий Бирю-
ков, не горят желанием сражать-
ся против соотечественников на 
Донбассе.

В случае с Косово Европа ока-
зывала сильнейшее давление на 
Сербию, уговаривая ее власти 
добровольно признавать свою 
бывшую автономию новообразо-
ванным государством. Но в слу-
чае с Украиной ситуация иная. 
На Западе не теряют надежды за-
получить под свое колониальное 
управление Украину  целиком, 
вместе с богатейшими сырьевы-
ми и промышленными районами 
Донбасса и Крымом. А потому в 
Брюсселе и Вашингтоне прини-
мают все новые санкции в отно-
шении мешающей реализовать 
эти планы Москвы.

Но надо ли нам соревноваться 
в экономических санкциях с За-
падом, осознавая, что на этом по-
прище у того гораздо больше 

пока возможностей нанести 
ущерб России? Ведь если наши 
противники в Европе и США де-
монстративно стремятся осла-
бить нашу страну, нанося удары 
по ее наиболее уязвимым ме-
стам, если нам объявили войну, 
где на кону стоит экономическое 
выживание государства, возмож-
но, России следует изменить 
стратегию своих ответов на сан-
кции. Когда на Западе не хотят 
равноправного партнерства с 
Россией и совместной борьбы с 
существующими вызовами, то 
нашими естественными союзни-
ками становятся те, для кого Ев-
ропа является конкурентом и 
противником. Старому свету 
предстоит сделать выбор — меж-
ду санкциями и сотрудничест-
вом, между войной  и миром. Не-
возможно вести диалог с Мо-
сквой по внешнеполитическим 
направлениям, которые отвеча-
ют европейским  интересам, в 
том числе в сфере борьбы с тер-
роризмом и коллективной без-
опасности, и вместе с тем про-
должать в отношении России сан-
кционную войну. С «двух сту-
льев» европейцам придется 
слезть, поскольку усидеть на них 
им больше не удастся.

1
Акцент

 Запад умышленно сделал 
близкую России по языку, 
культуре и менталитету 
Украину полем боя

Из-за резкого снижения экспорта в Россию Италия терпит серьезные финансо-

вые убытки. По данным Ассоциации фермеров Coldiretti, за последние пять ме-

сяцев ушедшего года экспорт итальянских продовольственных товаров в Рос-

сию  сократился на 11,6 процента (1,25 миллиарда евро).  В Риме связывают эти 

цифры с введением Россией ответного эмбарго на импорт европейских продук-

тов питания. «Ситуация с итальянским экспортом, и без того непростая, рискует 

ухудшиться в ближайшие месяцы, поскольку Брюссель рассматривает возмож-

ность введения новых ограничений в отношении России», — резюмирует эконо-

мическое издание Il Sole 24 Ore.

Подготовила Нива Миракян

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Бизнесмены Европы 
заявили о желании 
вернуться на российский 
рынок — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1075612
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Потери Вооруженных сил Украины в живой силе только за минувшую неделю 

составили около 1100 человек. Такие данные обнародовал заместитель коман-

дующего корпусом Министерства обороны ДНР Эдуард Басурин. «За неделю 

ополчение потеряло 62 бойца, в то время как потери украинской группировки за 

тот же период несопоставимы, — более 1100 человек», — сообщил представи-

тель ополчения. Основные потери украинская армия понесла в районе так на-

зываемого «Дебальцевского котла». Ранее ополченцы сообщали, что начиная с 

12 января — даты начала бомбардировок Донецка, и одностороннего выхода Ки-

ева из перемирия,  украинская сторона потеряла убитыми 752 человека. Речь 

шла о солдатах, оборонявшихся в аэропорту Донецка, а позже пытавшихся его 

безуспешно отбить.  

ПОТЕРИ УКРАИНСКОЙ АРМИИ

Косово добивается независимости от Сербии при поддержке ЕС.
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СКАНДАЛ Террористы 
заставляют Японию 
менять конституцию 

Токио 
задумался 
об армии

Константин Волков

ЯПОНИЯ начала рассматривать законопроект, позво-
ляющий японским войскам приходить на помощь соо-
течественникам, попавшим в заложники за рубежом. 
Причиной этого стали действия террористической ор-
ганизации «Исламское государство», захватившей 
японских граждан.

«Если в регионе нет сил, способных прийти на по-
мощь пленникам, закон позволит Силам самообороны 
Японии (аналог армии. — «РГ») взять на себя функции 
по их освобождению. Разумеется, с согласия властей 
того государства, на чьей территории произошел инци-
дент», — говорится в пояснительной записке к законо-
проекту. «Ситуация с заложниками в очередной раз по-
казала уязвимость японского законодательства, — от-
метил политолог, профессор японского университета 
Takushoku Василий Молодяков. — Оказались правы 
критики, заявляющие, что написанный в 1947 году ос-
новной закон совершенно неприменим для реалий 
2015 года. В результате государство сейчас оказалось 
фактически беззащитно перед внешними вызовами».

В долгосрочных планах Синдзо Абэ — отмена знаме-
нитой 9-й статьи японской конституции. Она деклари-
рует отказ государства от войны как суверенного права 
разрешения международных споров, и тем самым — от 
создания собственной армии (поэтому-то в Японии нет 
армии, а есть только Силы самообороны). В июле 2014 
года правительство Абэ уже приняло резолюцию, кото-
рая ввела понятие «коллективной самообороны», ког-
да Япония может использовать свои вооруженные 
силы для защиты государств, с которыми поддержива-
ет тесные отношения. Однако такая поправка, похоже, 
лишь шаг на пути планов Абэ создать из Сил самообо-
роны полноценную армию. 

Впрочем, даже случай с захватом заложников не оз-
начает, что 9-ю статью отменят уже завтра. Для изме-
нения конституции требуется согласие двух третей 
парламента, поддержанное затем всенародным рефе-
рендумом. Но в законодательном собрании большое 
число депутатов от оппозиции, которые не дадут на-
брать требуемого числа голосов. Сейчас речь идет 
о том, чтобы пересмотреть решение «о двух третях» 
и вместо него позволить менять конституцию на осно-
вании простого большинства.

ИНИЦИАТИВА На Украине 
«под ружье» поставят 
тысячи блогеров

Киев берет 
на вооружение 
соцсети

Владислав Воробьев

ПОНЯВ, что создать боеспособную армию не получает-
ся, Киев, видимо, решил перенести боевые действия в 
виртуальное пространство. Там ведь поражения от опол-
ченцев с Донбасса будут не столь ощутимы, а украинско-
му правительству больше не нужно будет скрывать ре-
альные потери от собственного населения.

В среду министр информационной политики Украи-
ны Юрий Стець торжественно объявил о планах Киева 
по созданию координационного центра блогеров. Эта но-
вая «боевая» единица, по его мнению, стала бы «опро-
вергать ложные новости». «Донести правдивую инфор-
мацию тем, кто общается в Интернете, для этого не нуж-
ны боты или тролли. Тот, кто пользуется соцсетями не 
первый день, видит это и понимает. Для этого надо объе-
динить авторитетных людей в соцсетях, и они расскажут 
правду всем, кто их читает», — объяснил Стець в ин-
тервью телеканалу новостей «24». Какова будет числен-
ность нового «рода» украинских вооруженных сил, ми-
нистр не уточнил. Он лишь добавил: «Чем больше — тем 
лучше. Они станут интернет-армией Украины».

Ничего не сказал Стець и о том, о каких «авторитет-
ных людях» идет речь. Те же самые «эксперты», кто абсо-
лютно бездоказательно обвинял (и продолжает это де-
лать) Россию в отправке на Украину российских войск, 
кто пытался убедить весь мир в том, что малайзийский 
«Боинг» сбили ополченцы (ни одного подтверждения 
этой версии до сих пор не представлено), кто уверял, что 
на Украине Россия использует тактическое ядерное ору-
жие (а где радиоактивное загрязнение — его же так легко 
определить), кто с пеной у рта доказывал, что в одесском 
доме профсоюзов противники майдана сами себя со-
жгли, или те, кто пишет для украинских школьников 
учебники, в которых детей учат ненавидеть Россию.

Все это явно «авторитетные» эксперты. Их, конечно 
же, нужно собрать в один центр. Чтобы всегда были под 
рукой, когда Киеву понадобится написать новую ложь о 
соседях с Востока. А то пока у разрозненных «бойцов» 
плохо получается — все меньше западных экспертов ве-
рит «правде» Киева. К тому же из этой «интернет-ар-
мии» Украины не так легко дезертировать, как из реаль-
ной. Найдут с помощью американской АНБ в любой точ-
ке мира и вернут за компьютер — на «поле боя».

Бойцы 1-й Аэромобильной бригады Сил самообороны 
Японии принимают участие в ежегодных учениях у города 
Фунабаши, неподалеку от столицы государства. 
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Жанна Васильева

О 
планах ГМИИ имени А.С. 
Пушкина в 2015 году рас-
сказала директор музея 

Марина Девовна Лошак. Среди 
хитов, которые обещаны зрите-
лям, — первая в России большая 
ретроспектива Александра Кол-
дера (1898—1976), которая от-
кроется при поддержке Фонда 
Колдера и продлится все лето.

Чуть раньше, в апреле, в Гале-
рее искусства стран Европы и 
Америки будет представлен 
«двойной портрет» двух знаме-
нитых мастеров Парижской шко-
лы — Жюля Паскина и Леонарда 
Фужита, чьи работы прибудут из 
музеев и частных собраний 
Франции и Швейцарии. Наконец, 
осенью на Волхонке представят 
«Караваджо и караваджистов» 
из собрания Фонда Роберто Лон-
ги, одного из самых известных 
историков искусства. Кроме ита-

льянских последователей Кара-
ваджо, можно будет увидеть ра-
боты французских, испанских, 
голландских мастеров.

Но, конечно, для каждого му-
зея одна из главных задач — пред-
ставление и «продвижение» сво-
ей коллекции. В этом году ГМИИ 
им. А.С. Пушкина особое внима-
ние намерен уделить графике, 
благо графическое собрание му-
зея — мирового уровня.

Интерес к графике призваны 
подкрепить небольшие выставки, 
посвященные разным техникам 
гравюры. Первая, представляю-
щая работы в технике кьяроскуро 
(по-итальянски «светотень»), от-
кроется уже 20 февраля. На ней 
можно будет увидеть гравюры 
Андреа Андреани, Уго да Карпи, 
Антонио да  Тренто, выполненные 
по рисункам Рафаэля, Пармид-
жанино, Мантеньи. Все — из со-
брания ГМИИ. 

Наконец, обещано продолже-

ние очень любопытного начина-
ния прошлого года «Рисуем вме-
сте». Идея совместных «рисоваль-
ных вечеров» была очень попу-
лярна в XIX веке, прежде всего 
среди художников. Дело даже не в 
том, что модели легче было запла-
тить за позирование, но совмест-
ная работа многому способна на-
учить. В прошлом году ГМИИ им. 
А.С. Пушкина предложил посети-
телям провести «рисовальный ве-
чер» в музее. И эта идея получила 
живой отклик и среди художни-
ков, и среди родителей с детьми.

Кроме того, большая выставка 
под многообещающим названи-
ем «Новая жизнь старых масте-
ров» должна представить более 
90 полотен немецких и испан-
ских художников XVII—XIX веков 
из коллекции ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. В том числе и пять ра-
бот Бартоломе  Мурильо, одна из 
которых встретится со зрителя-
ми после реставрации. 

Постоянная работа с коллек-
ционерами, представление част-
ных собраний — одна из сильных 
традиций ГМИИ им. А.С. Пушки-
на. В этом году запланирован по-
каз двадцати двух работ «млад-
ших Брейгелей» из собрания 
Константина Мауэргауза. Как 
сказала Марина Лошак, его со-
брание работ Брейгелей XVI—
XVII веков считается одним из 
лучших в мире. 

Один из важнейших проектов 
года посвящен 100-летию Свя-
тослава Рихтера. Основатель 
«Декабрьских вечеров» был 
страстным коллекционером, его 
собрание живописи и графики 
будет представлено на выставке 
в Отделе личных коллекций 
ГМИИ, которая откроется 17 
февраля. 

Именно ГМИИ имени А.С. 
Пушкина, которое много спо-
собствовало встрече в музейных 
стенах разных видов искусств, в 
частности, во время «Декабрь-
ских вечеров», похоже, стано-
вится одной из важнейших пло-
щадок Года литературы. Кроме 
показа уникальной коллекции 
Харджиева, одним из важней-
ших событий станет проект 
«Многоликий Илья Зданевич». 

Писатель и издатель книг худож-
ников, теоретик русского аван-
гарда и ученый-этнограф, этот 
футурист, кажется, настолько 
опередил свое время, что только 
теперь оно догоняет его «шаги 
саженьи». Большая ретроспек-
тива его работ, где будут пред-
ставлены и тифлисский период 
творчества (когда его рисовал 
Пиросмани), и парижский (ког-
да он организовывал Русские 
балы и книжные издательства, 
рисовал ткани для Шанель и 
Сони Делоне и исследовал исто-
рию храмов Грузии и Армении), 
откроется в самом конце года в 
Галерее искусств стран Европы 
и Америки. 

Среди выставок, которые ор-
ганично «вписываются» в про-
грамму Года литературы, - показ 
графики одного из лучших книж-
ных иллюстраторов Владимира 
Конашевича в Отделе личных 
коллекций в апреле. 

А в конце апреля там же, на 
Волхонке, 10, откроется выстав-
ка Ореста Георгиевича Верейско-
го и его отца Георгия Семеновича 
Верейского. В основе экспозиции 
– цикл первых иллюстраций к 
«Василию Теркину» Александра 
Твардовского.

В рамках Года литературы на-
мечены лекции крупнейших за-
падных писателей в Итальян-
ском дворике ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. Но пока, в ближай-
шую субботу, 31 января, музей 
откроет двери прежде всего для 
читателей. В этот день в Белом 
зале, с 12.00 до 18.00, каждый 
может прочесть любимое произ-
ведение французских поэтов и 
писателей. Этот день посвящен 
французской литературе, по-
скольку в музее сейчас идет вы-
ставка «Рисунков французских 
мастеров из Альбертины». Сти-
хи Верлена, Аполлинера и Гюго, 
прозу Бальзака и Дюма будут чи-
тать переводчики, артисты, сту-
денты… А помогать им будут со-
листы ансамбля старинной му-
зыки La Villa Barocca. 

КИНО Комедия «Елки» 
стала более «лохматой»

Гадая 
про Гайдая

Сусанна Альперина

СЕГОДНЯ на экраны выходит очередная комедия из 
серии популярных «Елок» — «Елки лохматые». Первые 
кадры — уютный, словно пряничный, домик, за кото-
рым целая улица таких же.  Камера оглядывает домик 
со всех сторон, ведет нас внутрь. Комнаты, как на ре-
кламном буклете: гостиная, столовая, детская. Вла-
дельцы домика — молодые самарские банкиры. Так что 
зритель сразу настраивается на сказку — и правильно 
делает: где банкиры — там непременно сказки расска-
зывают.

Герой Андрея Мерзликина, словно Карлсон, вылета-
ет из окна. Две умные собаки тоскливо смотрят вслед. 
Собственно, они давно знакомы любителям «Елок». В 
третьих «Елках» была новелла о том, как разлучили два 
любящих собачьих сердца. Теперь справедливость вос-
торжествовала, Пират и Йоко счастливо живут в доме у 
девочки Насти (Лера Стреляева) и ее бабушки (Галина 
Коньшина). Насте одиноко без родителей (герои Петра 
Федорова и Анны Чиповской пытались разводиться в 
прошлом фильме, а в этом — вместе уехали работать в 
Америку). На Рождество они с бабушкой едут в Питер к 
тете, куда должны прилететь и Настины папа с мамой. 
Настя нашла в Интернете объявление про собачий от-
ель… Но авторам нужно, чтобы псы остались дома 
одни.

Главные «собаковеды» в фильме, они же сотрудники 
отеля, сыграны  Яном Цапником и Андреем Мерзлики-
ным — актерский дуэт, достойный комедий Леонида 
Гайдая. Два злодея «любят животных» только для того, 
чтобы проникать в дома и грабить богатых владельцев. 
Герой Цапника — яв-
ный «трус». А герой 
Мерзликина — «бал-
бес». Гайдай тут не 
Гайдай, конечно, — 
но вышел эдакий  
«Один дома» на со-
бачий лад.

Можно тут обна-
ружить и такую 
«бекмамбетовщи-
ну» — как в фильмах 
Тимура Бекмамбе-
това, но не пули и не 
вампиры, а собаки 
плывут тут в эффектных замедленных кадрах. А может, 
дело еще и в том, что режиссер Максим Свешников дол-
го работал в анимационном жанре, в том числе ставил 
первую «Снежную Королеву».

Зрители могут обливаться слезами или смеяться, — 
но как не умилиться, глядя на собачек? Спаниель 
Йоко и бордер-колли Пират превратились в настоя-
щих звезд — у них даже появились аккаунты 
в Инстаграмме и ВКонтакте. В перерывах на съемках 
к ним близко не подпускали: звездам нужен отдых. 
Зато как они работали! Говорят, по три-четыре часа 
«строили глазки» перед камерой — пока авторы филь-
ма не добивались нужного взгляда. А что поделаешь? 
Кино…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что рассказал «РГ» актер 
Андрей Мерзликин:

ПРО «ОДИН ДОМА». «Мы вдохновлялись  картиной 
«Один дома», и это — открытые карты. Мы не ставили за-
дачи конкурировать с ней — это легендарный фильм. Хо-
тели найти что-то свое. Думаю, нам с Яном Цапником по-
везло, что выбор режиссера пал на нас.

ПРО ТРОИЦУ ГАЙДАЯ. «По поводу Труса, Балбеса и 
Бывалого — было бы здорово, если бы в фильме «Елки 
Лохматые 2» появился третий персонаж. Когда нас будет 
трое, вполне можно поимпровизировать, создать новую 
троицу, в которой могли бы воплотиться самые смелые 
актерские мечты. Мне это близко по духу и по внутрен-
нему актерскому существованию».

ПРО КОМЕДИЙНОЕ АМПЛУА. «Мы с партнером 
словно  купались в роли. Более того, режиссеру прихо-
дилось нас сдерживать, потому что мы иногда выпада-
ли из жанра, иногда в картине видно, что мы немножко 
«наяриваем» — есть у нас такой актерский термин. Ре-
жиссер Максим Свешников к нам относился уважи-
тельно, в кино он не новичок, но для него это был де-
бют. Режиссер хотел создать игровую картину для де-
тей, а раз для детей, думали мы, то можно дурачиться. 
Потом, правда, поймали точную волну, и у Максима все 
получилось. Даже моя буйная фантазия не могла мне 
подсказать, что получится  такое зрелищное детское 
кино. Его называют семейным, но оно больше рассчи-
тано на детей: это зрители, которых объединяет четкая 
позиция по отношению к добру и злу, к жизни, друг к 
другу и к животным».

О СЪЕМКАХ С СОБАКАМИ. «Нам, актерам, было 
очень комфортно. Собаки показали самый высокий уро-
вень дрессуры. Волшебная девушка-кинолог Саша стоя-
ла всегда за кадром, они ее понимали с полувзгляда, по-
луслова. Повторяли мизансцены из дубля в дубль, пони-
мали, чего от них хотят… В сцене, где за мной бежит дог, — 
его снимали отдельно. Собак берегли от стрессов — поэ-
тому проще снять бегущего артиста, а потом уже бегуще-
го дога».

О ТРЮКАХ. «Почти все трюки артисты делали 
сами. Но на площадке работала и команда из Высшей 
школы каскадеров под руководством Олега Корытина. 
Хотел бы передать привет своему дублеру Максиму, 
который выполнял, например,  такие сложные трюки,  
как падение с мячом со второго этажа. Здесь, в детской 
комедии, я столкнулся с понятием трюковое кино — 
как ни в одном из фильмов, в которых снимался пре-
жде».

ВЫСТАВКИ  Музей имени Пушкина обещает чудесные встречи на рисовальных вечерах

Из тени в свет перелетая

МУЗЫКА

В норвежском 
Тромсё 
открылся 28-й 
музыкальный 
фестиваль 
«Северное 
сияние»

ФИГАРО УЕХАЛ 
В НОРВЕГИЮ

Ирина Муравьева

НЕСМОТРЯ на заполярную уда-
ленность, норвежский порт 
Тромсё 28-ю зиму подряд стано-
вится одним из центров евро-
пейской музыкальной жизни, 
представляя на фестивале «Се-
верное сияние» сотни музыкан-
тов из разных стран, в том числе 
из России.

«Северное сияние» — уни-
кальный фестиваль, не похожий 
ни на какой другой в мире. Во-
первых — это самый северный на 
земле фестиваль, программа ко-
торого в прошлом году развер-
нулась даже на острове Шпиц-
берген. А красота северной при-
роды — фьорды, cеверное сияние, 
полярная ночь создают его осо-
бую уникальную атмосферу.  Мо-
царта, Россини, музыку Возро-
ждения, современных компози-
торов здесь слушают в Соборе 
Ледовитого океана или Аквариу-
ме, где, кстати, был записан го-
лос северного тюленя, звучащий 
в произведении норвежского 
композитора Арнта Хакона Ане-
сена «-273,15 С».  

Но «Северное сияние» пред-
ставляет не только концерты 
классической музыки, но и джаз, 
рок, сочинения современных 
композиторов, музыкальные 
спектакли. В последние годы 
здесь побывали с визитами Ма-
риинский и Большой театры, чьи 
балетные гала стали настоящей 
сенсацией для местной публики. 
В этом году Большой театр при-
возит на фестиваль молодых 
оперных певцов и участников 
Молодежной программы: на сце-
не местного киноконцертного 
зала «Аврора кино фокус» про-
звучит «Свадьба Фигаро» Мо-
царта — в концертном варианте 

(сценическая премьера предсто-
ит на Новой сцене Большого теа-
тра 24 апреля). В Тромсё певцы 
Большого театра  выступят  с мо-
лодым оркестром с экзотиче-
ским названием — Арктический 
симфонический. Появление его 
пять лет назад и международный 
дебют на сцене Концертного 
зала Мариинки стали итогом 
бурно развивающейся музы-
кальной жизни города, имеюще-
го при населении около 70000 
человек собственную консерва-
торию. 

В городе понимают, что куль-
тура является стимулом для 
успешного развития бизнеса, 
привлекая сюда туристов, ком-
пании, население. И практика 
показывает, что этот принцип 
работает. А популярность самого 
фестиваля в Тромсё простирает-
ся сегодня до Австралии и Япо-
нии, откуда регулярно приезжа-
ют гости, чтобы и музыку послу-
шать, и фьордами полюбоваться, 
и сияние в небе увидеть. В этом 
году им предстоит богатая музы-
кальная программа: «Свадьба 
Фигаро» Моцарта (Большой те-
атр), выступление московского 
оркестра Pratum Integrum, кото-
рый вместе с хором Тромсё Vokal 
Nord исполнит Requiem и 
Miserere итальянского компози-
тора эпохи Барокко Джованни 
Бенедетто Платти. На фестивале 
прозвучит и необычная про-
грамма, включающая в себя му-
зыку целого тысячелетия — от 
опусов монахини-визионерши 
Хильдегарды Бингенской, ро-
дившейся в XII веке, Томаса Тал-
лиса, органиста эпохи Возрожде-
ния, до Арво Пярта и современ-
ного американского композито-
ра Аарона Джей Керниса. В один 
из вечеров выступит популяр-
нейший в Скандинавии коллек-
тив «Три северных тенора», бу-
дет звучать современная нор-
вежская музыка, а финскому 
классику Яну Сибелиусу посвя-
тят вечер к 150-летию. Возмож-
но, что в полярном ночном небе 
в дни фестиваля развернется 
природное шоу Северное сия-
ние. И в этом — магия Тромсё. 

Екатерина Дементьева

Н
а малой родине Ва-
лентина Распутина, 
в Иркутской обла-
сти, создают видеок-
нигу по известной 

повести писателя «Прощание с 
Матёрой». Текст на камеру про-
читают триста жителей из раз-
ных уголков России. Увидеть 
фильм-книгу можно будет уже в 
марте — видео будет в свободном 
доступе в Интернете.

Идея проекта родилась в сте-
нах Иркутского академического 
драмтеатра имени Охлопкова. 
Отчасти ее навеяли онлайн-чте-
ния «Анны Карениной», органи-
зованные музеем-усадьбой Льва 
Толстого «Ясная Поляна». Ирку-
тяне не исключают, что в чем-то 
«Прощание с Матёрой» будет пе-
рекликаться с толстовским про-
ектом, но подчеркивают, что ме-
ханизм проведения придумыва-
ли сами.

— Смысл этого проекта не в 
том, чтобы снять красивый 
фильм. А в том, чтобы все те 
люди, что прислали нам заявки 
на участие, не просто выбрали и 
озвучили отрывок из книги — 
прочитали повесть. У этих людей 
есть родные — мама-папа, муж-
жена, братья, сестры, дети, ду-
маю, что наши участники про-
следят, чтобы и родные узнали 
Распутина. У каждого из них есть 
друзья… Таким образом, в ходе 
съемок мы познакомим с бес-
смертной книгой или побудим ее 
перечитать как минимум не-
сколько тысяч человек, — пояс-
нил суть идеи директор Иркут-
ского драмтеатра Анатолий 
Стрельцов.

Когда театр объявил о проекте 
«Валентин Распутин. Читаем 
вместе», пришло более 700 зая-
вок не только из городов и посел-
ков Иркутской области, но и из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Пскова, из Крыма. Было даже две 
заявки из Мексики — их прислали 
уехавшие сибиряки.

Всех желающих в запись 
включить не удалось, из получен-
ных заявок выбрали три сотни. 
Почти все их отправители — не-
п р о ф е с с и о н а л ь н ы е  ч те ц ы : 
школьники, студенты, полицей-
ские, врачи, учителя, домохозяй-
ки… Именно такова была задум-
ка.

— Конечно, заманчиво было 
бы снять актеров с идеальной 
дикцией, читающих с выраже-
нием. Но для нас было важно не 

актерское мастерство, а то, как 
человек понимает, чувствует 
произведение. Пусть кто-то вы-
говаривает не все буквы — это 
неважно. Важно, что он сопере-
живает. К нам на конкурс прихо-
дили и такие видеозаявки: на ра-
бочем месте сидит полицейский 
в форме, при погонах и читает 
Распутина. Вот это дорогого сто-
и т,  —  р а с с к а з а л  А н а т о л и й 
Стрельцов. 

— Это не конкурс чтецов, это 
желание рассказать миру о ве-
ликом сибирском писателе. 
Возможность передать его ис-
креннее, живое, родное слово, 
которое не раз произносил Ва-
лентин Григорьевич в защиту 
любви и человечности, — под-
держал Виталий Барышников, 
министр культуры Иркутской 
области.

Съемки начинаются уже на 
этой неделе. Первыми чтецами 
станут земляки Валентина Григо-
рьевича — жители Усть-Удинского 
района Приангарья. Уже 29 янва-
ря туда отправляется съемочная 
группа.

Почему выбор пал именно на 
повесть «Прощание с Матёрой»? 
Анатолий Стрельцов говорит, 
что, прежде чем запускать про-
ект, посоветовался с самим Ва-
лентином Распутиным, и именно 
писатель посоветовал взять это 
произведение. Несмотря на то 
что прошли десятилетия, эта 
книга осталась актуальна, в ней 
звучат отголоски бед сегодняш-
них. Дело даже не в четвертой 
ГЭС на Ангаре, не в поселках, ко-
торые вновь уходят под воду. 
Главное — это наша стремительно 
укорачивающаяся память. Наше 
утраченное прошлое. Забвение, 
которому мы, обустроив более-
менее свой быт, предаем наши 
корни. Заброшенные могилы на-
ших предков. 

Иркутяне отмечают, что по-
добная публичная интерпрета-
ция художественного произведе-
ния — дело деликатное. Писатели 
к таким вещам относятся осто-
рожно, ведь прочтение не всегда 
совпадает с тем, что было изна-
чально задумано. Однако Вален-
тин Распутин доверился земля-
кам. Конечно, когда фильм смон-
тируют, первым зрителем виде-
окниги станет сам автор  «Про-
щания с Матёрой».

— Мы получили благословение 
Валентина Григорьевича на 
идею. Надеемся, что он одобрит и 
то, что получится, — признался 
Анатолий Стрельцов. Когда фильм смонтируют, первым зрителем видеокниги станет сам автор «Прощание с Матёрой».

Среди проектов ГМИИ им. Пушкина, о которых рассказала Марина Лошак (она на снимке), есть и такие необыч-
ные, как например, специальные экскурсии по музею для молодых мам и беременных женщин. 

Акцент

 Двадцать два младших 
Брейгеля приедут 
в Москву

Смотрите трейлер на сайте
www.rg.ru/art/1076510

Ян Цапник 
и Андрей 
Мерзликин — 
актерский дуэт, 
достойный 
комедий Гайдая

«Северное сияние» 
представляет 
не только концерты 
классической 
музыки, но и джаз, 
рок, сочинения 
современных 
композиторов

Не секрет, что мы вдохновлялись картиной «Один дома».
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Проект 300 россиян запишут новую видеокнигу по знаменитой 
повести Валентина Распутина

Возвращение к «Матёре»



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 января 2015 
четверг №16 (6587)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕХНОЛОГИИ В Китае
началось производство
3D-ручки, изобретенной
томскими учеными

Рисует в воздухе

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

В КИТАЙСКОМ Шэньчжэне приступили к выпуску пер-
вой в мире 3D-ручки с холодными чернилами. Уникаль-
ное изобретение томских ученых поступит в продажу 
уже в апреле. 

Отечественная 3D-ручка отличается от зарубежных 
аналогов безопасными чернилами из полимерных мате-
риалов, которые затвердевают в ультрафиолетовом 
спектре. В альтернативных ручках пластик было необхо-
димо нагревать до 300 градусов. 

— Расходный материал нетоксичен, а ручка имеет эр-
гономичный дизайн и может работать автономно от 
источника питания, — сообщил «РГ» руководитель ком-
пании-разработчика Игорь Ковалев. — С помощью фото-
полимерной ручки можно моделировать любые объем-
ные фигуры, в том числе магнитные, ароматизирован-
ные и светящиеся в темноте.

Ученые считают, что их разработка открывает широ-
кие возможности в профессиональной сфере дизайна и в 
образовании. Ведь благодаря новому гаджету теперь 
можно рисовать прямо… в воздухе. Устройство безопа-
сно — его можно давать даже детям. В бытовых условиях 
таким гаджетом легко восстановить поврежденные пла-
стиковые детали, а инженеры могут заправлять ручку 
токопроводящими или термоконтрастными чернилами.

Разработкой томских специалистов уже заинтересо-
вались покупатели в США, Европе и Азии. С помощью 
предзаказов компания собрала более 200 тысяч долла-
ров, которые вложены в производство. Около 3000 ручек 
зарезервировано за покупателями, среди которых круп-
ные оптовые компании, дизайнеры и художники. 

— В проект вложено 1,5 миллиона долларов, включая 
инвестиции от отечественных и зарубежных инвесто-
ров, — сообщил Игорь Ковалев.

Вчера в московском Манеже министр обороны Сергей Шойгу открыл юбилейную выставку работ Студии военных художников имени М.Б. Грекова, приуроченную к 80-летию твор-
ческого коллектива. По мнению Шойгу, произведения грековцев не только достойны внимания и уважения. Они заслуживают того, чтобы их увидели по всей России, в том числе в 
армейских и флотских гарнизонах — на передвижных выставках.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Севертехпром» совместно с администрацией муници-
пального образования городского округа «Усинск» и ООО «РН-
Северная нефть» объявляет о проведении общественных слуша-
ний на тему: Оценка воздействия хозяйственной деятельности на 
окружающую среду при реализации следующей документации:

— «Зарезка бокового ствола в эксплуатационной скважине 
№ 607 куст № 2 на Северо-Баганском месторождении» (в части 
размещения отходов бурения в шламовом амбаре);

— «Зарезка бокового ствола в эксплуатационной скважине 
№ 608 куст № 2 на Северо-Баганском месторождении» (в части 
размещения отходов бурения в шламовом амбаре);

— «Зарезка бокового ствола в эксплуатационной скважине 
№ 706 куст № 1 на Среднемакарихинском месторождении» (в ча-
сти размещения отходов бурения в шламовом амбаре);

— «Зарезка бокового ствола в эксплуатационной скважине 
№ 401 куст № 402 на Южно-Баганском месторождении» (в части 
размещения отходов бурения в шламовом амбаре).

Ознакомиться с материалами мероприятий по охране окружа-
ющей среды можно по адресу: РК, г. Усинск, ул. Заводская, д. 2, каб. 
208, в рабочие дни с 9.00 до 18.00 (мск).

По всем интересующим вопросам обращаться к заместителю 
директора ООО «Севертехпром» Тарасову Николаю Александро-
вичу по телефону 8 (8216) 76 07 87.

Ответственный исполнитель за проведение общественных слу-
шаний от ООО «Севертехпром» Тарасов Николай Александро-
вич — заместитель директора — главный инженер проекта, тел./
факс: 8 (8216) 760-787, от ООО «РН-Северная нефть» Шахов Алек-
сей Михайлович — начальник отдела ППРД СС, тел./факс: (82144) 
29-2-88 (4019).

Слушания состоятся 5 марта 2015 года в 16.00 (мск) по адресу: 
РК, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, актовый зал администрации МОГО 
«Усинск».

Приглашаются все желающие принять участие в общественных 
слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация об исключении из реестра банков — 
участников системы обязательного  

страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» сообщает об исключении с 15 января 2015 года из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования вкла-
дов кредитной организации «Региональный корпоративный банк» 
(общество с ограниченной ответственностью), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 1134, номер по реестру банков 97, в связи с внесени-
ем в Единый государственный реестр юридических лиц записи за 
№ 2157700033423 о прекращении деятельности юридического лица 
путем реорганизации в форме присоединения Коммерческому банку 
«РЕГНУМ» (Общество с ограниченной ответственностью), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 3373, номер по реестру банков 212. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МО города Краснодара совместно с ООО «ВЕРТИ-
КАЛЬ» проводит общественные обсуждения (в форме слушаний) по ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объекта го-
сударственной экологической экспертизы «Новая технология получения 
рекультивационного грунта путем переработки отходов бурения при до-
быче нефти и газа». Новая технология разработана для решения пробле-
мы образования отходов от добычи нефти и газа. В работе обоснована воз-
можность создания и применения рекультивационного грунта, предна-
значенного для рекультивации земель, нарушенных при разработке грун-
товых карьеров, для ликвидации и рекультивации буровых шламовых ам-
баров, создания потенциально плодородного слоя почвы.

Заказчик: ООО «ВЕРТИКАЛЬ», 127051, г. Москва, Цветной бульвар, 
д. 30, стр. 1, пом. VII, ком. 16.

Разработчик: «ФГБУ УралНИИ «Экология», 614039, г. Пермь, Комсо-
мольский проспект, 61а.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Админист-
рация МО города Краснодара.

Ознакомиться с материалами объекта общественных обсуждений мож-
но в отделе экологической безопасности Управления транспорта и охраны 
окружающей среды администрации МО города Краснодара по адресу: 
г. Краснодар, ул. им. Леваневского, д. 179, 6-й этаж, каб. 626, тел. для спра-
вок: (861) 218-99-30. Предложения и замечания принимаются в течение 
месяца с даты публикации объявления, по указанному адресу, а также 
на электронную почту: adm@ecology.perm.ru, ecoland1111@gmail.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут проводиться 
3 марта 2015 г., в 18.15, в актовом зале администрации Западного внутри-
городского округа по адресу: г. Краснодар, ул. Калинина, 339.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»  
объявляет открытые тендеры по темам:

1.  «Оказание супервайзерских услуг при ГРП на скважинах 
месторождений ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в 2015—2016 го-
дах».

2.  «Выполнение работ по капитальному ремонту, ре-
конструкции и модернизации скважин на объектах 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

3.  «Капитальный ремонт резервуаров в ЦДНГ-7, 11 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

4.  «Поставка систем газоаналитических».
5.  «Поставка установок поточного обессоливания нефти 

УПОН-300-2-ХЛ1 и УПОН-200-2-ХЛ1».
Подробная информация о тендерах, а также информация о 

победителях ранее объявленных тендеров размещена на сайте 
www.lukoil-perm.ru в разделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДУМА 

Депутаты 
одобрили 
передачу 
в суд дела 
Владимира 
Бессонова 

ОТДАЛИ 
ФЕМИДЕ

Татьяна Замахина 

ГОСДУМА дала согласие Ген-
прокуратуре на направление в 
суд уголовного дела депутата от 
КПРФ Владимира Бессонова. 

Парламентарию инкримини-
руется нанесение телесных по-
вреждений полицейским во вре-
мя уличной акции в Ростове-на-
Дону. Ему грозит до 10 лет лише-
ния свободы.

Сам инцидент произошел в 
2011 году в преддверии парла-
ментских выборов, а в июле 
2012 года Госдума удовлетвори-
ла обращение генпрокурора Рос-
сии о лишении Бессонова депу-
татской неприкосновенности. 
Новый запрос Генпрокуратура 
отправила в январе нынешнего 
года. 

«В настоящее время следст-
вие закончено, обвиняемый оз-
накомлен с материалами дела. 
13 декабря прошлого года утвер-
ждено прокурором Ростовской 
области обвинительное заклю-
чение. Генпрокурор РФ полагает, 
что обстоятельств, препятству-
ющих направлению дела в суд, 
не имеется», — сказал депутатам 
первый заместитель Юрия Чай-
ки Александр Буксман. 

В этой связи он попросил па-
лату дать согласие на направле-
ние дела в суд. «Виновность об-
виняемого Бессонова подтвер-
ждается совокупностью собран-
ных по делу доказательств», — за-
явил докладчик.

Применение насилия к со-
трудникам полиции, отметил 
представитель Генпрокурату-
ры, было зафиксировано не-
сколькими видеокамерами, и 
экспертиза видеозаписей «го-
ворит, что никаких признаков 
монтажа нет». Оснований не до-
верять показаниям потерпев-
ших полицейских также не име-
ется, добавил Буксман. Их, по 
его словам, подтверждают и по-
казания незаинтересованного 
очевидца, который «видел, как 
полковник полиции направился 
к звукоусиливающей аппарату-
ре, а Бессонов препятствовал 
его движению и нанес удар в 
лицо».

Буксмана спросили, почему 
в объяснениях сотрудников по-
лиции имя депутата не обозна-
чалось и откуда затем взялись 
расхождения в показаниях. 
«Уровень этих сотрудников по-
лиции, надо предполагать, — это 
ОМОН, это люди, которые ни-
чего не понимают в уголовном 
процессе, — отвечал замести-
тель генпрокурора. — Они пи-
шут так, как им бог на душу по-
ложил».

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов призвал Генпрокуратуру 
еще раз разобраться в деле 
представителя его фракции. 

Зюганов также заявил, что 
обсудил дело Бессонова с пре-
зидентом РФ Владимиром Пу-
тиным. «Он пригласил Юрия 
Чайку и сказал разобраться еще 
раз. Если бил полицейского, — 
один вопрос, если нет — кончай-
те заниматься тем, что прово-
цирует беспорядки в стране», — 
передал депутат.

Другие оппозиционные 
фракции — ЛДПР, «Справедли-
вая Россия» — тоже заявили, что 
не поддержат передачу дела в 
суд. «Единая Россия» высказа-
лась «за».

Максимальное наказание, 
которое грозит Бессонову, де-
сять лет лишения свободы. 

Сам парламентарий в оче-
редной раз отверг обвинения в 
свой адрес. По его словам, он не 
только не нападал на полицей-
ских, но и «оттаскивал людей», 
чтобы не было столкновений.

Хотя Госдума сегодня и про-
голосовала за передачу дела в 
суд, Бессонов остается членом 
парламента. Своих полномочий 
он может лишиться только по-
сле вступления в законную 
силу обвинительного пригово-
ра суда.

Максимальное 
наказание, которое 
грозит по этому 
делу депутату 
Владимиру 
Бессонову, — 
десять лет лишения 
свободы

Явление Как экономический кризис изменил жизнь дауншифтеров?

Пора слезть с пальмы
Наталья Лебедева 

П
ривыкшие пережи-
вать затяжную рос-
сийскую зиму в те-
плых краях даун-
шифтеры, фрилансе-

ры и зимовщики вынуждены 
возвращаться на родину. Под-
ешевевший рубль резко сокра-
тил их доходы, а жить впрого-
лодь даже в райском месте гото-
вы не все.

Крупнейший в Рунете метапо-
исковик дешевых авиабилетов 
Aviasales.ru еще в конце декабря 
сообщал о возросшем на 20 про-
центов спросе на билеты в один 
конец из Таиланда, Индии, Индо-
незии и Вьетнама в Россию. Тем 
более что цена авиабилетов по-
степенно растет.

— Фрилансерам приходится ой 
как не сладко, — делится своими 
наблюдениями блогер, путеше-
ственник, фрилансер Артур Ши-
гапов, известный в Интернете 
под ником Popados. — Когда все 
твои доходы приходят из России 
и сокращаются в 2 раза букваль-
но на глазах, поневоле начнешь 
считать и пересчитывать расхо-
ды. Если год назад за 1 бат давали 
примерно 1,1 рубля, то этой зи-
мой соотношение доходило до 
2,3… Я тоже сократил время зи-
мовки на месяц-полтора и вер-
нусь домой не в середине апреля, 
как обычно, а в марте. 

Другой вопрос: а ждут ли 
«возвращенцев» в России? Соци-

альные сети наполнились нели-
цеприятными комментариями 
в адрес возвращающихся в род-
ные края. 

«Дауншифтеры залетели кон-
кретно. Пора им возвращаться на 
холод», — пишут одни. Другие 
призывают дауншифтеров «сле-
зать с пальм» и приобщиться 
к российским реалиям.

В первую очередь такие заме-
чания касаются таких людей, как 
Олег, который сдает две кварти-
ры в центре Волгограда и на эти 
деньги второй год «объедается 
лотосом где-то на берегу теплого 
моря в Юго-Восточной Азии». 
О том, что с недавних пор получа-
емых за аренду денег уже не хва-
тает на привычную красивую 
жизнь, написал в своем интернет-
дневнике блогер Walera11, кото-
рого Олег попросил разобраться 
с квартирантами и стребовать 
с них двойную плату. Блогер от-
казался, потому что в современ-
ных российских реалиях это тре-
бование выглядит смешным.

Зато комментаторы не стесня-
лись в выражениях: «Он же даун-
шифтер. То есть любит опускать-
ся все ниже и ниже. Пусть в Кам-
боджу едет, ниже некуда». А по-
том сами у себя спрашивали: по-
чему все такие злые? Ну, живет 
человек у моря и пусть себе жи-
вет. Неужели это зависть? Оказы-
вается, дело не в зависти, а в нес-
праведливости. Несправедливо, 
по мнению многих, когда человек 
не работает, но ест, поэтому та-
кой образ жизни многими мо-
рально отторгается. Некоторые 
пользователи соцсетей весьма 
категоричны: «Это здоровая не-
терпимость к паразитам».

Но не все дауншифтеры ведут 
«паразитический» образ жизни. 
Многие из них честно работают. 
Программисты, копирайтеры, 
художники и прочие фрилансе-
ры, имея компьютер и доступ 
в Интернет, зарабатывают на 
жизнь на так называемой «уда-
ленке». Они тоже оказались в не-
простой ситуации, потому что за-

казчики в основном из России, 
оплата происходит в рублях, 
а значит, в пересчете на местную 
валюту доход их резко умень-
шился. А учитывая, что количест-
во заказов заметно сокращается, 
заработать больше вряд ли удаст-
ся.

Пострадали и те, кто зараба-
тывал себе на жизнь обслужива-
нием краткосрочного русского-
ворящего туриста. Одно время 
были очень востребованы пере-
водчики, гиды, продавцы сувени-
ров, «риелторы», сдающие ком-
наты… Русскоговорящие работ-
ники туриндустрии активно за-
нимали нишу, вытесняя из нее 
местное население, которое без 
энтузиазма восприняло возрос-
шую конкуренцию. Но растущий 
курс доллара значительно умень-
шил туристический поток, 
и большая часть работников ту-
риндустрии осталась не у дел.

Такое положение дел не оста-
лось незамеченным в Рунете. 
«Наконец-то люди поняли значе-
ние поговорки: где родился, там 
и пригодился. В Таиланде и в дру-
гих подобных местах невозмож-
но заработать — только тра-
тить», — пишут пользователи со-
цсетей.

— Что ответить? Что каждый 
сам выбирает судьбу и нечего за-
видовать? Да ничего не отвечу, — 
пишет в своем блоге Артур Шига-
пов. — Ребята, живите, как хотите. 
Мы не очень долго будем вас сте-
снять, не переживайте. Надеюсь, 

скоро опять вернемся к нашим 
ноутбукам под пальмами.

Дауншифтеры как могут за-
щищают свое право на свободу 
выбора. Одни начинают усерднее 
работать, переориентируясь на 
заказчиков из других стран, что-
бы получать плату не в рублях, 
а в валюте. Другие рассуждают 
о том, что проживание в развива-
ющихся странах дешевле, поэто-
му на 500 долларов, получаемых 
от квартиросъемщиков, здесь 
можно жить, а в России на эти 
деньги не прожить. Третьи зара-
ботали и накопили достаточно 
средств еще перед отъездом, поэ-
тому скачки курсов валют — не 
повод отказываться от поисков 
себя под теплым солнцем на бе-
регу океана.

К тому же возвращение не об-
ещает быть легким. Прежние де-
ловые контакты и навыки утеря-
ны, да и как объяснить потенци-
альному работодателю долгое от-
сутствие в профессии. Не все го-
товы воспринимать дауншиф-
тинг, как жизненную перезагруз-
ку. Да и вновь вернутся к жестко-
му алгоритму жизни, постоян-
ным спутникам активной жизни: 
«нет времени» и «не успеваю» 
тоже будет непросто. А тем, кто 
наслаждался жизнью за счет 
аренды, придется не только при-
выкать к суровой российской 
зиме, но и учиться работать.

Публикацию комментирует 
Татьяна Огородникова
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 Несправедливо, когда
человек не работает, но ест, 
поэтому дауншифтинг многи-
ми морально отторгается

СВЯЗЬ Москвичам предложат 
соединить телефон 
с домофоном 

Трубкой меньше 

Ирина Рыбникова 

СКОРО москвичи смогут откры-
вать подъездные двери с помо-
щью стационарного телефона. 
МГТС начинает новый проект, в 
результате которого домофон-
ные трубки могут уйти в прош-
лое, а их функции будут испол-
нять телефонные аппараты. 

«Это упростит людям жизнь, 
— уверен директор по маркетин-
гу и развитию продуктов МГТС 
Дмитрий Кулаковский. — Зачем 
тянуть в квартиру дополнитель-
ные провода и устанавливать 
лишние трубки, если домофон-
ный звонок можно вывести на 
телефон, просто смонтировав в 
подъезде дополнительный мо-
дуль, который обеспечит интег-
рацию двух устройств?» К тому 
же стационарных телефонов в 
Москве в разы больше, чем до-
мофонных трубок, которые еще 
и выходят из строя гораздо 
чаще, чем телефонные аппара-
ты.

К лету специалисты намере-
ны завершить пилотный проект 
по слиянию функций двух быто-

вых приборов, и, если он будет 
признан успешным, во втором 
полугодии начнется модерниза-
ция домофонного хозяйства Мо-
сквы. В каких именно районах 
города стартует пилот, пока не-
известно — это сейчас обсужда-
ется с управляющими компани-
ями, в ведении которых находят-
ся все столичные домофоны. По 
словам Кулаковского, для того 
чтобы дать оценку результатам 
пилотного проекта, специали-
стам хватит нескольких домов в 
любом отдельно взятом районе. 
И тот факт, что в половине иссле-
дуемых квартир могут оказать-
ся старые дисковые телефоны, 
их не пугает. «Мы сможем про-
работать решения для адапта-
ции услуги к старым аппара-
там», — рассказал «РГ» директор 
по маркетингу. А владельцам 
современных телефонов, в кото-
рые встроена панель для видео, 
предложат подключить еще и 
картинку с придомовых или 
подъездных камер видеонаблю-
дения. Модернизацию всей до-
мофонной сети реально прове-
сти за 3—4 года. 

ОБРАЗОВАНИЕ Высшая школа экономики пошла 
в столичные школы

В поиске 3000 слов
Сергей Жуков

Б
олее 30 образовательных 
комплексов из 9 округов 
Москвы объединились в 

университетско-школьный кла-
стер, созданный Высшей шко-
лой экономики. Школам, распо-
ложенным в самых отдаленных 
районах столицы — Строгино, 
Южном Бутово и Бусиново — и 
не блещущим качеством обра-
зования, университет решил по-
мочь поднять уровень обучения 
школьников.

Этот проект «вышка» запу-
стила минувшей осенью. И хотя 
времени прошло немного, пер-
вые результаты есть. На днях их 
обсудили в московской гимна-
зии № 1595. Чиновники, про-
фессора, директора школ и учи-
теля на этой встрече говорили о 
«перезагрузке», происходящей 
в школах кластера. Все учителя 
здесь уже прошли профессио-
нальную переподготовку. Одни 
повысили свою квалификацию 
на курсах и семинарах, другие 
поступили в  магистратуру 
ВШЭ, третьи занимаются само-
образованием. Педагогам, кото-

рым необходимость собствен-
ного развития показалась лиш-
ней, пришлось уволиться. В ито-
ге педсостав в большинстве 
школ обновился более чем на 
20%. 

Еще одна важная составная 
часть проекта — внедрение новых 
программ, созданных ведущими 
профессорами университета. 
Многие из них, кстати, по этим 
программам теперь преподают в 
«своих» в школах, подтягивая 
учащихся по истории, общест-
вознанию, философии и матема-
тике. Говорить о коренном улуч-
шении успеваемости пока рано. 
Но мотивировать детей к обуче-
нию, считает замдиректора ком-
плекса № 1384 Татьяна Кретини-
на, удалось. По ее словам, их шко-
лу стало трудно представить без 
читающих учеников и учителей. 
Даже физкультурники, расска-
зывает она, теперь не выпускают 
книжку из рук. По всей школе по-
ставили книжные шкафы, из ко-
торых каждый может взять до-
мой сборник стихов или томик 
Толстого. 

— Главное условие — вернуть 
книгу обратно на полку, оставив 

в ней закладку: зеленую, если 
произведение понравилось, 
красную — если нет, — говорит 
Кретинина. — Но почему-то де-
тей чаще привлекают книги с 
красными закладками.

По словам замнаучного руко-
водителя ВШЭ Льва Любимова, 
ребенок должен выйти из шко-
лы читателем, писателем, ин-
теллектуалом и оратором, спо-
собным объясняться на двух 
языках. Он убежден: основа 
культурного капитала заклады-
вается с 7 до 10 лет. Сейчас же в 
этом возрасте у детей — огром-
ный провал.

— 20 лет назад ребенок прихо-
дил в первый класс, и у него был 
уже богатый словарный запас, 
состоящий из 5—6 тысяч слов, — 
сказал корреспонденту «РГ» 
Любимов. — Сегодня он еле-еле 
дотягивает до 3 тысяч слов.

На это во многом, по его сло-
вам, повлияли современные 
технологии. Поэтому детей так 
важно приучать к чтению и 
учить работе с текстом. Воспол-
нить этот пробел и старается 
университетско-школьный кла-
стер.
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ДОПИНГ Корейский пловец 
уличен в использовании
запрещенных препаратов

Кроль 
в мутной воде

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

ГРОМКИЙ допинговый скандал разразился в Южной 
Корее вокруг олимпийского чемпиона Пекина и дву-
кратного чемпиона мира пловца Пак Тхэ Хвана. Он ули-
чен в употреблении запрещенных препаратов. Пловец и 
представляющее его интересы агентство утверждают, 
что виноваты врачи местной клиники, которые сделали 
угол препарата, включавшего запрещенные составляю-
щие. Прокуратура ведет расследование инцидента.

Отметим, что Пак Тхэ Хван наряду с закончившей не-
давно карьеру в большом спорте фигуристкой Ким Ен А 
являются, пожалуй, самыми знаменитыми и популярны-
ми спортсменами у себя на родине. На Олимпиаде-2008 
в Пекине Пак Тхэ Хван завоевал «золото» в заплыве на 
400 м вольным стилем и «серебро» на 200-метровке. Че-
тыре года спустя в Лондоне он добавил в свою копилку 
еще два олимпийских «серебра» на тех же дистанциях. 
Дважды становился чемпионом мира. Является самым 
титулованным спортсменом Южной Кореи в плане на-
град на Азиатских играх.

Положительными оказались пробы, которые были 
взяты у спортсмена в сентябре прошлого года накануне 
старта Азиатских игр. Результаты стали известны только 
в декабре, а скандал разгорелся сейчас. В крови спор-
тсмена было обнаружено присутствие препаратов с 
мужским гормоном тестостероном, который запрещен 
Всемирным антидопинговым агентством (WADA).

Представители атлета не оспаривают результаты 
проб, но винят во всем корейскую клинику, где Паку 
были введены препараты в конце июля. Укол был сделан 
для повышения спортсмену уровня гормонов. Сам спор-
тсмен и представляющее его интересы агентство утвер-
ждают, что они несколько раз спросили и получили заве-
рения от докторов, что содержимое препарата не нару-
шает никаких правил и законов.

Прокуратура уже допросила врачей клиники. Докто-
ра утверждают, что не подозревали о наличии в препара-
те, использованном для укола, запрещенных составляю-
щих. Старшая сестра Пак Тхэ Хвана, которая встрети-
лась со следователями, так как спортсмен пока не успел 
вернуться в Корею, сказала от имени брата, что он не 
знал, что именно ему вводили, но «ему сказали, что ни-
чего запрещенного нет». В прокуратуре Кореи сейчас 
склоняются к тому, что имело место со стороны врачей 
халатность и небрежность. Доктора, скорее всего, дейст-
вительно не понимали, что тестостерон запрещен WADA 
либо просто не стали внимательно изучать составляю-
щие вводимого лекарства.

Как заявил исполнительный директор Международ-
ной федерации водных видов спорта Корнет Маркулеску, 
судьба Пак Тхэ Хвана, а также вопрос о возможных сан-
кциях против атлета скорее всего будут решаться в кон-
це февраля, когда пройдет заседание WADA.

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ Наш спортсмен
выиграл этап Кубка мира
впервые с 1981 года 

Хорошилов 
на отлично

Илья Трисвятский

ИСТОРИЧЕСКОЕ событие произошло в австрийском 
Шладминге. Впервые с 1981 года наш спортсмен выиграл 
мужской этап Кубка мира по горным лыжам. Александр 
Хорошилов победил в слаломе, показав по сумме двух 
попыток время на 1,44 сек. лучше итальянца Стефано 
Гросса. Третьим стал обладатель «серебра» ЧМ-2013 
в этой дисциплине и лидер зачета Кубка мира нынешнего 
сезона в слаломе немец Феликс Нойройтер. 

Весьма символично, что за триумфом Хорошилова 
в Шладминге воочию наблюдал наш первый победитель 
этапа Кубка мира Валерий Цыганов, ныне занимающий 
пост исполнительного директора Федерации горнолыж-
ного спорта и сноуборда России. В начале марта 1981 
года, когда сборную страны тренировал будущий глава 
Олимпийского комитета России Леонид Тягачев, он стал 
лучшим в скоростном спуске на этапе в американском 
Аспене. Затем в течение месяца на трассах Японии, Бол-
гарии и Швейцарии четырежды в гигантском слаломе 
и слаломе побеждал Александр Жиров. А дальше — как от-
резало. И вот спустя почти 34 года место на высшей сту-
пени пьедестала почета вновь занял наш горнолыжник — 
30-летний уроженец Камчатки Александр Хорошилов.

Специально для «РГ» наш «первооткрыватель» Вале-
рий Цыганов прокомментировал триумф Хорошилова:

— Победа Александра вполне закономерна, он к ней це-
ленаправленно шел на протяжении нынешнего сезона. 
Это был восьмой по счету в розыгрыше Кубка мира-
2014/15 слаломный этап с его участием, и на всех преды-
дущих семи стартах Хорошилов неизменно входил в силь-
нейшую десятку. Что 34 года назад моя победа, что ны-
нешний успех Саши, в горнолыжном мире сенсациями 
не посчитали. Ведь в нашем виде спорта требуется долгая 
этапная работа: ты, в зависимости от результатов, посте-
пенно продвигаешься по стартовым номерам и получа-
ешь больше шансов на победу. Если входишь в топ-15, 
тебя уже все знают. Замечу, что сейчас в мужском слало-
ме ярко выраженных лидеров нет — на восьми этапах 
шесть разных победителей. Есть объяснение и тому, поче-
му у Саши получилось такое большое преимущество. 
Это спортсмен стабильно высокого уровня, а в Шладмин-
ге у него абсолютно все сложилось. Но на предстоящем 
чемпионате мира будет на порядок сложнее.

ТЕННИС После Австралии Шарапова присоединится к сборной России, 
выезжающей в Польшу на матч Кубка Федерации

Команда молодости Маши
Александр Ерастов

С
егодня, когда в Москве бу-
дет раннее утро, в Мель-
бурне пройдут два жен-

ских полуфинала Открытого 
чемпионата Австралии. 

Один — российский: встретят-
ся Мария Шарапова и Екатерина 
Макарова. Другой — американ-
ский: Серена Уильямс, одолев-
шая вчера словачку Доминику 
Цибулкову,  «проверит» 19-лет-
нюю Мэдисон Киз, которая  «оби-

дела» старшую сестру Винус.В 
финале же  в любом случае сой-
дутся Россия и США. 

Независимо от результата Ма-
рия Шарапова после отправится 
в Краков, где 7 — 8 февраля наша 
сборная в Кубке Федерации сра-
зится с командой Польши. Хозяй-
ки будут во главе с Агнешкой 
Радваньской, для которой Кра-
ков — родной город. 

Шарапова впервые выступала 
в сборной в 2008 году, тогда нам 
на выезде противостояли тенни-

систки Израиля: Маше было 20 
лет. Потом играла в 2011 и 2012 
годах, всего провела четыре пое-
динка, в трех из которых одержа-
ла победы. И вот снова в составе 
национальной команды России. 

Корреспондент «РГ» побесе-
довал с Анастасией Мыскиной, 
знаменитой теннисисткой, ныне 
капитаном сборной России в ро-
зыгрыше Кубка Федерации.

Итак, Шарапова — Макарова. 
Ваши ожидания? 
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Сложно ска-
зать. Маша играет очень хорошо 
и ей привычнее выступать в по-
луфиналах и финалах «Большого 
Шлема». Но и Катя заслуживает 
того, чтобы выигрывать такие 
турниры. Макарова показала по-
трясающий результат в Австра-
лии. У нее была хорошая подго-
товка с тренером Евгенией Алек-
сандровной Манюковой. 

Настя, вы выигрывали «Ролан 
Гаррос». Наверное, этот турнир 
«Большого шлема» и есть ваш са-
мый любимый? 
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Несмотря на 
победу в Париже, скажу: мне по 
душе Australian Open. И это не 
только потому, что сейчас как раз 
проходит это соревнование в 
Мельбурне. Это объективно. Я 
очень люблю тепло, мне нравит-
ся солнце и вообще климат в Ав-
стралии. Турнир там организо-
ван как-то по-домашнему. Знаете, 
на соревнованиях «Большого 
Шлема» всегда суета, полно на-
роду, куча тренеров и родствен-
ников теннисистов, особенно в 
Париже и на Уимблдоне — все-та-
ки многим туда ближе, чем в Ав-
стралию, лететь. Открытый чем-
пионат Австралии отличается от 

других «Шлемов». Может быть, в 
частности, из-за того, что боль-
шинство родителей туда не доле-
тают?! Не «мешают» игрокам? 
Все компактно, удобно. Гостини-
цы находятся очень близко, не 
надо никуда ехать, богатый вы-
бор ресторанов, есть куда пойти 
погулять — зоопарки, пляжи…

Сейчас вы не полетели в Австра-
лию посмотреть, как наши де-
вушки играют. А в прошлом году 
ездили на Зеленый континент — 
на матч Кубка Федерации в каче-
стве капитана нашей сборной. 
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Это была госте-
вая встреча в Тасмании в первом 
круге мировой группы. Отправи-
лись туда молодежным, я бы ска-
зала — экспериментальным со-
ставом, и проиграли. Мы много 
тренировались, надеялись, что 
сможем заинтриговать австрали-
ек. За нашу сборную выступали 
Ирина Хромачева, Виктория Кан, 
Вероника Кудерметова и Вале-
рия Соловьева. И мы сумели уди-
вить хозяек тем, что у нас есть 
молодое поколение игроков — та-
ких, которые подают со скроро-
стью 200 километров в час.

Но сейчас заявлен совсем другой 
состав?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Сборную фор-
мировали с прицелом на Олим-
пиаду. Ну и, конечно, задача — по-
бедить полек. В нашей команде 
Маша Шарапова, Света Кузнецо-
ва, Настя Павлюченкова. Впер-
вые привлекаем и Виталию Дья-
ченко, которую раньше пресле-
довали травмы, а теперь она сде-
лала значительный прогресс. 

Шарапова последний раз высту-
пала за сборную три года назад — 

это был матч в Москве против 
Испании. Сколько ей еще надо 
сыграть, чтобы попасть на 
Олимпиаду в Бразилию? 
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Два или даже 
три раза. Такая же ситуация с 
Кузнецовой. Павлюченкова была 
в сборной в 2013-м, но ей тоже 
нужно быть «заигранной». 

Поэтому-то и не задействуете 
наших лучших в паре, и не толь-
ко в паре, Екатерину Макарову и 
Елену Веснину? 
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Катя и Лена 
прекрасно провели прошлогод-
ний розыгрыш Кубка Федерации, 
помогли сборной остаться в ми-
ровой группе. Они, кстати, были 
задействованы и в 2013-м. Все, 
что нужно для Олимпиады, они 
уже «наиграли». А сейчас мы ре-
шили их не брать, а дать им воз-
можность заниматься личными 
турнирами — такое было решение 
всего тренерского штаба. 

Вы как-то говорили, что Шарапо-
ву будете привлекать к участию 
в сборной и дальше — скажем, 
уже в апрельском матче, если, 
конечно, пройдем Польшу. Лишь 
для того, чтобы обеспечить ей 
олимпийский «задел»?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Нет, не только. 
У Маши есть желание выступать 
за команду. Конечно, так можно 
сказать обо всех наших тенни-
систках. Но на корте мыслишь 
другими категориями. Маша — 
профессионал, она не любит про-
игрывать — будь то матч Олимпи-
ады, командная кубковая встре-
ча или индивидуальный турнир. 

Александр Хорошилов проводит лучший сезон в карьере.

Мария Шарапова трижды выступала за сборную России в Кубке 
Федерации. 

Australian Open-2015: 
последние новости, фото
www.rg.ru/sujet/5368
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Анна Козина 

Ч
е м п и о н о в  Е в р о -
пы-2015 по фигурно-
му катанию будут че-
ствовать на пьедеста-
ле из самого настоя-

щего льда. Вчера первый шаг к вер-
шине такого необычного подиума 
сделал Хавьер Фернандес, кото-
рый уже во второй раз будет защи-
щать титул. Испанец с большим 
преимуществом выиграл корот-
кую программу в турнире одиноч-
ников (89,24 балла).

Российские фигуристы Сергей 
Воронов и Максим Ковтун идут на 
втором и четвертом местах соот-
ветственно (81,06 и 78,21балла). 
Из тройки сильнейших Ковтуна 
вытеснил чех Михал Бжезина 
(80,86). Еще один россиянин, де-
бютант взрослых международных 
турниров 16-летний Адьян Питке-
ев — девятый (69,78).

Серебряный призер прошло-
годнего первенства континента, 
обладатель «бронзы» финала 
Гран-при нынешнего сезона Сер-
гей Воронов сделал заявку на еще 
одну медаль. Но, несмотря на не-
плохой промежуточный резуль-
тат, Воронов остался недоволен 
своим прокатом. Как признался 
сам фигурист, ему не хватило 
драйва.

— Впечатления от проката ка-
кие-то скомканные: выполнил ка-
скад «четыре-три», но сорвал 
тройной аксель, — приводит слова 
Воронова официальный сайт Фе-
дерации фигурного катания на 
коньках России. — Сложно сказать, 
почему сегодня пребывал в таком 
состоянии. Знаете, у художника, 
хотя к художникам себя не отно-
шу, когда нет вдохновения, то вряд 
можно объяснить причины его от-

сутствия. Хотя это ни в коей мере 
не оправдывает меня: сегодня дей-
ствительно откатался плохо.

Покопаться в себе придется и 
Максиму Ковтуну. Он был единст-
венным участником, который зая-
вил и исполнил в короткой про-
грамме два четверных прыжка. Но 
неудачный выезд с первого чет-
верного не позволил Максиму сде-
лать обязательный каскад. Оцен-
ки сразу поползли вниз. Напри-

мер, на чемпионате России, кото-
рый был отборочным к чемпиона-
ту Европы и который Ковтун вы-
играл, за короткий прокат спор-
тсмен набрал рекордные для себя 
баллы — 98,14. 

Но целью Максима было спра-
виться с элементами на главных 
международных стартах сезона. И 
это понятно. Ведь Ковтун уже два-
жды — в Загребе-2013 и Будапеш-
те-2014 — был на Европе пятым. В 
финале Гран-при-2014 фигурист, 
выигравший оба этапа серии, за-
нял обидное четвертое место. Так 
что для него шведский чемпионат 
очень важен именно в плане ре-
зультата. Впрочем, шансы попасть 
на пьедестала у него есть. Все ре-
шится в произвольной программе 
в пятницу. Во-первых, отрыв от 
второго-третьего места минима-
лен. А во-вторых, у Ковтуна чем-
пионский характер. Вспомним 
хотя бы этап Гран-при в Бордо, где 
он провалил короткую програм-

му, показав лишь шестой резуль-
тат. Но в произвольной был луч-
шим и в итоге выиграл турнир. 

И кстати, Ковтун сказал, что не 
будет отказывать от варианта с 
двумя четверными прыжками в 
короткой программе и продолжит 
рисковать. 

Также вчера уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать в 
борьбу за медали чемпионата Ев-
ропы вступили танцоры. Причем в 

российской команде молодые дуэ-
ты-дебютанты: победители пер-
венства мира среди юниоров Ксе-
ния Монько — Кирилл Халявин и 
Александра Степанова — Иван Бу-
кин и, конечно, новые чемпионы 
страны Елена Ильиных — Руслан 
Жиганшин. Несмотря на то что 
Елена и Руслан катаются вместе 
только первый сезон, они смогли 
пробиться в финал Гран-при. В 
Барселоне стали только шестыми, 
но интересно посмотреть, что они 
смогут показать на европейском 
уровне. 

Соперники будут серьезные. 
Во-первых, это бронзовые призе-
ры недавнего финала Гран-при 
французы Габриэлла Пападакис — 
Гийом Сизерон — молодой дуэт, ко-
торый неожиданно ворвался в 
танцевальную элиту на этапе се-
рии в Шанхае. Там они обошли и 
бронзовых призеров чемпионата 
мира из США Майю и Алекса Ши-
бутани, и действующих чемпио-

нов Европы Анну 
Каппеллини — 
Луку Ланотте. У 
итальянцев, се-
зон, кстати, не за-
дался с самого на-
чала. После Гран-
при Шанхая они 
пропустили все 
старты и целена-
правленно гото-
вились именно к 
выступлению в 
С т о к г о л ь м е . 
Жаль, на лед не 
выйдут экс-пар-
тнеры Ильиных 
—  Ж и г а н ш и н а 
Виктория Сини-
цына — Никита Ка-
цалапов. Для Лены 
и Руслана «быв-
шие» были, как го-
ворится, раздражи-
телем и катализато-
ром в одном флаконе. 

Чемпионат Европы 
по фигурному катанию: 
следите за новостями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5371

Акцент

 Чемпионат Европы 2015 года в Стокгольме 
открывала шведская принцесса Виктория
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29 января, четверг
Россия 2
22.35. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Танцы на льду. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

Спорт
13.00. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Женщины. Короткая про-

грамма. Прямая трансляция.

20.25. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Танцы на льду. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

30 января, пятница
Россия 2

22.40. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Мужчины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

Спорт
15.55. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Спортивные пары. Короткая 

программа. Прямая трансляция.

20.00. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Мужчины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

31 января, суббота
Россия 2

16.40. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Женщины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

Спорт
14.00. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Женщины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

1 февраля, воскресенье
Спорт

12.30. Фигурное катание. Чемпионат 

Европы. Спортивные пары. Произволь-

ная программа. Прямая трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

СОСТАВ СБОРНОЙ

РОССИИ 
Мужчины: Максим Ковтун, 
Сергей Воронов, Адьян Питкеев
Женщины: Елизавета Тукта-
мышева, Елена Радионова, Анна 
Погорилая
Спортивные пары: Ксения 
Столбова — Федор Климов, Евге-
ния Тарасова — Владимир Моро-
зов, Юко Кавагути — Александр 
Смирнов
Танцы на льду: Елена Ильиных 
— Руслан Жиганшин, Ксения 
Монько — Кирилл Халявин, Алек-
сандра Степанова — Иван Букин

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

В Хабаровске
на лед выйдут
сборные Китая
и Сомали 

СНАЧАЛА
СКАЖЕМ «Б»

Павел Петровский

УЖЕ совсем скоро, 1 февраля, 
на крытой ледовой хабаровской 
арене «Ерофей» стартует чемпи-
онат мира по русскому хоккею в 
группе «Б», втором по значимо-
сти дивизионе.

В турнире, который про-
длится до 6 февраля, примут 
участие команды из Монголии, 
Китая (это дебютный чемпио-
нат для команды из Поднебе-
сной), Голландии, Эстонии, 
Венгрии, Латвии, Японии, Гер-
мании и даже из экзотического 
Сомали. Правда, если точнее, 
эта необычная ледовая дружи-
на собрана из сомалийских 
эмигрантов, проживающих в 
Швеции. Несколько лет назад 
шефство над африканцами взя-
ли ветераны шведского бенди, 
которые переселенцев из жар-
кой страны и на коньках стоять 
научили, и как владеть клюш-
кой показали.    

Напомним, что матчи силь-
нейшей группы «А» (борьбу за 
звание чемпионов мира поведут 
сборные России, Швеции, Фин-
ляндии, Казахстана, Норвегии, 
США, Латвии и Белоруссии) 
пройдут на уютной арене «Еро-
фея» гораздо позже — с 29 марта 
по 4 апреля.

Как пояснил нашему корре-
спонденту руководитель испол-
нительной дирекции чемпиона-
та мира Семен Экшенгер, сбор-
ная Латвии станет единственной 
командой, которая сможет сыг-
рать в турнирах группы «Б» и 
«А»: 

— В число сильнейших они по-
пали, потому что выиграли 
прошлогодний турнир в группе 
«Б». Кроме того, латыши обрати-
лись в международную федера-

цию бенди с просьбой сыграть 
на «два фронта», и им пошли на-
встречу».

Также Экшенгер сообщил, 
что за несколько дней до начала 
матчей группы «Б» в Хабаровске 
прошло итоговое заседание ор-
гкомитета. В нем приняли учас-
тие руководители исполнитель-
ной дирекции турнира, предста-
вители ФСБ, МВД, МЧС и Роспо-
требнадзора. Все службы полно-
стью готовы к началу знакового 
для города соревнования, равно 
как и «сердце» турнира — арена 
«Ерофей».

По словам исполняющего 
обязанности заместителя мини-
стра спорта и молодежной поли-
тики края — председателя коми-
тета по физической культуре и 
спорту Дмитрия Чикунова, на 
«Ерофее», где пройдут матчи, 
предусмотрена вся необходимая 
инфраструктура:

— Дворец спорта прошел про-
верку во время проведения Куб-
ка и Суперкубка России и соот-
ветствует действующим требо-
ваниям регламента проведения 
международных соревнований. 
Также месяц назад начала рабо-
ту новая система электронного 
допуска посетителей.

Кроме того, накануне завер-
шили свое обучение волонтеры, 
которые будут задействованы во 
время проведения чемпионата. 
Для них был проведен выездной 
обучающий семинар с привлече-
нием специалистов служб. Для 
увеличения интереса и популя-
ризации хоккея с мячом в пери-
од игр группы «Б» будут органи-
зованы прямые интернет-тран-
сляции.

Кстати, накануне в Хабаровс-
ке в рамках празднования 90-ле-
тия русского хоккея прошли 
праздничные мероприятия, в чи-
сле которых состоялась церемо-
ния посвящения юных воспитан-
ников «Центра развития хоккея 
с мячом» в хоккеисты.

«Мы все с вами помним вели-
кие достижения в хоккее с мя-
чом и в Хабаровском крае, и в 
России. Я с уверенностью заяв-
ляю, что мы со своей стороны 
приложим все усилия, чтобы 
любимый вид спорта хабаров-
чан развивался, чтобы приходи-
ли новые победы. Для этого де-
лается все и со стороны прави-
тельства края, и со стороны ад-
министрации города. Желаю 
всем успехов на льду, здоровья, 
побед и удачи во всем», — отме-
тил Семен Экшенгер.

Для национальной 
команды Китая тур-
нир в Хабаровске 
станет дебютным 
выступлением на 
чемпионате мира

Фигурное катание Серебряный призер прошлогоднего чемпионата 
Европы Сергей Воронов снова претендует на медаль

По накатанной

Сергей Воронов признался, что в 
короткой программе ему не хватило 
драйва.

ЦИФРА

12
РАЗ
российские мужчи-
ны-одиночники 
побеждали на чемпи-
онатах Европы. В 
последний раз, в 
Шеффилде-2012 
титул завоевал дву-
кратный олимпий-
ский чемпион Евге-
ний Плющенко
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ВОПРОС ДНЯ

Что вы слушаете 
за рулем?

Александр Лойе,
актер театра и кино:

— В принципе каких-то конкрет-
ных композиций нет, все зависит 
от обстоятельств. Ну, например, 
когда я стою в пробке, то предпо-
читаю слушать что-то спокой-
ное, не крикливое. Скажем, ин-
формативные программы, ауди-
окниги либо какие-то релаксиру-
ющие мелодии. Когда же автомо-
биль на скорости, то хочется, на-
оборот, чего-то динамичного. 
Иначе говоря, тише едешь, тише 
слушаешь. Причем мои музы-
кальные предпочтения в обыч-
ной жизни мало чем отличаются 
от автомобильных. 

Илья Авербух,
фигурист, заслуженный 
мастер спорта России:

— Я предпочитаю слушать разго-
ворное радио, потому что не лю-
блю музыку за рулем. Всю ин-
формацию о происходящем се-
годня я получаю именно из но-
востных радиостанций. Мне во-
обще нравится, скажем так, раз-
говорный жанр, где есть поле для 
размышления, музыка же навя-
зывает определенные вкусы. Но 
это все касается только вожде-
ния, в повседневной жизни музы-
ку я, конечно, слушаю. В частно-
сти, мне нравятся интересные 
«кавер-версии» известных музы-
кальных произведений.

Сергей Мильниченко,
музыкант, продюсер:

— Радио в машине я практически 
не слушаю, но всегда беру с собой 
CD-диски с композициями, кото-
рые люблю уже лет с двенадцати. 
Среди них Led Zeppelin, Deep 
Purple, Queen и прочие легенды 
классического рока. К сожале-
нию, я не могу слушать то, что се-
годня звучит из всех отечествен-
ных радиостанций и музыкаль-
ных каналов. Несмотря на то что 
я сам делаю эстрадные аранжи-
ровки многим нашим звездам, в 
том числе Филиппу Киркорову, 
Жасмин и другим певцам, мне 
эта музыка, честно говоря, не 
очень нравится.   

Егор Рыков,
фотограф:

— За рулем мне нравится слушать 
какие-то ненавязчивые компози-
ции, как правило, это электрон-
ная музыка, в которой не надо 
разбирать слов, а следовательно, 
смысла. Обычно я использую 
MP3-плеер, поскольку современ-
ные ритмы мне не очень нравят-
ся, а вот старенькие мелодии вро-
де DJ Dado мне по душе. Впрочем, 
как только я выхожу из машины, 
мои пристрастия тут же меняют-
ся. Там моими друзьями стано-
вятся рок и советские ВИА.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Деловые переговоры сегодня ре-
комендуется проводить, тща-
тельно взвешивая каждое слово. 
Внимательно отнеситесь ко всем 
пришедшим вам в голову мы-
слям, даже самым нелепым.

Телец
Вы слишком нерешительны и 
эмоциональны, и вам трудно до-
биться весомых успехов. Возьми-
те себя в руки и действуйте по 
плану.

Близнецы
Вы будете пребывать в отличном 
настроении в том случае, если 
станете востребованным. Делай-
те добрые дела от чистого сердца.

Рак
Умение быстро анализировать 
ситуацию и делать верные выво-
ды даст вам дополнительные пре-
имущества.

Лев
Возможность победить или обой-
ти на повороте своих противни-
ков для вас будет важнее, чем по-
лучение здесь и сейчас конкрет-
ных результатов.

Дева
Обратите внимание на появив-
шиеся на горизонте партнерские 
предложения. Они могут оказать-
ся весьма выгодными.

Весы
Вы почувствуете себя баловнем 
судьбы. При этом вы сможете по-
лучить намного больше, если соо-
бразите не выдвигать жестких 
требований к партнерам.

Скорпион
Личные проблемы будут зани-
мать вас гораздо больше, чем 
профессиональные обязанности. 
Сейчас лучше не заниматься де-
лами, связанными с налогами и 
наследством.

Стрелец
День будет наполнен эмоциями, 
переменами и событиями. На-
пряжения в деловых контактах 
вам не миновать. Не шумите, не 
возмущайтесь.

Козерог
Только уважительное отношение 
к закону наверняка позволит из-
бежать лишних проблем. Избе-
гайте авантюр и не играйте в 
азартные игры.

Водолей
Важно во всем соблюдать меру, 
иначе стремление шокировать 
окружающих своей неординар-
ной внешностью может привести 
к нежелательным последствиям.

Рыбы
Сами того не желая, окружающие 
вовлекут вас в дела и ситуации, 
которые могут оказаться вам не 
по зубам. Не расстраивайтесь, но 
делайте правильные выводы.

ГОРОСКОП
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Без срока давности
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1076001
Уроки холокоста так и остались невыученными. Напри-
мер, Ангела Меркель осуждает геноцид только на словах, 
тогда как вполне реальные преступления творятся на Ук-
раине. А гуманитарную помощь Донбассу оказывает 
только Россия.
Евгений Седой

Срока давности у преступлений против человечества в 
отношении избранных к уничтожению национальностей 
и народов, их угнетению, порабощению не должно быть, 
а попытки повторения злодеяний должны пресекаться 
жестко и категорично. В этом, как и во многом другом, 
прав президент России — государства, на которое все 
чаще, пусть робко и не смело, оглядываются народы мно-
гих и многих стран, отмечая смелость и решительность в 
противостоянии международному звездно-полосатому 
агрессору, продолжающему порабощение народов, но с 
использованием уже современных методов и средств. 
При этом очень сложно осознавать смысл слова «угнете-
ние» для тех, кто в истории своего государства уже ис-
треблял индейцев, колонизировал и использовал в каче-
стве рабов других только потому, что считал себя силь-
нее. Вольно или невольно, но заокеанским господам и их 
партнерам придется постепенно убавлять агрессив-
ность, а поможет им в этом твердое и уверенное слово 
России.
Анатолий Урсул

Взяли кредит — возьмут и банки
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1076371
Не понимаю, почему государство должно защищать лю-
дей, которые пытались сэкономить на процентах и взяли 
в валюте ипотеку. Они сами принимали решения, стави-
ли подписи и, наверное, гордились своими низкими про-
центами перед рублевыми заемщиками. Реструктуриро-
вать валютную ипотеку можно при условии перезаклю-
чения договора ипотеки в рублях с даты заключения до-
говора ипотеки в валюте. И доплаты всех процентов за 
этот период по действующим на то время ставкам. 
Паша Пермяков

Песков: Россия не поддастся на «экономический 
шантаж» Запада
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1075499
Мне кажется, Запад и хотел бы закончить препираться с 
Россией, но личные амбиции Меркель и Обамы не позво-
ляют это сделать. Они хотят любой ценой победить в 
этом противостоянии. Для них мириться с Россией — это 
значит признать свои ошибки, признать, что в Киеве к 
власти пришла нацистская хунта, а поэтому продолже-
ние войны на Украине им выгодно. 
Elena Chizhova

Что русскому сосиска, то немцу — тоже
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1073404
Я бы еще на год, а то и на пару лет продлила эти ограниче-
ния по ввозу импортных продуктов. Может быть, какие-то 
продукты и исчезнут с прилавков магазинов, но вполне 
можно обойтись тем, что есть у нас, и этого вполне доста-
точно. Я, например, умею и люблю готовить, и дома точно 
никто голодный не останется. Зачем нам иностранное без-
вкусное мясо и птица, йогурты с какими-то добавками? 
Maryana Korsunskaya

Считаю, что нужно приложить максимум усилий и отрегу-
лировать работы своих сельхозпроизводителей, а заку-
пать нужно те продукты, которые у нас не растут. Оливки, 
оливковое масло и прочее.
Елена Науменко
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Москва -6...-3, снег

Санкт-Петербург -3...-1, снег

Анадырь -30...-25, облачно

Архангельск -10...-4, снег

Астрахань -10...-3, облачно

Благовещенск  -27...-16, солнечно

Владивосток -15...-7, снег

Волгоград -14...-8, облачно

Воронеж -6...-2, снег

Екатеринбург -16...-9, облачно

Иркутск -31...-14, облачно

Казань -20...-11, снег

Калининград 0...+1, осадки

Краснодар +3...+10, дождь

Магнитогорск -22...-13, солнечно

Мурманск -15...-7, снег

Нижний Новгород -8...-3, снег

Новосибирск -22...-14, облачно

Омск -18...-11, облачно

Орел -8...-2, снег

Оренбург -23...-16, солнечно

Пермь -15...-10, снег

Ростов-на-Дону -4...+1, облачно

Севастополь +1...+9, облачно

Симферополь +1...+8, дождь

Сочи +8...+12, дождь

Тамбов -6...-4, снег

Тюмень -10...-10, облачно

Уфа -18...-14, солнечно

Хабаровск -27...-14, облачно

Челябинск -17...-11, облачно

Чита -28...-17, солнечно

Элиста -10...-1, облачно

Южно-Сахалинск -14...-6, снег

Якутск -41...-30, снег

Ярославль -8...-5, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещали в 
этот день магнитную 
бурю. Давление низкое и 
составит всего 743 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
По-прежнему бушует 
магнитная буря.  Пойдет 
снег. Давление без изме-
нений.

СУББОТА
Вместе с потеплением 
придет сильный ветер. 
Давление упадет 
до 740 мм рт. ст.

В сирийском городе Дума дети играли на местном рынке, когда раздались минометные выстрелы. Взрывы в городской толпе задели не только 
взрослых, но и детей, один из них умер. Этой девочке «повезло» — после ранения средней тяжести ее будут лечить в полевом госпитале.

СОБЫТИЕ 
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НАШИ дауншифтеры выбрали 
Гоа, Таиланд и Бали явно не из-за 
климата. Теплые места есть и в 
России. Причин много, но основ-
ной является мода на эзотерику, 
экзотические верования и духов-
ные практики, особенно медита-
ции. И конечно самые крутые 
«медитаторы» стремятся в Ин-
дию, где для медитации можно 
приобрести специальные вещест-
ва.  К тому же именно за границей 
можно уйти в параллельную ре-
альность, где безответственный 
человек имеет право на существо-
вание.

Что ж, если прятать голову в 
песок, избегать жизни, ее трудно-
стей, то впоследствии приходится 
прикладывать значительно боль-
ше времени для реализации своих 
идей, желаний и проектов. Отсро-
чить свое будущее еще пока ни у 
кого не получалось. Особенно 
трудно приходится начавшим ка-
рьеру, изведавшим офисную ре-
альность.

С одной стороны, дауншифтинг 
в некотором роде предательство 
себя, своей карьеры, своих начина-
ний, после которого, как известно, 
уже не будет прежней теплоты и са-
мое главное доверия. Немало даун-
шифтеров вернулись в Россию до 
массового исхода любителей Гоа и 
Таиланда, о котором пишет «РГ» на 
10-й полосе. Возвращенцам при-
шлось все начинать с самого нача-

ла, основ, находясь при этом в до-
вольно унизительном положении.

С другой стороны, немало даун-
шифтеров уехали не из страха пе-
ред реальностью, а согласно своим 
потребностям. Бывает же такое: 
успешный человек, всего уже до-
стиг, но что-то не клеится в его ми-
ровоззрении. Такие лягушки-путе-
шественницы не убегают «от», а 
направляются «к». Сделать пере-
дышку, перетоптаться, наполнить 
свой внутренний мир порою нуж-
но каждому. Это уже, без всякого 
сомнения, норма. Просто гораздо 
раньше подобные дауншифтеры 
поехали бы не на Гоа, а чуть побли-
же, может быть даже в России оста-
лись.

 Мои близкие, к примеру, не вы-
носят нашей девятимесячной 
зимы и рвутся уехать на пару меся-
цев в теплые далекие края. Россия — 
северный край и далеко не самое 
легкое место для проживания. По 
всей видимости, кому-то ближе 
юга. Я сама периодически уезжаю 
на пару теплых деньков в жаркие 
места. Даже не столько из-за кли-
мата, сколько из-за улыбающихся 
людей, отсутствия пробок и бешен-
ного городского ритма.

Сейчас, когда доллар растет, а 
цены, на сдаваемые в Мытищах 
квартиры, падают, дауншифтерам 
придется несладко. Однако без ра-
боты никто не останется. Просто 
менеджеры среднего звена станут 
водителями троллейбусов. Такая 
смена ролей может больно ударить 
по самолюбию, но совершенно точ-
но позволит остаться сытым. К сло-
ву, в этом есть определенная иро-
ния. Белорусы, приезжающие в 
Москву, чувствуют себя в Раю, ра-
ботая слесарями, а наши юристы, 
финансисты, менеджеры уезжают 
от хлебного места, не понимая сво-
его счастья.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая  головалллллллллллллллллллооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооо

Татьяна 
Огородникова
писательница

ЭКОНОМИКА Как изменится наша жизнь в феврале 
www.rg.ru/art/1076476

В МИРЕ Киев создаст новую невидимую армию 
из блогеров 
www.rg.ru/art/1076533

НАУКА Ученые открыли новый вид первобытных людей, 
обитавших в Азии
www.rg.ru/art/1076516

СОЦИОЛОГИЯ Более 80 процентов россиян 
задумывались о смене профессии 
www.rg.ru/art/1076534

ДЕНЬГИ Какие купюры подделывают чаще других
www.rg.ru/art/1076272

ОПРОС Часто ли вы испытываете чувсто зависти?
www.rg.ru/art/1076544

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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